
НИ УМУ,  
НИ СЕРДЦУ

Хуже всего в нашей стране, как оказалось, 
работают учителя математики и примкнувшие к 
ним преподаватели основ духовно-нравственной 
культуры. Из них, как явствует из оглашенных 
накануне предварительных итогов проверки 
качества работы российских учителей, с кон-
трольным заданием не справился каждый вто-
рой. И получил в результате вполне заслуженный 
«неуд».

При таком раскладе говорить о России как 
о ведущей мировой математической супердер-
жаве, отличающейся вдобавок какой-то особой 
духовностью своих граждан, вскоре, похоже, 
не придется. При этом то, что недостаточные 
компетенции выявлены у доброй половины пе-
дагогов, призванных развивать умы и сердца 
наших юных соотечественников, — увы, не един-
ственная плохая новость. 

Даже среди «лучших из лучших» по ито-
гам исследования — а именно предметников-
словесников, историков и обществоведов, про-
демонстрировавших наивысшие результаты, 
— неудовлетворительные оценки умудрился 
получить каждый четвертый. И это при том, что 
с помощью упомянутых Единых федеральных 
оценочных материалов (ЕФОМ) проверялось 
не только знание предмета, но и умение ре-
шать методические задачи, а также оценивать 
работы учащихся.

Так кто же, чему и как учит наших детей? 
И стоит ли удивляться, что около трети сегод-
няшних россиян твердо убеждены, что Солнце 
крутится вокруг Земли, а не 
наоборот? Так вот, оказыва-
ется, откуда ноги растут! 

Читайте 3-ю стр.
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ЖУРНАЛА

 НИНА ШАЦКАЯ мечтала стать певицей с юно-
сти, однако путь к сцене оказался для исполни-
тельницы романсов долгим и непростым. В беседе 
с «МК-Бульваром» певица вспомнила истории из 
прошлого и поделилась планами на будущее.

 ПОЛИНА СИДИХИНА пышно отметила трид-
цатилетие, а примерно через месяц впервые го-
товится стать мамой. «МК-Бульвар» встретился 
с актрисой и обсудил фиктивную свадьбу, бере-
менные съемки и воспитание девочек.

 А ТАКЖЕ: Федор Добронравов познакомил 
поклонников с внучкой, Александр Яценко снова 
муж и снова отец, Валерий Тодоровский вывел в 
свет взрослую дочь, Екатерина Стриженова худеет 
на глазах и многое другое.
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В Н И М А Н И Е ,  5 – 1 1 - е  К Л А С С Ы !

«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»
Подробности в номере на 8-й стр.Официальный сайт олимпиады: http://pvg.mk.ru

Открыта регистрация участников!
Задания будут доступны на сайте с 21 ноября!

ДАН СТАРТ 15-му СЕЗОНУ 
ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ 

«ЯК-15» 
ПРИЗЕМЛИЛСЯ 
В ЗАЛЕ СЛАВЫ

2-кратного 
олимпийского 

чемпиона 
Александра 

Якушева 
чествовали  

в Торонто 

Читайте 8-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Евгений ГОНТМАХЕР, 
профессор, доктор 

экономических наук

САМО НЕ РАССОСЕТСЯС 51-го этажа «Москва-Сити» нам с 
Тиной сигналит ноябрь огнями машин. 
10 ноября — главный полицейский 
праздник года.

За три дня «до» — 7-го — день рож-
дения ее мужа. Для моей героини 
два этих события давно слились в 
одно. 

После смерти супруга Валентина 
Молчанова с детьми так и живет в кур-
сантском общежитии университета 
МВД, куда они все вместе переехали 
в самом начале нулевых. Контрольно-
пропускная система, строгая охрана 
у входа — с тех пор мало что изме-
нилось, но, увы, идти осиротевшей 
семье больше некуда...

Читайте 6-ю стр.

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ — 
МНОГОДЕТНЫХ ОБИЖАТЬ

Смерть мужа-офицера 
оставила его жену  

и троих детей на долгих 
17 лет без жилья  

и надежды

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
ШИКАРНОГО 

РЕЖИМА

ОБИДЕТЬ 
ШПИОНКУ  

МОЖЕТ КАЖДЫЙ
Репортер «МК» 
побывала дома  

у Карины Цуркан
Арест по подозрению в шпионаже 

в пользу не то Молдовы, не то Румынии 
топ-менеджера «Интер РАО» (и просто 
«комсомолки, спортсменки, красави-
цы») Карины Цуркан стал в этом году 
одним из самых громких событий. По 
версии следствия, Цуркан передавала 
секретные данные об энергоснабжении 
Крыма, ДНР и ЛНР.

Репортеры «МК» получили новую 
информацию об этом шпионском скан-
дале. А также побывали дома у Кари-
ны Цуркан, чтобы разгадать загадки ее 
биографии.

Читайте 5-ю стр.

«В колонии Цеповязу дали 
кабинет одного из начальников 

и водили туда девочек»
Крабы и шашлыки, которые ел лидер кровавой 

банды Цапка Вячеслав Цеповяз в колонии строгого ре-
жима, — это, возможно, только «цветочки». По данным 
«МК», жил он в отдельном помещении, куда регулярно 
приводили даже «девочек по вызову». 

Цеповяз все это отрицает. Участник жестокого убий-
ства 12 человек объяснил, что на скандальных фото в 
руках у него не мобильник, а… тетрис. Он также заявил, 
что никогда не ел крабов за решеткой и вообще не узнает 
себя на некоторых снимках. 

Где правда? «МК» предлагает вам четыре коротких 
интервью — с бывшим сидельцем амурской колонии, 
который пересекался с Цеповязом за решеткой, с ад-
вокатом Цеповяза, членом ОНК Амурской области и 
замначальника амурского УФСИН. Читайте 4-ю стр.

СПЯЩИЕ ВКЛАДЫ ПРОСНУТСЯ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМИ

Личные деньги россиян не дают покоя депутатам
Депутаты Государственной думы не 

перестают генерировать законодательные 
инициативы, направленные на изъятие тем 
или иным способом личных денег граждан 
в пользу государства. Теперь дело дошло 
до банковских вкладов — к счастью, не 

всех, а так называемых спящих: тех, кото-
рые долго не востребуются вкладчиками. 
С подобной идеей выступил председатель 
Комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Читайте 2-ю стр.

Валя и Вова 
думали,  
что впереди 
вся жизнь.

Кровать заключенного 
Цеповяза.

Вячеслав Цеповяз  
в тюрьме чувствует себя 
не хуже, чем на воле.
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ГОСДУМА НАШЛА НОВЫЙ СПОСОБ ИЗЪЯТИЯ СРЕДСТВ У ГРАЖДАН

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Дмитрий ПОГОРЕ-
ЛОВ, Екатерина СТЕПАНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др. 

НЕБРЕЖНОСТЬ ПОГИБШЕГО РАБОТНИКА ОПРАВДАЕТ 
НАЧАЛЬНИКА В СУДЕ

Как правильно судить рабо-
тодателей, по вине которых 
погиб или покалечился со-
трудник, разъяснил Верхов-
ный суд. Собственники дач 
и коттеджей, нанимающие 
бригаду частников для ре-
монта или стройки на своем 
участке, в случае трагедии с 
рабочим вовсе не будут нести 
ответственность за наруше-
ние правил охраны труда.

Судебную практику по 
делам о производственном 
травматизме ВС разобрал 
на заседании пленума 13 
ноября. По данным выс-
ших судей, в прошлом году 
в России рабочий день за-
кончился гибелью для 1722 
сотрудников. Больше все-
го трагедий происходит в 
строительстве — 24%. Также 
в прямом смысле сгорают 
на работе люди, занятые 
на обрабатывающем про-
изводстве, в сельском хо-
зяйстве, охоте и рыболов-
стве. На последнем месте 

сфера добычи полезных ис-
копаемых — 8% от общего 
числа несчастных случаев 
с травмами или летальным 
исходом. При этом, как от-
метил ВС, далеко не всегда 
руководитель или главный 
инженер предприятия долж-
ны отправляться в тюрьму за 
нарушение правил охраны 
труда. Как говорится в про-
екте постановления плену-
ма, наказывать их за пере-
ломы или гибель сотрудника 
нужно, если они не приняли 
мер по устранению заведомо 
известного им нарушения в 
цеху, на стройплощадке или 
на ферме. Также за решетку 
босс отправится, если он дал 
рабочему распоряжение, 
противоречащее нормам 
охраны труда. Например, 
заставил его заниматься 
сваркой без защитной маски 
или делать работу на высо-
те без страховочного троса. 
Если же выяснится, что со-
трудник из-за собственной 

небрежности пренебрег 
правилами безопасности и 
покалечился, его начальни-
ка суд оправдает. Если же 
в травмах виноваты и бри-
гадир, и самонадеянный 
подчиненный, босс сможет 
отделаться более мягким 
наказанием. Также ВС по-
яснил, что потерпевшими по 
делам о производственном 
травматизме могут быть не 
только штатные сотрудники, 
но и практиканты, стажеры, 
а также гастарбайтеры, с ко-
торыми трудовой договор 
предприятие не заключило. 
Если же трагедия произошла 
на стройке (например, обру-
шился недостроенный мост 
или обвалилась стена дома), 
потерпевшими будут призна-
ваться не только оказавшие-
ся под завалами строители, 
но и водители припаркован-
ных рядом машин и любые 
другие люди, которым был 
причинен физический или 
имущественный ущерб. 

СРЕДА ОТНЯЛА У ПЯТНИЦЫ ЛАВРЫ САМОГО АВАРИЙНОГО ДНЯ

ГАНГСТЕР, РАССТРЕЛЯВШИЙ 
ВОДИТЕЛЕЙ МАРШРУТОК,  

УМЕР В ЗНАК ПРОТЕСТА

Криминальный авторитет 
Расул Гукятов — правая рука 
«смотрящего» за подмосков-
ным Домодедовом Владимира 
Дерюжкина по кличке Дерюга 
— скончания после того, как 
проглотил в СИЗО моток про-
водки и шуруп. Расул совер-
шил акт членовредительства, 
протестуя против одиночного 
содержания в камере.

Напомним, что, по данным 
следствия, именно Дерюга 
(«положенцем» Домодедова 
его поставил патриарх рос-
сийского преступного мира 
Шакро Молодой) вместе с 
Расулом Гукятовым держали 
в страхе всех местных пред-
принимателей. Они пытались 
контролировать все пасса-
жирские перевозки в районе 
и спланировали противоправ-
ные акции против домодедов-
ских легальных водителей 
маршруток, одна из которых 
закончилась перестрелкой в 

апреле прошлого года (погиб 
один и ранены трое). В итоге 
Расул Гукятов, который не-
посредственно участвовал в 
нападении, был задержан и 
помещен в московское СИЗО 
№6 «Печатники».

Как стало известно «МК», 
криминального авторитета 
держали в специальном боксе 
в отдельном коридоре. Кста-
ти, СИЗО №6 — женский, но 
сюда иногда привозят воров 
в законе, чтобы максимально 
изолировать их от основной 
массы арестантов-мужчин, 
которых те могли бы поднять, 
скажем, на бунт. Расул долгое 
время сидел в камере один, но 
не хотел мириться со своим 
положением. В конце октября, 
чтобы выбраться из «одиноч-
ки» и попасть в больницу, он 
проглотил шуруп. Расул, к све-
дению, к тому времени уже 
стоял на профилактическом 
учете как склонный к членов-
редительству. Рентген, кото-
рый ему сделали, показал, что 
шуруп вышел естественным 
путем. Однако кроме шуру-
па авторитет проглотил еще 
скрепки и моток проволоки. 
В итоге у него развился пери-
тонит и произошла перфора-
ция стенок кишки, отчего он и 
скончался, когда его вывезли 
в гражданскую больницу.

САЛЬМОНЕЛЛЕ ДАЛИ БИЛЕТ  
НА ПОЕЗД?

Вспышка инфекционного 
заболевания сальмонелле-
за зафиксирована в единой 
сети питания, обслуживаю-
щей, в частности, поездные 
железнодорожные бригады. 
На больничных койках ока-
зались 15 работников ор-
ганизации, и число постра-
давших, возможно, будет 
увеличиваться.

Как стало известно «МК», 
сначала на недомогание, 
типичное для сальмонел-
леза (расстройство рабо-
ты желудочно-кишечного 
тракта), пожаловались семь 
человек. Они пришли на ра-
боту (предприятие располо-
жено на улице Пермской) и 
поняли, что трудиться не в 
состоянии. Сотрудники ок-
купировали все сортиры. Им 
приходилось бегать в туалет 
от 4 до 6 раз в день, так как 
болел живот, а некоторых 
рвало и раскалывалась го-
лова.

К сведению, работа этой 
сети питания заключается в 
расфасовке еды в небольшие 
контейнеры, которые затем 
отправляются в различные 
организации, в том числе 
в транспортные компании. 
Сотрудники пытались спра-
виться с хворью с помощью 
подручных средств, напри-
мер активированного угля, 
но заболевание лечению не 

поддавалось, поэтому ра-
ботники были вынуждены от-
правиться в инфекционную 
больницу. Среди заболев-
ших два повара, кладовщи-
ца, уборщица и два офисных 
работника. 

Спустя сутки один за дру-
гим захворали еще восемь 
сотрудников. Учтя опыт кол-
лег, они сразу вызвали бри-
гады «03». Сейчас состояние 
пациентов расценивается 
как средней тяжести, им 
ставят капельницы, чтобы 
вывести токсины из орга-
низма и стабилизировать 
состояние.

Что касается предприятия, 
то специалисты Роспотреб-
надзора временно приоста-
новили работу этой точки и 
взяли необходимые пробы. 
На предприятии найдены 
нарушения — во-первых, 
работники не следили за по-
судой, где должны храниться 
яйца (емкости не промарки-
рованы, поэтому понять, где 
мытые яйца, а где грязные, 
было невозможно). Также в 
холодильнике, где храни-
лись салаты, температура 
была выше нормы.

Ситуация неприятна тем, 
что число заболевших может 
увеличиться: риск постра-
дать есть и у пассажиров 
скоростных поездов, отве-
давших зараженную пищу.

СТАРШЕКЛАССНИК ПРОВОДИЛ В ШКОЛЕ УРОКИ 
СЕКСА ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ?

В загадочном преступле-
нии на сексуальной почве, 
участниками которого стали 
учащиеся одной из школ на 
востоке Подмосковья, раз-
бираются следователи. По 
версии силовиков, десяти-
классник изнасиловал вось-
милетнего сына мигрантов 
из Таджикистана прямо в 
учебном заведении. 

Как стало известно «МК», 
30 октября в учебное за-
ведение пришли родители 
маленького Амиджона (все 
имена изменены), которые 
принесли с собой трусы ре-
бенка. По словам таджиков, 
когда их мальчик пришел из 
школы, на его нижнем белье 
была биологическая жид-
кость. Амиджон говорил, что 
старшеклассник, которого 
он не знает, встретил его в 
школьном туалете днем, ста-
щил с него штаны и водил по-
ловым органом по ягодицам. 
Немного позже появилось 
окончательное изложение 
событий того дня — якобы все 
произошло на третьем этаже 

в классе, дверь которого пре-
ступник закрыл на ключ.

После просмотра видеока-
мер следователи пришли к 
выводу, что к происшествию 
может быть причастен 16-
летний Рашид. Было воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Насильствен-
ные действия сексуального 
характера». Парня аресто-
вали на два месяца. По сло-
вам дедушки и бабушки (они 
стали опекунами мальчишки, 
так как его родители умер-
ли), юношу допрашивали до 
поздней ночи, но Рашид ка-
тегорически отрицал свою 
вину. Из изолятора времен-
ного содержания он передал 
близким записку, в которой 
говорит, что ни в чем не ви-
новат. Точку в этом деле 
может поставить лишь экс-
пертиза, которая на данный 
момент не готова. Но, судя 
по высказываниям учеников 
и учителей, Рашид не мог так 
поступить.

— Для меня это шок! Я не 
верю, что эту гадость мог 

сделать Рашид, — расска-
зала классный руководитель 
ребенка. — Вы представ-
ляете, он оставался после 
уроков, чтобы цветы полить! 
Девочку такого сделать не 
заставишь!  

Адвокат Рашида вообще 
не понимает, как можно за-
крыть ребенка в тюрьме при 
отсутствии каких-либо до-
казательств его вины.

— Сначала потерпевший 
указал на другого ученика 
из 7-го класса. Но потом на 
Рашида указала именно мама 
потерпевшего, и это приняли 
за основу. Мною изучены за-
писи с камер видеонаблюде-
ния, расположенных как вну-
три, так и снаружи учебного 
заведения за период с 8 до 15 
часов 30 октября 2018 года. 
Установлено, что они ни разу 
в этот день не пересекались. 
Более того, Рашид ушел из 
школы примерно за 20 минут 
до того, как первоклассник 
вместе с педагогом группы 
продленного дня вернулся с 
прогулки.

Предпола-
гаемый убийца 
следователя по 
особо важным 
делам подпол-
ковника Евге-
нии Шишкиной 
задержан на 
территории Гру-
зии 13 ноября. 
По некоторым 
данным, хакер 
Ярослав Сум-
баев, который 
четыре года на-
ходился в бегах, 
исполнял роль киллера.

Как уже сообщал «МК», сле-
дователя Евгению Шишкину 
застрелили 10 октября в по-
селке Архангельское Москов-
ской области, когда она шла 
к своей машине. Расследо-
вание этого дерзкого убий-
ства взял на контроль глава 
СК Александр Бастрыкин. И с 
самого начала был определен 
круг подозреваемых лиц, так 
как, вероятнее всего, престу-
пление связано с профессио-
нальной деятельностью уби-
той. Последние четыре года 
Шишкина вела сложное дело 
об аферах с железнодорож-
ными билетами. Мошенники 
взламывали базы данных, 
покупали билеты, указывая 
паспортные данные подстав-
ных лиц. После чего в кассах 
оформлялись возвраты.

Всего в деле 23 фигуранта. 
Организатор Алексей Свят-
кин (ему первому в голову 
пришла преступная мысль о 
мошенничестве) в 2015 году 
приговором Мещанского 
суда был осужден на пять 
лет. Остальные находились 
под следствием, а один из 
подозреваемых — Ярослав 
Сумбаев, уроженец Астраха-
ни, — ударился в бега. 

Адвокат Николай Аршинов 
должен был представлять 
интересы двух подозревае-
мых — Максима Матюшева 
и Ярослава Сумбаева. Ма-
тюшева задержали, избра-
ли меру пресечения в виде 

заключения 
под стражу (под 
арестом он уже 
четыре года, и 
лишь недавно 
начались слу-
шания в суде), 
а вот Сумбаев 
сбежал. Ходи-
ли слухи, что 
он скрывается 
в Черногории. 
П о н е к о т о -
рым данным, 
последние 
полтора года 

мужчина угрожал Шишкиной 
в соцсетях и мессенджерах. 
В январе 2018 года машина 
следователя была сожжена.

Сумбаева задержали в Гру-
зии. По словам Аршинова, в 
спецоперации принимали 
участие грузинские поли-
цейские, скрутив Сумбаева 
прямо на улице. В ближайшее 
время подозреваемого экс-
традируют на родину. Арши-
нов намерен представлять 
его интересы. Кстати, у всех 
хакеров — 65 эпизодов по ста-
тьям УК РФ «Мошенничество» 
и «Организация преступного 
сообщества». Сумбаеву, ве-
роятнее всего, добавят еще 
две статьи: «Посягательство 
на жизнь сотрудника правоо-
хранительного органа» и «Не-
законный оборот оружия».

Вместе с тем адвокат не ве-
рит, что Сумбаев причастен к 
расправе над Шишкиной: 

— Подумайте сами — он 
спокойно жил в Грузии, его 
четыре года особо никто не 
искал. Зачем ему надо было 
делать себе такую гадость? 
Мой подзащитный Матюшев 
считает, что Сумбаев не мог 
убить человека, не такого он 
склада, — говорит Аршинов.

К слову, со следователем 
Шишкиной защитник виделся 
три раза. Первый раз — ког-
да он предъявил ордер на 
защиту, а подполковник его 
отвела. Свои права на защиту 
Аршинов позже восстановил 
через суд. 

telegram:@mk_srochno

Самым аварийным днем 
на дорогах столицы в этом 
октябре стала среда, а самым 
опасным временем — проме-
жуток вечера с 18 до 21 часа. 
К такому выводу пришли ана-
литики ГИБДД, подведя итоги 
октября этого года.

Всего в октябре в городе 

случилось 868 ДТП (на 1,3% 
меньше, чем в аналогичный 
период прошлого года), в них 
погибли 29 человек (на 50,8% 
меньше АППГ) и были ране-
ны 998 (на 3,4 больше АППГ). 
Отметим, в сентябре этого 
года произошло на 6 аварий 
больше. 

Временем, в которое чаще 
всего случаются дорожные 
происшествия, стали вечер-
ние часы пик: с 18.00 до 19.00 
было зафиксировано 79 инци-
дентов, с 20.00 до 21.00 — 70, 
а с 19.00 до 20.00 — 64. Этот 
показатель сильно отличается 
от показателя первого осен-
него месяца, когда самым 
опасным стал промежуток с 
15.00 до 16.00 (61 случай). 

Пешеходы были в октябре 
участниками ДТП чаще, чем в 
сентябре: 358 пострадавших 
против 258. 225 человек по-
страдали по вине водителя, 
притом 148 из них прямо на 
пешеходном переходе. Наи-
большее количество проис-
шествий с пешими горожана-
ми случилось в среду (70 ДТП, 
что на 48,9% больше АППГ), 
четверг (66 ДТП, на 17,9 % 
больше АППГ) и в субботу (42 
ДТП, на 2,4% больше АППГ). 

Аварии, в которых виноват 
водитель машины, чаще про-
исходили с мужчинами (566 
случаев), всего же их было 
682 случая. В такие ДТП в 
октябре попадали шоферы 
со стажем более 15 лет (284 
ДТП, что на два больше, чем 
в сентябре), а также горожа-
не в возрасте от 30 до 40 лет 
(201 ДТП, на 10,7% меньше 
АППГ и на 5 ДТП больше, чем 
в сентябре). 

САМЫЕ АВАРИЙНЫЕ ДНИ 
НЕДЕЛИ

ОКТЯБРЬ 2018 ГОДА
Среда — 158 ДТП 
Вторник — 151 ДТП 
Четверг — 139 ДТП 
СЕНТЯБРЬ 2018 ГОДА
Пятница — 154 ДТП
Суббота — 143 ДТП 
Четверг — 142 ДТП

ХАКЕР УСПЕЛ УБИТЬ СЛЕДОВАТЕЛЯ, 
БЕГАЯ ОТ ФЕМИДЫ?
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СИМПТОМ 
НАВАЛЬНОГО
Почему оппозиционера  
не выпустили из России  
на заседание ЕСПЧ
Алексея Навального не пустили за 
границу на оглашение решения ЕСПЧ 
по его иску «Навальный против России» 
о незаконных задержаниях на митингах. 
Хотя всего две недели назад он спокой-
но ездил с семьей в Вену на выставку 
Брейгеля. История, несомненно, поли-
тическая, но самое интересное в ней то, 
что не совсем правы оказались и власти, 
и сам Навальный.

«Есть некое письмо, что выезжать запре-
щено, но объяснений почему — нет», — сказал 
оппозиционер.Разумеется, Навальному стали 
сочувствовать, причем не только сторонники, 
но и вся вменяемая общественность. Сам На-
вальный по горячим следам написал гневный 
пост в своем блоге, озаглавив его «Граница на 
замке». В нем он говорит, что никаких основа-
ний на запрет выезда у него нет, более того, он 
связался со своим судебным приставом, и тот 
подтвердил, что не накладывал на Навального 
подобных ограничений.

Политик подчеркнул, что неоплаченных 

штрафов у него нет, но есть «висящие испол-
нительные производства» нематериального 
характера. «Этим производствам по нескольку 
лет уже, а последний раз я выезжал за границу 
недели две назад — все было нормально», — от-
метил политик.

Но чуть позже всплыли новые подробности 
произошедшего, и оказалось, что Навальный 
предоставил не совсем достоверную информа-
цию и вообще звонил не тому приставу.Дело в 
том, что по делу «Кировлеса», согласно которому 
Навального признали виновным в хищении, его 
обязали выплатить в казну 2,1 миллиона рублей. 
Решение было вынесено еще в 2017 году, но дваж-
ды оппозиционер его обжаловал. В итоге оно 
было признано законным, а летом 2018 года по 
нему был выдан исполнительный лист. Последняя 
запись о выдаче очередного исполнительного 

листа на сайте судебных приставов датируется 
9 ноября. Судя по всему, речь идет о постанов-
лении по принудительному взысканию долга. И 
тут можно предположить, что власти специаль-
но подгадали даты, чтобы не дать Навальному 
выехать в ЕСПЧ.

Но, с другой стороны, ограничения на вы-
езд вполне законны. И хотя приговор по делу 
«Кировлеса» оставляет много вопросов, он всту-
пил в силу. Проблем с выплатой у Навального 
возникнуть не могло, ведь он сам говорит о том, 
что необходимую сумму ему перевел из Лондона 
опальный бизнесмен Евгений Чичваркин, но пока 
шли апелляции и окончательное решение не всту-
пило в силу, платить было попросту некуда.

Не заметить появившуюся задолженность 
тоже было сложно, учитывая, сколько юристов в 
штате у Навального. Но якобы накануне инфор-
мации о долге на сайте судебных приставов не 
было. Об этом Навальный сообщил уже во втором 
своем посте, после того как ему стали присы-
лать скриншоты с информацией об имеющейся 
задолженности. 

С одной стороны, нет сомнений в том, что 
власти способны публиковать любую инфор-
мацию задним числом, если им это выгодно. С 
другой, Навальный связался не с тем приставом 
— с московским, а не кировским, поэтому ин-
формацию о долгах мог искать не в Кирове, где 
рассматривалось его дело, а в Москве.

Кто тут говорит правду, а кто лукавит — не 
знает никто. Но симптоматично другое: даже в 
оппозиционной среде рассказы Навального про 
запрет на выезд при ближайшем рассмотрении 
стали восприниматься скептически. Получается, 
что протестные лидеры вызывают у нас не больше 
доверия, чем не раз скомпрометировавшие себя 
представители власти.

Анастасия РОДИОНОВА.

ВЛАСТЬ
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ШТРАФНАЯ РОТА
Почему вместо скидки  
в 50% за нарушение ПДД 
придется заплатить  
в несколько раз больше
Стали известны детали новой тех-
нологии принудительного отъема 
денег у задолжавших оплату штрафов 
автовладельцев. Пару недель назад о 
ней в общих чертах стало известно со 
слов директора Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) Дмитрия 
Аристова. А теперь выяснилось, что 
соответствующие поправки в Закон 
«Об исполнительном производстве» 
изготовил депутат Госдумы Зариф 
Байгускаров, некоторое время назад 
возглавлявший одно из региональных 
отделений ФССП. 

Речь идет о своего рода «автоматизации» 
процесса списания просроченных штрафов с 
автовладельцев за нарушения, «стоимость» 
которых не превышает 3000 рублей по «прейску-
ранту», имеющемуся в 12-й — «автомобильной» 
— главе КоАП.

Поправки предполагают, что когда неопла-
ченное постановление о штрафе попадает в 
ФССП, исполнительное производство по нему 
возбуждаться не должно. Вместо этого в трех-
дневный срок оформляется «уведомление о 
приведении исполнительного документа к ис-
полнению» и отправляется должнику — заказ-
ным письмом или электронным документом. С 
момента его получения у плательщика есть еще 
два дня, чтобы рассчитаться с государством 
самостоятельно. По их истечении с его банков-
ских счетов деньги спишут уже автоматически. 
Предполагается, что заниматься этим будут не 
приставы на местах, а некая электронная си-
стема, которую будут обслуживать сотрудники 
центрального аппарата ФССП. 

Она будет автоматически списывать сумму 
долга вместе с 7-процентным исполнительным 
сбором. Последний, по закону, не может быть 
меньше 1000 рублей. По этой причине, когда 
человек задолжал государству 500-рублевый 

штраф за превышение скоростного лимита 
более чем на 20 км/ч он, в конечном счете, за 
это небольшое нарушение лишится суммы, 
равной 1500 рублей, оплатив и само взыскание, 
и исполнительный сбор.

На первый взгляд, в механизм взыскания 
предлагаются минимальные изменения, касаю-
щиеся исключительно внутренней юридической 
«кухни» ФССП. Для водителя-должника как 
и сейчас остается возможность в течение 20 
дней оплатить 50% штрафа, а всего 60 дней 
на выплату его в полном объеме. По истечении 
этих пары месяцев в 10-дневный срок, если 
штраф не уплачен, административное дело 
передается в руки приставов для взыскания 
долга в принудительном порядке. И затем через 
пару дней автоматически списывается банком 
в пользу казначейства. 

Но есть ключевое «но»: взыскивать штраф 
ГИБДД будет уже не конкретный пристав в 
условном Урюпинске со своего односельчанина, 
а автоматизированная система и сотрудник 
далекого центрального аппарата ФССП. 

На практике это приведет к тому, что все 
«косяки», возникающие при списании штра-
фов со счета должника, теперь будет гораздо 
сложнее исправить. Особенно человеку, про-
живающему в вышеупомянутом Урюпинске, 
откуда до «центрального аппарата» — сотни и 
тысячи километров. 

Ваш корреспондент, например, в нача-
ле текущего года сам оказался в подобной 
ситуации. И неожиданно для себя (никаких 
уведомлений по почте не приходило!) выяс-
нил, что аж три месяца назад получил штраф 
на 3000 рублей — в момент, когда приставы 
заблокировали все мои банковские счета. А 
затем списали с каждого из этих счетов по 
3000 рублей — в сумме 9000 «деревянных». 
Хорошо, что исполнительное производство 
вела не безликая система «из центрального 
аппарата ФССП», а конкретный московский 
пристав, до которого можно было добраться 
на метро и городском автобусе, чтобы опера-
тивно урегулировать накладку. Что бы я делал в 
аналогичной ситуации, но «кинутый» безликой 
электронной системой и проживая, к примеру, 
во Владивостоке — совершенно не ясно. То ли 
плюнуть и смириться с потерей кровных 6000 
рублей, то ли ехать в столицу... Или строчить 
жалобы на деревню к «дедушке ФССП»? 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд». 

Матери вдов террористов 
согласны на все
«В Москве в аэропорту «Шереметье-
во» задержана жена игиловца (ИГИЛ, 
запрещено в России. — Авт.) которая 
была осуждена за участие в незаконном 
вооруженном формировании», — пе-
стрели накануне заголовки СМИ.  За-
гидат Абакарова прилетела из Ингушетии 
в столицу, чтобы рассказать обо всех тех 
ужасах, которые пережила, когда ее муж 
примкнул к религиозным фанатикам. 
Вслед за ним она уехала в Сирию и скоро 
стала вдовой. Ее дорога домой, как у со-
тен наших соотечественниц с Северного 
Кавказа, закончилась приговором суда.

За пособничество террористам на родине 
молодую женщину приговорили к восьми годам 
лишения свободы, пока что с отсрочкой на 13 лет 
— так как у Загидат на руках маленький ребенок, 
которому нужна мать. Ведь малыш ни в чем не 
виноват.

— Тем более страшно, когда за прегрешения 
родителей страдают дети. Мы ставим перед собой 
задачу, чтобы люди знали, что такое происходит, 
Да, не исключено, что к этим женщинам, которых 
удалось вернуть из Сирии, нужно относиться с 
осторожностью, но большинство, я уверена, осо-
знали свои ошибки и раскаялись в них, — расска-
зала «МК» Хеда Саратова, член Совета при главе 
Чеченской Республики по развитию гражданского 
общества и правам человека. Уже который год Хеда 
занимается вопросом возвращения домой и реа-
билитации вдов боевиков, воевавших в Сирии. Она 
стала одним из организаторов недавней пресс-
конференции на тему: «Российские женщины и 
дети в тюрьмах и лагерях стран Ближнего Востока: 
их положение и пути спасения».

«97 молодых мам и больше ста детей удалось 
вытащить из этого ада за последний год», — про-
должает Хеда. Цифра вроде бы впечатляет, но 
если учесть, что на Ближнем Востоке россиянок 
с похожими судьбами остается не менее полутора 
тысяч, а вместе с детьми и все две, то невольно 
хочется опустить руки. 

Тем более что наше государство в отноше-
нии этих женщин занимает достаточно жесткую 
позицию. Накануне директор ФСБ Александр 
Бортников выступил с обращением, в котором 
четко дал понять, что не всем вернувшимся нужно 
верить: «Не секрет, что эти женщины, и даже дети, 
используются главарями в качестве вербовщиков, 
смертников либо связников», — заявил он.

Рамзан Кадыров — чуть ли не единственный, 
кто готов помогать близким пропавших девушек 
в их поисках: «В беде не должен остаться ни один 
гражданин России», — глава Чечни открыто ска-
зал, что занимается этим вопросом по поручению 
президента страны. 

«Эти женщины, которых уже удалось спасти, 
участвуют в массовых мероприятиях, рассказыва-
ют молодежи о том, в каком кошмаре жили все эти 
годы, как вынуждены были рожать и воспитывать 
своих детей в ИГИЛ (запрещено в РФ. — Авт.), как 
пережили вместе с малышами тюрьмы и лагеря. 
Я считаю, что это лучшая профилактика для тех, 
кто раздумывает, не поехать ли воевать в Сирию 
или Ирак», — объясняет Хеда Саратова. 

Многих пропавших россиянок найти так и 
не удалось. Если их обнаружат и арестуют в Ира-
ке, то казнят за связь с террористами, в лучшем 
случае приговорят к длительным срокам лишения 
свободы. Попав в руки к курдам или шиитам, они 
станут предметом торга и обмена. В общем, ни-
чего хорошего. В этом случае их маленькие дети, 
оставшиеся сначала без отцов-боевиков, а затем 
и без матерей, не увидят родину и близких, воз-
можно, уже никогда.

Матери пропавших дочек, бабушки внуков, 
этих новорожденных малышей тоже никогда не 
видевшие (многие появились на свет на террито-
рии террористического Исламского государства) 
устраивают митинги, на которых держат плакаты с 
фотографиями своих родных. «Мы умоляем власти 
сделать все, чтобы вернуть их», — не скрывают слез 
несчастные женщины. Возможно, еще более не-
счастные, чем их обманутые и преданные дочки.

«Многие говорят, что согласились бы, если 
бы дочери получили пожизненный срок, но только 
в России, — лишь бы знать, что они живы», — за-
ключает Хеда Саратова. 

Екатерина САЖНЕВА.

СПЯЩИЕ ВКЛАДЫ 
ПРОСНУТСЯ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМИ
c 1-й стр.

Глава профильного комитета заявил 
о том, что Госдума уже в следую-
щем году может принять закон об 
изъятии невостребованных бан-

ковских вкладов и ценных бумаг в пользу госу-
дарства. «Есть предложения оформленные, уже 
и просчитанные. В следующем году плотно зай-
мемся, сейчас завершим, что у нас накопилось», 
— сообщил Аксаков.

Депутат не исключил того, что может быть 
создан специальный государственный фонд, 
в котором будут аккумулироваться «спящие» 
средства. Данную инициативу Анатолий Аксаков 
мотивировал тем, что необходимо «определяться 
с этими ресурсами», точный объем которых он 
не назвал, но дал понять, что речь идет о милли-
ардных суммах. На сегодняшний день практика 
такова, что деньги, которые десятилетиями лежат 
на банковских депозитах, но их владельцы не 
подают признаков жизни, а родственники или 
наследники не обращаются за этими средствами, 
по факту передаются банку. Как поясняют юри-
сты, вклад, открытый в банке на определенное 
лицо, может быть автоматически пролонгирован 
до тех пор, пока действует срок договора. Если же 
условиями вклада не предусмотрена пролонга-
ция, то денежные средства поступают на счет «до 
востребования», где и хранятся бессрочно.

Если наследники все-таки объявятся и за-
хотят вернуть себе средства, сделать это будет 
не так просто, свидетельствует банковская прак-
тика, — особенно если речь идет не о близких 
родственниках или отсутствуют документы, под-
тверждающие вклад. В таких случаях деньги 
ищутся через нотариуса, который выдает от-
дельное свидетельство о праве на наследство на 
счета и вклады. Однако деятельность нотариуса 
отнюдь не бесплатна, и не всякий «спящий» вклад 
стоит того, чтобы на его поиски тратиться. Рас-
ходы могут не окупиться даже в случае получения 
денег — ведь проценты на вклад не идут автома-
тически, а начисляются только на срок его дей-
ствия. Так что российским вкладчикам не стоит 
уповать на примеры, подсмотренные в западных 
кинофильмах: когда герои неожиданно наследуют 
некий банковский вклад, который за столетия 
оброс процентами на миллионы долларов. В 
нашем случае не только проценты не набегут, но 
банк еще и комиссию возьмет за «сверхсрочное» 
обслуживание «спящего» вклада.

Но даже при всех этих особенностях вклад 
физического лица остается частной собственно-
стью, и государство не имеет права «накладывать 
на него лапу», считают эксперты. Примечательно, 
что даже некоторые коллеги Аксакова по Думе 
скептически отнеслись к высказанной им ини-
циативе. «Прежде чем какое-то действие в пользу 
государства производить, надо помнить, что это 
личные вклады человека. Он деньги для чего-то 
вкладывал, может, для себя, для своих родных», 
— резонно отметила зампред Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Ирина Гусева.

«Я люблю Аксакова, он был моим студен-
том, причем очень хорошим, — рассказал «МК» 
банковский омбудсмен, доктор экономических 
наук Павел Медведев. — Тем досаднее мне стал-
киваться с подобными его инициативами. Он 
же не вчера родился и знает, что есть история 
борьбы с такими «спящими» вкладами, которая, 
скажем, в Швейцарии насчитывает 40 лет. Ну 
нельзя отобрать собственность у человека без 
суда и следствия! Об этом и Конституция России 
говорит», — подчеркивает эксперт. Павел Мед-
ведев выразил уверенность, что данная идея, 
по его словам, «высосанная из пальца», через 
некоторое время «забудется и отомрет». 

Хотелось бы разделить оптимизм омбуд-
смена, но законодательная практика последнего 
времени не позволяет. Опытный законодатель и 
профессиональный финансист Анатолий Аксаков 
и вправду не вчера родился и явно не случайно 
запустил свой «пробный шар» — как минимум для 
того, чтобы прощупать общественные настроения 
по поводу очередного варианта изъятия частных 
средств в пользу бюджета. А там, глядишь, и со-
ответствующий закон скоро увидит свет — так что 
лучше «будите» вклады, свои и своих предков, 
сами, дорогие сограждане, пока этим не оза-
ботилось государство. 
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Госдума приняла во втором чтении 
законопроект, приостанавливающий 
компенсацию дореформенных вкла-
дов граждан в Сбербанке до 1 января 
2022 года. Объем этих вкладов в це-

нах 1991 года составляет 315,3 млрд рублей. По 
оценкам правительства, сегодня на их погашение 
потребовалось бы 43–47 трлн рублей в год на 
ближайшую трехлетку. Таких денег в казне, раз-
умеется, нет, поэтому компенсация в очередной 
раз отложена.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

МЕДВЕДЕВ ПРИМЕРИТ 
ОДЕЖДУ ПАПУАСА
Президент и премьер 
отправились в Азию
У первых лиц началась традиционная 
«азиатская неделя», связанная с про-
ведением крупных международных ме-
роприятий в этой части планеты. На этот 
раз Владимир Путин и Дмитрий Медве-
дев поменялись местами: президент от-
правился на Восточноазиатский саммит 
в Сингапур, который обычно посещал 
премьер, а ДАМ возглавит российскую 
делегацию на форуме АТЭС в Папуа — 
Новой Гвинее (ПНГ). Рокировка, со-
гласованная еще в начале года, скорее 
всего была попыткой скоординировать 
поездки Путина с планами Дональда 
Трампа, но в итоге американский лидер 
решил отказаться от участия в обоих 
азиатских ивентах, отправив вместо 
себя вице-президента Майкла Пенса. 
Другой постоянный участник саммитов 
— глава КНР Си Цзиньпин — побывает 
только на АТЭС.

В отсутствие тяжеловесов, а именно США и 
Китай сегодня играют ведущую скрипку в Юго-
Восточной Азии, у Владимира Путина появляется 
шанс напомнить о России как о крупном регио-
нальном игроке и поделиться своим видением 
региональной системы безопасности, основан-
ной на неучастии в военных блоках, многопо-
лярности и равноправии. «Акцент будет сделан 
на проблематику иностранных террористов и 
боевиков», — рассказал журналистам помощник 
президента Юрий Ушаков. Кроме того, Путин 
проинформирует азиатских партнеров о планах 
развития Дальнего Востока и предложит активи-
зировать сотрудничество по линии Евразийского 
союза и ШОС. Однако эксперты прогнозируют, что 
лидеры Юго-Восточной Азии могут с недоверием 
отнестись к словам российского президента, 
поскольку, заявляя о многосторонности, Россия 
в своей азиатской политике явно ориентируется 
на Китай, с которым многие страны региона на-
ходятся в тяжелых отношениях.

Участие в Восточноазиатском саммите также 
позволит Владимиру Путину провести несколько 
двусторонних встреч, две из которых привлекают 
особое внимание. В частности, Кремлю необ-
ходимо разобраться с контрактом на поставку 
Индонезии 11 российских истребителей Су-35, 
о судьбе которого пока поступают противоречи-
вые сведения. Одни индонезийские чиновники 
утверждают, что сделка остается в силе, другие 
— что будет расторгнута из-за санкций, и вме-
сто Су-35 Индонезия купит американские F-16 
Viper. Очевидно, президент Джоко Видодо должен 

прояснить Путину этот вопрос. Для Москвы это 
важно еще и потому, что решение Джакарты 
может повлиять на другие страны, имеющие 
аналогичные военные контракты с РФ.

Не менее интересной обещает быть и встре-
ча с японским премьером Синдзо Абэ, который, 
по данным СМИ, намерен обсудить с Путиным 
возможность решения территориального спора 
на основе декларации 1956 года — в этом доку-
менте Москва соглашалась передать Японии два 
острова (Шикотан и Химобаи) после заключения 
мирного договора. Напомним, что раньше Абэ 
настаивал на обратной последовательности: 
сначала острова (причем все четыре), потом до-
говор. Владимир Путин новой постановке вопроса 
скорее всего не обрадуется, так как отдавать 
острова морально не готов. Но, как говорится, 
из декларации слова не выкинешь… В общем, 
любопытно, как дело повернется. 

В свою очередь Дмитрию Медведеву на 
АТЭС предстоят испытания несколько иного рода, 
поскольку он отправляется в город, лидирующий 
в международных рейтингах преступности, на-
силия и коррупции. Сейчас все больше политиков 
недоумевают, кому вообще пришло в голову по-
ручить проведение крупного международного 
мероприятия Порт-Морсби, чье население ютится 
в лачугах на сваях, не имеет нормальных дорог и 
болеет тяжелыми инфекциями? Но разбираться 
в деталях уже поздно — пора паковать чемоданы. 
Российский МИД настоятельно рекомендовал 
всем членам российской делегации, отправ-
ляющейся на саммит АТЭС, сделать прививки 
— как минимум от желтой лихорадки, а нахо-
дясь в Порт-Морсби, самостоятельно никуда 
не отлучаться. Хотя вопрос «за что аборигены 
съели Кука?» в последнее время потерял свою 
актуальность, редкие случаи каннибализма в ПНГ 
по-прежнему случаются, да и других проблем 
хватает. Папуасы в принципе народ неспокойный, 

а непомерные расходы на саммит (включая по-
купку властями 40 «Мазерати» и трех «Бентли» 
— якобы для перевозки зарубежных лидеров) 
на фоне тотальной нищеты и неустроенности 
заведомо настроили коренное население против 
иностранных гостей.

Место жительства Дмитрия Медведева во 
время саммита пока не разглашается. Тогда как 
вице-президент США Майкл Пенс сразу заявил, 
что будет летать ночевать в соседнюю Австра-
лию — так спокойнее. Большинству делегатов, 
а также представителям СМИ организаторы за 
неимением нормальных гостиниц предложили 
разместиться в каютах круизных лайнеров, при-
чем по совершенно безумным ценам — $500 за 
ночь. А за печать простейшего баннера с рос-
сийской делегации, по словам источников, было 
запрошено аж $10 тысяч. 

На заседаниях АТЭС Россия традиционно 
ограничивается призывами развивать сотруд-
ничество и предостережениями против санкций, 
и у Дмитрия Медведева тут мало пространства 
для маневра: в этой части света голос Москвы 
из-за отсутствия конкретных инвестиционных 
проектов звучит еще тише, чем в Юго-Восточной 
Азии. Главным действующим лицом саммита 
станет Си Цзиньпин — от него в ПНГ (и других 
государствах Океании) ждут кредитов и инве-
стиций (кстати, конгресс-центр для АТЭС, а также 
подъездные дороги к нему построили китайцы). 
Оказать сопротивление натиску Поднебесной 
попробует Австралия, которой совершенно не 
хочется терять свою гегемонию в регионе. Для 
остальных лидеров в Порт-Морсби главное — не 
подхватить лихорадку и не слишком глупо вы-
глядеть на общем фото, поскольку сниматься 
по правилам АТЭС предстоит в традиционной 
одежде местных жителей. А ее у папуасов прак-
тически нет. 

Елена ЕГОРОВА.

Владимир Путин с президентом 
Сингапура Халимой Якоб. 

Из-за долгов Навального не пустили 
на рейс.
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Об этом сообщается в 
исследовании холдинга 
«Ромир». В сентябре один 
поход за покупками обходился 
отечественным потребителям 
дороже на 2,7%. Эксперты 
отмечают, что уменьшение по-
казателя средней стоимости 
покупок связано с падением 
реальных доходов населения, 
темпы которого в сентябре 
ускорились до 1,5% в годовом 
выражении, по информации 
Росстата. «Людям прихо-
дится экономить на походах 
в магазины, — отметил 
руководитель аналитического 
департамента Международно-

го финансового центра Роман 
Блинов. — Снижение курса на-
циональной валюты, которая 
успела упасть по отношению к 

американскому доллару с на-
чала года на 12–15%, тоже не 
добавляет россиянам уверен-
ности в завтрашнем дне».

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

П р о н и к н у т ь  
на Золотой мост 

во Владивостоке смогли 
четверо художников в… ко-
стюме «желтого автобуса». 
Напомним, для пешеходов 
мост окончательно закрыли 
в августе 2015 года по тре-
бованию прокуратуры — пе-
редвигаться по нему могут 
только автомобили. Активи-
сты посчитали это дискри-
минацией. «Получается, что 
человек, не имеющий транс-
портного средства, как бы 
неполноценен, потому что 
не имеет права передвиже-
ния по тем же маршрутам, 
что и автомобилист», — зая-
вили художники. Охранник 
остановил «автобус» после 
того, как ему удалось «прое-
хать» несколько десятков 
метров. Потом нарушителей 
вернули назад.

— таков средний чек  
в российских магазинах в октябре. 505 руб.

КАДР

ЦИФРА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

СОВЕТЫ

МОСКВИЧ КУПИЛ АЙФОН ЗА ВАННУ МОНЕТ 

Вечером 12 ноября в столичный магазин 
пришли двое мужчин с ванной, напол-

ненной мелочью в общей сумме на 100 
тысяч рублей. На эти деньги один из мужчин 
купил iphone Xs. Как сообщил представитель 
магазина, продавец пересчитывал монеты 
в течение двух часов. Однако в ванне еще 
оставалась мелочь. Как пояснил руководитель 
банковской секции Финпотребсоюза Михаил 
Беляев, по российскому законодательству, 
торговые точки обязаны принимать любые 
денежные средства вне зависимости от 
номинала и суммы. «Все денежные знаки, 
эмитированные Банком России, считаются 
платежным средством. Поэтому гражданин 
вправе приобрести товар на любую сумму и 
любым номиналом — будь то монеты по 50 
копеек или купюры по 5 тысяч рублей», — от-
метил эксперт. 

ДИНАМИКА СРЕДНЕГО ЧЕКА В 2018 ГОДУ, руб.

Январь

Февраль
Март

Апрель
Май

Июнь
Июль

Август

Сентябрь

Октябрь

527 534 539 530 521 513 496 495 519 505

Источник: «Ромир».

ЧТО МЕШАЕТ КРЕПКО СПАТЬ

Подсчет овец
Популярный метод подсчета 
овец, прыгающих через забор, 
напротив, делает человека  
раздражительным. Чтобы скорее 
уснуть, лучше подумать о чем-то 
приятном, например предста-
вить отдых на море.

Поздний ужин
Последний основатель-
ный прием пищи 
должен быть не менее 
чем за 2–3 часа до сна. А 
за час до отбоя можно 
выпить стакан кефира 
или съесть яблоко.

Одежда
Она не должна быть 
облегающей или 
сковывающей 
движения. Лучше всего 
спать голышом или 
выбрать легкую и 
свободную пижаму.

Ночное кино 
И в выходные, и в будни надо 
отправляться в кровать не 
позднее 23.00. Тогда к полуночи 
вы обязательно заснете. Сон с 
полуночи до четырех утра самый 
крепкий и глубокий.

Дневной сон
Взрослый человек не 
должен спать днем. 
Дневной сон может 
нарушить суточные 
биоритмы. Спать нужно 
ночью, но полноценно.

Постельное белье 
Цвет постельного белья 
имеет большое значение 
при засыпании. Лучший 
цвет дня сна — голубой,  
нежно-розовый, зеленый и 
белый. Красный, фиолето-
вый или желтый, наоборот, 
мешают уснуть.
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АЛЕКСАНдр СЕМЧЕВ ПОхУдЕЛ НА 40 Кг
Известному актеру Алек-
сандру Семчеву удалось 
взять себя в руки и поху-
деть на 40 кг. Вес Семчева 
составлял приблизительно 
180 кило, но артист решил 
всерьез заняться собой: 
отказался от вредной пищи, 
начал контролировать объем 
потребляемых порций и даже 
стал заниматься спортом. 
«Я не собираюсь останавли-
ваться на достигнутом и буду 
худеть дальше, — говорит 
актер. — Пока вес не до-
стигнет 100 килограммов или 
меньше. Главная идея в том, 

чтобы образно зашить свой 
рот и перестать потреблять 
все в огромных порциях. Я 
отказался от всей вредной 
пищи, от выпечки, от жаре-
ного. Ем чаще, но маленьки-
ми порциями. Возможно, в 
будущем я приду к активному 
занятию спортом, а пока за-
нимаюсь, так сказать, легким 
фитнесом. Много хожу по 
улице, занимаюсь с резин-
кой, с гантельками». Семчев 
также отметил, что ему стало 
гораздо легче жить и он 
уже второй раз перешивает 
одежду.

ГЛАС НАРОДА

Финальное голосование по 
выбору имен трем под-
московным аэропортам 
– продлится до 30 ноября 
2018 года. 
Предположительно в нем 
примут участие около 15% 
местных жителей, сообщи-
ла журналистам во вторник 
министр правительства 
Московской области по соци-
альным коммуникациям Ирина 
Плещева. С учетом того, что в 
Подмосковье проживает почти 
7 миллионов. Она также отме-
тила, что участники народного 
голосования могут выбрать 
только один аэропорт России 
из общего списка и проголосо-
вать по принципу «один голос 
- один аэропорт - одно имя». 
Голосование – на сайте Ве-
ликиеИмена.рф и в соцсетях.

ГОРОД

С БУЛгАКОВА СНИМУТ ПАКЕТ И ВЕрЕВКУ
Памятник Михаилу Бул-
гакову откроют 21 ноября 
на Большой Пироговской 
улице, возле дома, где 
с 1927 по 1934 год жил 
писатель. Инициатором его 
установки стал Междуна-
родный благотворительный 
фонд П.И.Чайковского, кото-
рый возглавляет известный 
музыковед и музыкальный 
издатель Марк Зильберквит. 
Автором скульптурной ком-
позиции является Георгий 
Франгулян, который создал 
памятник Булату Окуджаве 
на Арбате, Араму Хачатуряну 
в Брюсовом переулке и мно-
гие другие. Одна из новей-
ших композиций Франгуляна 
в Москве — Стена скорби в 
память о жертвах репрессий 
1930-х годов, открытая в 
2017 году. Памятник Булга-
кову смонтирован на месте 
уже несколько недель назад 

и стал мишенью для шуток 
жителей Хамовников: вместо 
традиционного покрывала 
скульптура частично укрыта 
полиэтиленовыми пакетами, 
а шея обвита тросом.

«ШАрИКУ», «ВНУЧКЕ» 
И «дОМИКУ» дАдУТ 
НОВыЕ ИМЕНА
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«ПУСТЬ ДОЧКИ ПОЛУЧАТ 
ПОЖИЗНЕННЫЙ СРОК — НО В РОССИИ»



Самая свежая социология подтверж-
дает, что запрос на радикальные изменения 
устройства российской жизни есть не только 
у небольшой группы реформаторов разного 
толка — от либеральных до левых, но и у все 
большего числа тех, кто еще недавно был до-
волен всем. 

Для тех, кто принимает решения в России 
(а это, по моей оценке, не более одного десятка 
человек), это, конечно, неприятная новость. 
Ведь любые реформы, тем более радикальные, 
несут большие политические риски для тех, кто 
их инициировал. Из новейшей истории нашей 
страны вспомним судьбу Михаила Горбаче-
ва, Бориса Ельцина с Егором Гайдаром. Но и 
ничего не делать, считая, что все как-нибудь 
само рассосется, не менее, а, скорее всего, 
еще более рискованно.

Пока, судя по всему, наиболее вероятен 
вариант ничегонеделания. И это вполне объ-
яснимо. Дело в том, что эти десять человек, 
которые управляют страной, — выходцы из 
позднесоветского времени. Но не из тогдашней 
номенклатуры, а из того слоя, который распола-
гался чуть ниже ее: средние чины тогдашних 
силовиков, комсомольский подрост, мечтавший 
заменить геронтократическую партийную вер-
хушку, кооператоры. Широкие народные массы, 
как тогда считалось (даже в самих этих массах), 
никакой роли в судьбе власти не играют. Их за-
дача — ходить на работу по заводскому гудку 
и исправно голосовать за «блок коммунистов 
и беспартийных». 

И вот наиболее удачливые представители 
этого слоя сейчас управляют страной. Узнаё-
те знакомое отношение к народу: исправно 
работайте за скромную зарплату, платите во 
все большем размере налоги, голосуйте за 
«Единую Россию», а об остальном не заботь-
тесь? Однако, как показывает реальная жизнь, 
за почти 30 лет существования новой России 
что-то все-таки в толще широких народных 
масс изменилось.

Помню еще недавние споры о «телеви-
зоре и холодильнике». Многие считали, что 
нынешняя государственная пропаганда может 
компенсировать любой ущерб для уровня жизни 
людей. И действительно, лозунг «Крымнаш» 
смог некоторое время это обеспечивать. Но, 
как оказалось, «холодильник» остался жив, и 
широкие народные массы, с восторгом приняв в 
2014 году приращение российской территории, 
все равно хотят благосостояния по, страшно 
сказать, европейскому образцу. 

Слишком много людей в нынешней Рос-
сии либо не помнят в силу возраста товарный 
дефицит в магазинах, либо не хотят к нему 
возвращаться, вспоминая свои стояния в 
очередях за куском колбасы и рулоном туа-
летной бумаги. Кроме того, экономическое 
процветание 2000-х, целиком построенное на 
бурно растущих мировых ценах на нефть и газ, 
принесло действительно впечатляющие соци-
альные итоги. В частности, реальные доходы (в 
том числе и пенсии) выросли более чем в два 
раза. Народу стало казаться, что такие сдвиги 
к лучшему — навсегда. Мы помним тогдашний 
потребительский бум, резкий рост числа кре-
дитов, взятых физлицами в банках, увеличение 
рождаемости. И в политическом смысле все 
было отлично — стабильность, стабильность 
и еще раз стабильность… 

Потом наступило десятилетие, потерянное 
как с точки зрения экономики, так и уровня жиз-
ни. Показатели начали колебаться вокруг нуля, 
демонстрируя даже небольшой спад. Так, за 
последние годы средняя российская семья по-
теряла примерно 15% своих доходов. Конечно, 
по сравнению с колоссальным ростом 2000-х 
это малозаметно. Тем более госпропаганда 
всячески создает иллюзию, что как только кто-
то там, наверху, махнет волшебной палочкой 
— снова начнется движение вверх. И люди в это 
в своей массе до недавних пор верили.

Но в последние месяцы, сразу после пре-
зидентских выборов, что-то в этих настроениях 
надломилось. Свою роль, наверное, сыграли и 
пенсионная реформа, и грядущее повышение 
НДС, и ничем не оправданный (с точки зрения 
рядового автовладельца) рост цен на бензин, 
и просто накопленная усталость от напрасного 
ожидания лучших времен. Как говорили клас-
сики, «количество перешло в качество».

Люди перешли на весьма экономный стиль 
потребления (даже если у них более-менее при-
личные доходы), стали активно перекредитовы-
ваться в банках, откуда, кстати, начали снимать 
наличность, перепрятывая ее на всякий случай 
в надежных местах. Даже рождаемость, еще 
недавно столь радовавшая нас, резко пошла 
на убыль. Большинство в широких народных 
массах вдруг поняло, что нынешние смутные 
в социальном плане времена — всерьез и на-
долго. А смириться с этим, затянув ремни и 
переодевшись в ватники и кирзу, как оказалось, 
мало кому хочется. 

В этих условиях у правящей «десятки», 
если следовать логике и здравому смыслу, 
нет выбора: только инициированные сверху 
реформы. Их набор и последовательность со-
вершенно очевидны уже давно: 

✔ реформа государственного управления, 
включая суд и правоохранительные органы;

✔ децентрализация власти и переход к 
реальной, а не притворной (в стиле недавних 
выборов в Приморском крае) политической 
конкуренции;

✔ последовательное сокращение доли 
государства в экономике, сопровождаемое 
столь же последовательным повышением доли 
среднего и малого бизнеса, используя при этом 
простые и понятные решения — например, 
резкое снижение, а может быть, и вовсе отмену 
налогов, которые он сейчас платит;

✔ изменение не на словах, а на деле бюд-
жетных приоритетов в сторону здравоохра-
нения и образования, замораживание много-
численных фискальных новаций.

Этот пакет мог бы стать программой-
минимум на период до 2024 году, когда стране 
предстоят (я надеюсь) очередные президент-
ские выборы. А до этого можно было бы создать 
условия для выхода в новую политическую ре-
альность через череду региональных и местных 
выборов следующего года, а потом и через 
выборы в Думу в 2021 году. 

А вот в 2024 году могла бы произойти мир-
ная, эволюционная и окончательная трансфор-
мация всех общественных институтов в новое 
качество, соответствующее вызовам XXI века. 
Очевидно, что тогда и правящая ныне «десятка» 
могла бы надеяться на цивилизованный уход 
на «заслуженный отдых», учитывая ее заслуги 
в переводе страны из состояния деградации 
на путь развития.

Пока в такой вариант верится с трудом. 
Может быть, нарастающие экономические труд-
ности и все более массовый отказ людей про-
должать оставаться серой и податливой массой 
в руках власти, наконец, заставит лиц, прини-
мающих решения, понять, что прятать голову в 
песок просто опасно и для них, и страны.

Что может случиться, если события будут 
идти по накатанной колее инерции, застоя, а 
значит — деградации? Рано или поздно (ведь 
мировая история учит, что ни одна конфигу-
рация власти не бывает вечной) придет пора 
перемен. Если они не будут подготовлены и 
запущены, как это описано выше, то Россию 
ждет очередная внесистемная встряска, ког-
да власть будет валяться на улице. Это по-
хоже на то, что мы пережили в феврале 1917 
года, а потом в конце 1991 года. Ее поднимут 
случайные люди, которые скажут народу то, 
чего он давно ждет: и про справедливость, и 
про равенство всех перед законом, и про свое 
бескорыстие. Вот только справятся ли они с 
потоком событий в стране, которая накопила 
огромный запас эмоционального негатива? 
Желание выплеснуть его совпадет с полной 
безнаказанностью этого. Мы можем увидеть 
массовое бытовое насилие, распад даже самых 
элементарных общественных институтов. В 
общем, очередное смутное время с самыми 
жесткими последствиями для существования 
России как государства.

И все-таки я надеюсь, что эта антиутопия 
не реализуется. Инстинкт самосохранения и 
здравый смысл не один раз в мировой исто-
рии помогал правящей элите вовремя остано-
виться. Так происходило, например, во многих 
странах Латинской Америки, в послевоенной 
Франции, в Италии начала 1990-х годов. Чем 
мы хуже?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

САМО НЕ РАССОСЕТСЯ
В обществе зреет запрос на радикальные реформы

СЕГО ДНЯ
стр. 

ГОРОД

ФИНАНСЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗА БУГРОМ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ЗЛОБА ДНЯ

Главными героями очередного засе-
дания по делу о хищениях в «Седьмой 
студии» стал отнюдь не Кирилл Сере-
бренников. Хотя утром именно он при-
влек внимание к себе — по традиции, 
новой футболкой с надписью: «Русь, что 
ты хочешь от меня?» 

Кстати, послушать ответы на этот и другие 
вопросы, а заодно поддержать режиссера во 
вторник пришли известные актрисы Чулпан Ха-
матова и Лия Ахеджакова. Но допрос худрука 
«Седьмой студии» закончился очень быстро.

Судья Аккуратова решила развить тему роя-
ля за 5 миллионов рублей, который в рассрочку 
взяло руководство «Седьмой студии».

— Приобрести рояль вы поручили? — спроси-
ла судья режиссера Кирилла Серебренникова.

— Алексей Аркадьевич (Малобродский. — 
Прим. авт.) рассказал о необходимости рояля… 
Я и сам понимал.

— Вы просили приобрести? — настаивала 
судья.

— Я не просил. Алексей Аркадьевич сказал: 
«Ребята, нам нужен рояль…» Я сказал: «Ура! Да-
вайте купим рояль!»

— Кто мог принимать решение о приоб-
ретении рояля?

— «Ура! Давайте купим рояль!»… Ну, на-
верное, мое решение, — явно стушевался 
режиссер.

— Кто мог принимать решение?
— Я не знаю. Моя радость точно была, — 

сказал режиссер и затем, отвечая на вопросы, 
добавил, что инструмент сейчас «принадлежит 
«Седьмой студии» или передан на баланс «Гоголь-
центра».

— Но рояль стоит. К нему даже приходили 
приставы, — пояснил, запинаясь, подсудимый.

Режиссер также пояснил, что после ау-
дита, в результате которого обнаружилась 

серьезная недостача денег, он перестал по-
лучать зарплату.

— В конце «Платформы» не получал денег, 
потому что не хватало на мероприятия, — сказал 
Серебренников, добавив, что в начале проекта у 
него была зарплата 80 тысяч, и он даже просил 
Итина «ему добавить».

— Наверное, с 2012 года стал получать 
100 тысяч. А в апреле 2014 года, когда стало 
меньше денег, зарплату не получал, — сказал 
режиссер.

На этом допрос Серебренникова закончил-
ся, и начался допрос генерального продюсера 
Алексея Малобродского. И тут же произошла 
мини-сенсация. Адвокат попросила оценить ряд 
агентских договоров, в которых стоят подписи как 
Итина, так и Малобродского. Оценив документ, 
подсудимый с ходу заявил, что подпись не его.

Затем подсудимый напомнил, что документ 
с его фиктивной подписью был обнаружен дома 
у главбуха Масляевой.

Малобродский добавил, что все договоры 
подписывал самостоятельно и ставить за себя 
подпись никогда не просил:

— Во всяком случае, с моего ведома за меня 
никто не подписывал документы.

Также Малобродский подчеркнул, что пер-
вым забил тревогу по поводу кандидатуры Нины 
Масляевой в качестве бухгалтера. 

По словам подсудимого, Масляеву по сути 
привел в команду Юрий Итин, который ранее 
работал с этим специалистом. При этом о своей 
судимости женщина умолчала:

— О ее судимости я узнал только из мате-
риалов дела, — сказал Малобродский.

По его словам, с Масляевой сложились до-
вольно натянутые отношения, так как женщина 
выполняла задачи «весьма недобросовестно», 
«была недостаточно компетентна и работоспо-
собна, довольно медлительна».

— Я высказал свои претензии Юрию Кон-
стантиновичу Итину и ставил вопрос, чтобы мы 

пересмотрели кандидатуру нового бухгалтера и 
пригласили другого человека. Но мой запрос не 
был услышан, и Нина Леонидовна была принята 
на работу, — рассказал Малобродский.

Малобродский также фактически признался 
в том, что завидовал Масляевой, которая полу-
чала на 50 тысяч больше, чем он сам.

— Мне было известно, что зарплата Мас-
ляевой была самой большой в организации и 
равнялась 150 тысячам рублей. Не буду скрывать, 
ревность была, потому что я был вынужден огра-
ничиться более маленькой зарплатой, — сказал 
подсудимый.

Так что главбуху во вторник «перепало» боль-
ше всего. Так, речь зашла о некоем предпринима-
теле Валерии Синельникове, которому Масляева 
перевела 1,6 млн рублей. Малобродский пояснил, 
что главбух еще в 2011 году, перед открытием 
проекта, представила ему Синельникова как 
продюсера и предпринимателя, который мог 
бы выполнять работы по созданию декораций, 
реквизита.

— По существу, такой удаленный техни-
ческий директор, — пояснил Малобродский, 
добавив при этом, что после шапочного знаком-
ства с Синельниковым не общался, и к его услу-
гам «Седьмая студия» не прибегала. Впрочем, 
некоторые работы Синельников выполнял для 
«Гоголь-центра».

— Из протоколов допросов дочерей Масляе-
вой, свидетелей, следует, что у Масляевой и Си-
нельникова были отношения интимного свойства. 
Личных наблюдений у меня нет и не было. Это был 
такой секрет Полишинеля, о котором знали все, 
кроме меня, — заявил Малобродский, напомнив, 
что, согласно материалам дела, главбух пере-
числила на счет ИП Синельникова 1,6 миллиона 
рублей, а также приобрела для предпринимателя 
автомобиль. И это при том, что на проекте «Плат-
форма» постоянно не хватало денег. 

— Допустим, мы понимали, что задолжали 
голландскому хореографу Гаю Вайцману — по-
зорно задолжали и не уплачивали деньги в тече-
ние многих недель. И он даже потом жаловался 
на это Серебренникову.

Всего, по словам Малобродского, в начале 
проекта было потрачено 31,2 миллиона рублей, 
когда из Минкульта поступило 10 миллионов. 
При этом «Седьмая студия» честно пыталась 
экономить и даже «торговалась со своими 
подрядчиками».

Дарья ФЕДОТОВА.

Госдума приняла в первом чтении по-
правки в федеральный бюджет на 2018 
год и плановый период 2019–2020 годов. 
Показатели впечатляют: в сравнении с 
нынешней версией закона объем дохо-
дов текущего года станет больше почти 
на 10%, что позволит нарастить про-
фицит казны в 4,5 раза. Благодарить за 
это надо нефтяные котировки, которые 
продолжают держаться выше $70 за 
баррель. Экспертов беспокоит лишь один 
вопрос: почему при росте бюджетных 
поступлений правительство поднимает 
налоги и судорожно ищет средства на 
выполнение майских указов Путина?

По словам депутата Андрея Исаева, бюджет 
2018 года перевыполняется, что свидетельствует о 
стабилизации экономической ситуации в России. 
Доходы казны (свыше 19 трлн рублей) превышают 
расходы (менее 17 трлн), что позволяет зафиксиро-
вать профицит бюджета. Подобная динамика на-
блюдается впервые с 2011 года. В целом профицит 

бюджета по итогам 2018 года обещает превысить 
2% ВВП, хотя ранее он закладывался на уровне в 
0,5%. «Переизбыток» денег позволил законодате-
лям заняться любимым делом — делением бюд-
жетного пирога. В результате они выделили более 
83 млрд рублей на развитие экономики, 115 млрд 
рублей — на помощь регионам и более 12 млрд 
рублей — на госпрограмму «Образование». 

Стоимость нефти, которая сыграла главную 
роль в наполнении отечественной казны в по-
следнее время, не должна опуститься ниже $60 за 
баррель. Сейчас котировки «черного золота» про-
должают держаться на уровне выше $70, что позво-
ляет надеяться на более активное использование 
средств федеральной казны для стимулирования 
экономического развития страны.

В то же время ситуация с госсредствами 
складывается парадоксальная. С одной стороны, 
законодатели распределяют растущие поступле-
ния в казну на расходную часть бюджета. С другой 
— правительство продолжает откладывать деньги 
в резервную «копилку». Как отмечает глава Счетной 

палаты Алексей Кудрин, несмотря на то, что казна 
«фиксирует значительный профицит», в Фонде 
национальной безопасности (ФНБ) скопилось 
более 1 трлн рублей. 

Экономисты делают предположения, что рост 
расходов бюджета в будущие три года на 30% 
будет профинансирован за счет повышения НДС 
в 2019 году с 18% до 20%. Это не единственная 
фискальная новация, которая коснется рядовых 
потребителей. Также с 1 января в 1,5 раза вырастут 
внутренние акцизы на бензин. Хотя правительство 
и договорилось с крупными нефтяными компания-
ми о «заморозке» розничной стоимости горючего, 
владельцы независимых сетей АЗС, занимающих 
более 60% отечественного рынка, прогнозируют 
скачок топливных цен на 5–7%, который отразится 
на стоимости продовольственной корзины.

По словам аналитика FxPro Александра Куп-
цикевича, нынешний профицит бюджета России 
нельзя рассматривать как свободные деньги пра-
вительства. «Значительная часть этих средств 
будет потрачена на покупку валюты и останется 
в стороне от экономики», — отмечает эксперт. 
Чиновники надеются, что важным источником 
финансирования бюджетных расходов станет 
рост государственных заимствований — в 2019 
году они должны увеличиться почти на 90%. «Од-
нако последние аукционы Минфина оказались 

провальными. Инвесторы предоставляют средства 
под значительные проценты (доходность выросла 
с 4,5 до 9%) либо вообще не дают займы. Вместе 
с тем повышение налогов — самая действенная 
мера по наполнению бюджета. Она не только за-
щитит курс рубля, но и всю экономическую систему 
страны в случае обвала цен на нефть», — полагает 
Купцикевич.

«Фиксация профицита бюджета с одновре-
менным повышением налогов говорит об одном: 
правительство не верит в рост доходов бюджета. 
Наполнение дополнительными средствами ре-
зервных копилок, таких как ФНБ, свидетельствует, 
что чиновники готовятся к будущему финансовому 
кризису, который может спровоцировать как па-
дение нефтяных цен, так и агрессивная санкцион-
ная политика США. Чиновники руководствуются 
логикой, в соответствии с которой гораздо легче 
переложить финансовую нагрузку по выполнению 
бюджетных нормативов на плечи рядовых граж-
дан. Исходя из этого можно предположить, что в 
период действия будущего трехлетнего бюджета 
стоит приготовиться к обострению фискального 
давления на население, так как этот элемент яв-
ляется самым гарантированным поставщиком 
наполнения федерального бюджета», — полагает 
эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Угрожает ли обмен ракетами 
перерасти в большую войну?
Штатный рейд израильского спецназа на 
территорию сектора Газа вылился в одну 
из самых масштабных эскалаций между 
Израилем и Палестиной за последнее 
время. Движение ХАМАС выпустило по 
Израилю более 400 ракет, Тель-Авив 
ответил авиаударами и танковыми 
обстрелами. 

Детали операции, послужившей поводом к 
началу боевых действий, остаются до конца невы-
ясненными. Представители Израиля утверждают, 
что в воскресенье отряд спецназовцев проник на 
территорию сектора Газа с целью разведки, но 
что-то (до конца непонятно что) пошло не так. В 
результате стычки погибли семеро палестинских 
боевиков и израильский подполковник. ХАМАС 
расценило эту операцию как попытку по-тихому 
устранить своих командиров. Ответом на это стал 
ракетный обстрел израильской территории из сек-
тора Газа. Речь идет о более 400 ракетах, которые 
ударили в том числе по мирным жителям. Системы 
ПРО перехватили около 100 из них. Один из сна-
рядов попал в автобус, серьезно ранив несколько 
человек. Сорокалетний мужчина был погребен 
заживо под завалами своего дома в израильском 
поселении Ашкелон. Со стороны Палестины по-
гибли, как минимум, четверо.  Целями израильских 
авиаударов стали военные объекты и склады с 
оружием, а также телестанция в Газе. Лидеры 
ХАМАС пригрозили, что «пока палестинцы не будут 
в безопасности, израильтянам ее тоже не видать» 
и «миллионы» из них могут вскоре подвергнуться 
ракетным ударам. 

Так описали в разговоре с The New York Times 
обстрелы жители кибуца Алюмим в паре киломе-
тров от границы с сектором Газа. Около четырех 
утра они услышали взрывы и звук сирен, но, по 
счастью, уже находились в «безопасной комнате» 
— спальне детей. «Бывало такое и раньше, — по-
делилась Сара Маш, — но мы хотя бы могли на 
время выйти из безопасной комнаты и выдохнуть. 
В этот раз мы не могли, потому что взрывы гремели 
без остановки, каждую секунду. И мы гадали: это 
с нашей стороны или с их?»

Эта эскалация выглядит особенно драма-
тичной на фоне того, что буквально до последних 
дней отношения Израиля и Палестины медленно, 
но верно налаживались. Как сообщает The New 
York Times, главным образом это проявлялось 
в том, что Тель-Авив одобрял поставки топлива 
и крупные денежные переводы в сектор Газа из 
Катара (или, по крайней мере, не препятствовал 
этому). Однако профессор кафедры современного 
Востока факультета истории, политологии и права 
РГГУ Григорий КОСАЧ полагает, что ни о какой 
полномасштабной войне речи не идет: «Это не пер-
вый случай эскалации напряженности на границе 
между сектором Газа и Израилем. Поскольку это не 
первый случай, каждый раз подобная эскалация 
заканчивалась какой-либо израильской военной 
операцией против этого сектора: в этой связи 
вспоминаются «Литой свинец» и многие другие. 
Теперь в очередной раз произошел обстрел со 
стороны ХАМАС и естественно, что израильтяне на 
это ответили. Это в некотором смысле уже стало 
рутиной, потому что одна из сторон не желает от-
казываться от обстрелов израильской территории, 
а вторая сторона на эти обстрелы под предлогом 
защиты безопасности граждан Израиля отвечает. 
Так что в этом нет ничего необычного, и такого рода 
события будут повторяться и в дальнейшем». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Стоимость платной парковки в Москве 
может вырасти в два раза. С таким 
предложением выступили исследо-
ватели из РЭУ им. Плеханова. Соглас-
но их выводам, парковочные места в 
центре города сильно перегружены и 
все время заняты. Чтобы освободить 
стоянки, авторы исследования пред-
лагают уравнять стоимость подземной и 
наземной стоянки, то есть поднять цену 
последней до 400–500 рублей в час. 
Кроме того, авторы работы предлагают 
сделать платной парковку в воскресенье 
и сократить 15-минутное бесплатное 
время стоянки. В столичном Дептрансе 
признают, что проблема есть, да и сами 
москвичи обращаются с просьбами под-
нять стоимость стоянок.

Главный вывод, который делают авторы, 
— парковки в Москве чрезмерно загружены. 
«Рекордные показатели загрузки зафиксированы, 
например, на улице Петровские Линии, Нижний 
Кисельный переулок, Козицкий переулок, улицах 
Большая Якиманка, Неглинная, Петровка. Не-
смотря на применение на этих улицах высокого 
тарифа на парковку (от 60 рублей в час до 200 
рублей в час), загруженность здесь постоянно 
превышала 100%, т.е. при занятости легальных 
размеченных мест водители оставляли автомо-
били в местах, где парковаться запрещено», — от-
мечается в работе. Все это негативно сказывается 
на трафике и загруженности дорог. 

Одним из стимулирующих факторов, кото-
рые, якобы, заставляют  оставлять машины на 
парковках, является высокая стоимость под-
земного паркинга — до 500 рублей в час. «За-
ниженные цены на уличную парковку в сравнении 
с внеуличной являются одной из причин ее чрез-
мерной загруженности», — считают авторы. 

Следующий тезис  авторов — в воскресенье 
парковка так же загружена, как и в будни. А это 
тоже плохо сказывается на трафике. Следова-
тельно, пора уже начать взимать цену за стоянку 
в единственный бесплатный день.

Ну и последнее. Как известно, парковка в 
первые 15 минут бесплатна. Ученые считают, что 
многие водители этим злоупотребляют: вклю-
чают счетчик на 1–2 минуты, потом выключают 
и следующие 15 минут также стоят бесплатно. 
Вывод — сократить время бесплатной стоянки 
или ужесточить штрафы.

Еще одна причина, повлиять на которую, 
правда, пока город никак не может, — рост числа 
машин. Эксперты «Плешки» ссылаются на На-
циональное бюро кредитных историй. Согласно 
ему, в июле–сентябре стоимость кредитов на 
авто превысила 160 млрд рублей — это рекорд 
за последние четыре года. К Новому году, по их 
словам, машин будет еще больше.

Но предложенные меры, по их мнению, 
снизят загруженность городского паркинга на 
15–20%, и сразу все наладится: уменьшится тра-
фик, станет больше мест для резидентов. 

В Департаменте транспорта «МК» ответили, 
что уже получили исследование. 

— Действительно, в последнее время за-
грузка парковочных мест в центре существенно 
возросла, и мы все чаще получаем обращения от 
москвичей с просьбой ограничить приток машин, 
повысив тарифы и увеличивая количество мест 
для резидентов. Для решения сегодняшний про-
блемы нагрузки парковок надо проанализировать 
все данные, что есть у нас и у независимых экс-
пертов, изучить мировой опыт, встретиться с 
автомобилистами и местными жителям, и только 
после этого разработать план дальнейших дей-
ствий, — заявили в пресс-службе Администрато-
ра московского парковочного пространства.

Разберем тезисы авторов работы. Главный 
из них: если бы парковки под землей были де-
шевыми или равными по стоимости наземным, 
автомобилисты тут же ринулись бы туда. Начнем 
с того, что подземные парковки в Москве суще-
ствуют не сами по себе, а в торговых центрах или 
гостиницах. Так, в комментариях авторов иссле-
дования фигурируют данные, что 400–500 рублей 
стоит парковка в элитном отеле рядом с Кремлем 
на улице Тверской, 3, в ЦУМе и Центральном 
детском магазине. Первая из указанных парковок 
не относится к отелю, и стоимость стоянки за час 
там составляет 300 рублей. В детском магазине 
на Лубянке стоимость парковки в будни стоит 
100 рублей в час, в выходные — 300 рублей в час. 
«МК» нашел еще несколько крупных подземных 
паркингов в Москве — но стоимость часа там со-
ставляла 150–200 рублей (в том числе в паркинге 
на Воздвиженке).

— Я знаю только одно место, где стоимость 
парковки в час стоит 400 рублей, — рассказал 
координатор московского отделения Федерации 
автовладельцев России Дмитрий Самарин. — Это 
ЦУМ. Если вы покупаете в магазине вещь, то 
паркинг становится бесплатным. Я часто бываю 
в «Сити» и заезжаю в парковку торгового центра. 
Она стоит не больше 200 рублей в час в будни. Это 
коррелирует со стоимостью уличной парковки.

«МК» не нашел подземной стоянки в Москве, 
которая бы стоила 500 рублей в час. То есть в неко-
торых случаях подземная парковка уже выгоднее 
для водителей, чем надземная. И автомобилисты 
пользуются ею при возможности.

При этом: что такое подземный паркинг? Это 
200–300 парковочных мест, сосредоточенных 
вместе. Однако таких мест немного, и не все они 
будут удобны: вам надо, к примеру, на Таганку, а 
ближайшая подземная парковка — на Лубянке. 

Если же говорить о следующем тезисе — 
трафик, загруженность улиц и большие пробки, 
— то здесь позиция города хорошо описывается 
поговоркой «И рыбку съесть, и косточкой не 
подавиться». В конце 2017 года крупный рос-
сийский новостной агрегатор представил ис-
следование. В нем говорилось, что пробки в 
Москве стали максимальными за последние 
пять лет. Хуже всего — ситуация внутри Садо-
вого кольца: там за три года скорость движения 
упала на 24%. Однако глава Центра организации 
дорожного движения (ЦОДД) правительства 

Москвы Вадим Юрьев заявлял, что не учиты-
валась реконструкция улиц. Мол, вот в этом вся 
причина. При этом в феврале 2018 года Вадим 
Юрьев говорил, что «количество автомобилей 
и водителей на дорогах значительно возросло, 
а показатели по пробкам остались на том же 
уровне». Он приводил цифры: водитель в 2017 
году провел в пробке около 90 часов. И этот 
показатель улучшился!

Да, действительно, количество автомобилей 
в столице, по данным ГИБДД, каждый год растет 
на 8–10%. Но раньше это не мешало трафику, а те-
перь вдруг стало аргументом. Сейчас же, видимо, 
удобно считать, что пробки и трафик растут. 

— Последний год в Москве стало больше 
пробок, — считает Самарин, — это я связываю с 
тотальным сужением улиц. В частности, на Садо-
вом кольце появились такие места, где постоянно 
пробки или аварии, потому что неудобно заезжать 
или выезжать из боковых проездов.

Если же говорить о парковке в выходные, то 
хотелось бы уточнить у авторов исследования: 
автомобили, занимающие места в воскресенье, 
принадлежат резидентам или приезжим? В то же 
время вопрос 15 минутной бесплатной стоянки 
вполне можно было бы решить инструментально: 
просто запретив включать счетчик, например, 
менее чем на 5–10 минут. 

Некоторые эксперты действительно считают, 
что рост цен — единственный выход в борьбе с 
пробками и загруженностью паркинга. 

— Стоимость парковки — это рыночный про-
дукт, — разъясняет начальник Центра независи-
мых транспортных исследований Московского 
государственного университета путей сообщения 
Алексей Колин. — Подземная парковка в содер-
жании стоит дороже. Но поскольку речь идет о 
том, что на очень сложной сети есть дефицит 
пропускной способности, дефицит парковочной 
емкости, то стоимость парковки становится регу-
лирующим инструментом, позволяющим снизить 
количество транспортных средств на дороге. Это 
придумали не в России, это общемировая прак-
тика. Стоимость наземных мест в Нью-Йорке или 
Вашингтоне стоит около 20 долларов за час или 
больше. И если будет необходимость, стоимость 
парковки надо будет повышать дальше. Другие 
меры, кроме этой, — закатать город в асфальт, 
а в таком городе нет места для людей.

Любовь КУЛЯБКО.

НИ УМУ,  
НИ СЕРДЦУ
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 И это — не кошмарный сон, а 
переплюнувшая его кошмарная 
действительность. Куда там до-
чери Петра I Елизавете I, которая 

всего-навсего до конца жизни не верила, что 
Англия — это остров, и при дворе которой, по 
словам Пушкина, «царило азиатское невеже-
ство». Но то был XVIII век, а ныне-то на дворе 
XXI!

Примечательно и другое. ЕФОМ, на осно-
вании которых тестировали учителей и благо-
даря которым выявились их столь замечатель-
ные результаты, придумали как основу для 
новой модели аттестации педагогов. Так что 
же, теперь ее мало кто пройдет? Или детей 
будут повсеместно учить неаттестованные 
учителя?.. 

Впрочем, проблема способов педаго-
гической аттестации, как и вся программа 
Национальной системы учительского роста, 
частью которой она является, в складываю-
щейся ситуации явно уходит на второй план. 
Да и возможность выполнения путинского Ука-
за «О национальных целях и стратегических 

задачах развития России на период до 2024 
года», одним из пунктов которого является 
вхождение нашей страны в число 10 ведущих 
стран мира по качеству общего образования, 
вызывает большие сомнения. Его, конечно, 
никто не отменял и вряд ли отменит. Но сейчас 
нам однозначно не до жиру.

Традиционный российский вопрос «что 
делать?» применительно к обретенному зна-
нию о реальном состоянии преподавания в 
наших школах пока остается без ответа. В Ро-
собрнадзоре лишь отмечают (и совершенно 
справедливо), что «лучше объективная оценка, 
чем высокая и оторванная от реальности», да 
предлагают Минпросвету во время подготов-
ки кадров «спокойно анализировать резуль-
таты исследования, помогать учителю, сде-
лать соответствующие выводы для системы 
педагогического образования и повышения 
квалификации».

Ни о каких других экстренных мерах не 
говорится. Правда, до 2020 года решено раз-
работать единые федеральные оценочные ма-
териалы по всем школьным предметам, причем 
результаты исследования будут учитывать усло-
вия работы педагогов: тип школы, населенного 
пункта, стаж и возраст учителя. Но до тех пор 
исследования компетенций учителей, как и 
сейчас, будут проводиться деперсонифици-
рованно, а их результаты никак не повлияют на 
работу их участников и школ, где те продолжат 
сеять разумное и доброе с вечным.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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Евгений ГОНТМАХЕР, профессор, доктор экономических наукИЗРАИЛЬ И ПАЛЕСТИНА 
ДАЛИ ПО ГАЗАМ

Чулпан Хаматова и Лия 
Ахеджакова пришли поддержать 

режиссера Серебренникова.

На очередном заседании  
по делу Кирилла 
Серебренникова больше всего 
досталось главбуху

РОЯЛИ И ЛЮБОВНИКИ «СЕДЬМОЙ СТУДИИ»

ПЯТЬ СОТЕН — И НИКТО НИКУДА НЕ ЕДЕТ

Ученые выясняли,  
нужно ли повышать плату  
за парковку в Москве

Российские налоги растут быстрее, чем доходы казны
БЮДЖЕТ ЗАХЛЕБНУЛСЯ ДЕНЬГАМИ
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СКАНДАЛ4

ЮБИЛЕЙ
Факультет журналистики МГУ был осно-
ван в 1952 году на базе созданного в 
1947 году отделения при филологиче-
ском факультете. В 1955 году на жур-
факе появилась кафедра истории зару-
бежной печати и литературы, которую 
возглавил молодой доцент Ясен За-
сурский. Кстати, в нынешнем году уже 
давно не доцент, а профессор отметил 
89-летие. Он стал деканом в 1965 году 
и с тех пор возглавляет факультет, по-
следние 11 лет в должности президен-
та. Декана-президента знают во всех 
университетах мира, где преподается 
журналистика, с ним знакомы медиа-
магнаты и столпы мировой прессы. А 
выпускники журфака МГУ в нем не чают 
души — это легко проверить, поговорив 
с любым, кто окончил факультет. За 
53 года руководства факультетом про-
фессора Засурского Дом на Моховой 
выпустил около 30 тысяч студентов со 
всех концов планеты — это население 
небольшого города. О жителях этого го-
рода с его мэром беседовал корреспон-
дент «МК».

— Ясен Николаевич, прежде чем мы заведем 
неизбежный в канун 100-летия Союза журналистов 
России разговор о современной прессе, хотелось 
бы услышать от вас оценку прессы советской. Ведь 
большую часть жизни вы выпускали в свет именно 
советских журналистов. Какой была эта журнали-
стика, что в ней было примечательного?

— Примечательной была забота о человеке. 
О честном человеке. Стремлением советских жур-
налистов всегда была защита человека, защита 
своего честного имени и имени своих коллег. Это 
было законом, журналисты стремились вырабо-
тать такой стиль работы, который позволял бы 
писать честно.

Существовала цензура. Я даже думаю, что 
в период Великой Отечественной войны совет-
ская журналистика была более открытой, чем в 
мирное время. Была, конечно, военная цензура, 
но военные, как это ни парадоксально, больше 
считаются с законами.

Журналистика — трудное дело, она всегда 
была такой. От советского журналиста ждали 
рапорта об успехах, такие статьи определялись 
сразу, по стилю. Это печально. Таланты гибнут, 
когда нет реального столкновения с трудностями, 
когда журналист стремится все пригладить. Все 
это остается актуальным и для нашего времени, 
что тоже печально. Это тупиковый путь, хотя бы 
потому, что никаких мировых секретов журналисты 
не открывают.

Раз мы заговорили о советской прессе, то 
мне на память приходят такие журналисты, как 
наш выпускник Юрий Щекочихин — великолепный 
талант, честнейший человек, говоривший правду-
матку. Он не был оценен. 

Щекочихин работал в советскую и постсовет-
скую эпохи. Я вспоминаю 1991 год. Мы приехали на 
факультет — а рядом танки. На нашем факультете 
проходила международная конференция, к нам 
пришли американцы. Несмотря на обстоятель-
ства, конференцию мы провели. А Щекочихин, как 
только узнал о событиях, сразу поехал на Красно-
пресненскую набережную, где было много других 
честных журналистов, хотя туда их никто не звал, 
и где, к счастью, тогда не случилось боев. Зато 
потом был 1993 год, который, как мне кажется, 
еще ждет своего осмысления…

— В советской журналистике работать не до-
велось, я ровесник журналистики постсоветской. 
Вспоминаю 1990 год, выпуск. Мы пригласили вас 
на банкет в ресторан Дома журналистов. Провоз-
глашая тост, вы назвали нас первым непоротым 
поколением (сейчас наша группа в соцсетях на-
зывается «Поколение непоротых»). Еще вы ска-
зали — цитирую почти дословно: «Журналистику 
ожидают нелегкие времена». Что вы имели в виду? 

Насколько этот прогноз сбылся?
— Когда журналисты вынуждены оглядывать-

ся на представителей власти, это очень плохо, это 
мешает. Мне кажется, это существует и сегодня. 
Есть, конечно, издания, где редакторы более сме-
лые, «МК» в этом смысле — один из примеров (хотя 
там бывает перебор в других вещах). Это одна из 
лучших газет сейчас в Москве, если не лучшая.

— Спасибо.
— В постсоветской журналистике, как и в 

советской, работает множество людей, которые 
защищают справедливость. Они далеко не всегда 
имеют поддержку. Есть отчаянные журналисты, ко-
торые пользуются популярностью у читателей, хотя 
за это иногда приходится расплачиваться. Но очень 
важен сильный, смелый главный редактор. 

Помимо «МК» я с интересом читаю «Россий-
скую газету», многие другие издания, включая 
электронные. Некоторые газеты стали использо-
вать юридические инструменты, и это помогает. 
Мне кажется, этот опыт должны взять на воору-
жение и другие издания.

— Раз уж вы коснулись темы честности журна-
листов, не могу не задать вопрос, который сильно 
волнует. Вы знаток мировой прессы. Я не знаю 
столько языков, сколько вы, но мой скромный 
английский позволяет следить за американской 
прессой, читать The New York Times, смотреть 
CNN. Впечатления противоречивые. Что вы можете 
сказать о свободе слова у нас и у них?

— У американцев дисциплина почти военная. 
Американский журналист не принимал присягу, 
но он знает предел своих возможностей. Све-
жее слово им сказать очень трудно. В мелочах 
отступления есть везде — и у них, и у нас. Но 
американская пресса управляется очень жестко. 
Посмотрите хотя бы на то, как освещается инци-
дент в Солсбери, — никто не хочет считаться со 
здравым смыслом. Позор просто. 

— Если позволите, немного футурологии. 
Бумажная пресса сохранится?

— Я думаю, что если она умрет, это будет 
плохо. Цифровую журналистику контролировать 
проще, чем бумажную, благодаря специалистам 
по Сети. Журналистов-интернетчиков, которые 
занимаются критическими материалами, меньше, 
чем тех, кто пишет такие материалы для бумажных 
изданий. Несмотря на то что у любого традици-
онного издания есть цифровая версия, именно в 
бумажной прессе появляется больше интересных 
материалов. Я не согласен с тем, что эта пресса 
вымирает.

— Но есть еще социальные сети, которые 
уже сегодня для многих служат главным, если 
не единственным, окном в мир. Давайте вспом-
ним, как, одержав победу на выборах, Дональд 
Трамп в одном из первых заявлений сказал, что 
победил благодаря социальным сетям. Медий-
ный mainstream беспощадно его бичевал, но он 
активно работал в сетях и выиграл. На ваш взгляд, 
представляют социальные сети угрозу или аль-
тернативу прессе?

— Альтернативу, конечно, представляют. 
Но ведь сетями тоже кто-то управляет, на них 
тоже влияют. Социальные сети укоренились в 
качестве источника информации, но прессу они 
не вытеснят.

— За такой прогноз снова спасибо. В за-
вершение хочу попросить вас обратиться со 
страниц «МК» к журналистам. Пожелайте нам 
что-нибудь.

— Желаю вам прежде всего хороших главных 
редакторов. Хороших и для журналистов, и для 
читателей. Это очень важно. Хорошие редакторы 
способны сделать очень многое. Молитесь за глав-
ных редакторов, ругайте их, помните, что только 
с ними вы можете победить. Они представляют 
нашу профессию, с ними считаются власти. В 
нашей профессии требуется храбрость, причем 
не только на войне, но и когда не стреляют. И очень 
многое зависит от редакторов. 

Станислав ВАРЫХАНОВ.

Это умозаключение не является для меня 
откровением, его подтверждает 30-летний 
профессиональный опыт. Вся моя работа на 
главных телевизионных каналах страны и в 
кремлевском пуле, в окопах «горячих точек» и 
в коридорах власти России была как бы трам-
плином, подготовительным периодом к тому, 
чем занимаюсь сегодня. Я знаю всех главных 
игроков на поле федеральной и региональной 
политики страны, знаком с огромным числом 
коллег-журналистов во всех уголках России и 
планеты. Опыт общения с ними облегчает работу 
и настраивает на «прорыв».

При этом я отдаю себе отчет в том, что, 
переквалифицировавшись, попал в новую си-
стему координат и задач. Новые вызовы, новая 
ответственность — именно так я воспринимаю 
свою службу на посту председателя Союза 
журналистов России. Такого прилива сил, как 
сегодня, я не испытывал даже в те времена, 
когда работал в программе «Время». Тогда в 
течение недели приходилось совершать пере-
леты из горящей Чечни на саммит в Окинаву, 
оттуда — на встречу Франсуа Миттерана с Вла-
димиром Путиным в Брюсселе, потом снова в 
Чечню, оттуда в Москву, далее — на саммит в 
Нью-Йорке...

Профессия журналиста пользуется в на-
роде популярностью. В недавнем опросе обще-
ственного мнения я прочитал, что основной 
фон отношения россиян к журналистам — до-
брожелательный. Нашу профессию считают 
героической, журналиста рассматривают как 
защитника людей. А вот средствам массовой 
информации доверяют все меньше. Почему?

Будем реалистами: претензии к нам есть, 
и немалые, они касаются и журналистов цен-
тральных изданий и телеканалов, и коллег, ра-
ботающих в регионах страны. Провинциальных 
журналистов нередко обвиняют в том, что они 
являются «подстилкой» местной власти. В ответ 
на это мне хочется сказать, что каждое сред-
ство массовой информации самостоятельно 
выстраивает взаимоотношения с властью на 
своем уровне в зависимости от профессио-
нализма сотрудников и авторитета главного 

редактора. Согласен с тем, что местной прессе 
стыдно превращаться в рекламный листок рай-
онных начальников. Самый большой слой Союза 
журналистов России — сотрудники районных 
газет. Я знаю, как им непросто работать, знаю 
о зарплатах в 7 тысяч рублей, при том что ре-
дакционной уборщице платят 15… Журналист 
районной газеты видит недостатки, он может 
аргументированно критиковать власть, но как 
это совместить с его нищенским заработком, 
кабальным контрактом и монопольной зависи-
мостью от той самой власти? 

Я много езжу по регионам страны. По 
статусу — встречаюсь с губернаторами, с ру-
ководителями территорий. Чаще всего мы на-
ходим общий язык. На встречах с местными 
коллегами я спрашиваю их, чем могу помочь, 
в итоге часто добиваюсь того, что им помогают 
власти, несмотря на длинный список взаимных 
обид. Многие губернаторы хорошо понимают 
важность равноправного диалога с прессой, в 
регионах укореняется такая форма диалога, как 
«круглый стол» губернатора и руководителей 
СМИ. Я пытаюсь делать все для того, чтобы их 
тандем развивался.

Журналистика стремительно меняется. 
Наша профессия развивается в контексте но-
вой технологической революции, от которой, 
как сказал бы Остап Бендер, «невозможно от-
махнуться». Сегодня любой школьник может 
снять видео, записать к нему текст и расти-
ражировать в Интернете. После этого именно 
мы, профессиональные журналисты, должны 
«оправдываться», объяснять, правда это или 
фейк. Потому что мы отвечаем за слова. Но с 
прогрессом технологий не поспоришь, лучше 

взять его на вооружение. 
Давайте вспомним: первая промышленная 

революция сделала слугами человека воду и 
пар. Изобретение двигателя внутреннего сго-
рания продолжило революционные изменения. 
Главной движущей силой второй промышленной 
революции стало электричество. Мотором тре-
тьей революции стала электроника, позволив-
шая автоматизировать производство.

Разворачивающаяся на наших глазах чет-
вертая технологическая революция вырастает 
из третьей. Уже на старте видны ее базовые 
признаки: слияние технологий, размывание 
границ между физическими, цифровыми и 
биологическими сферами, а также беспреце-
дентная скорость процессов. Перед каждым из 
миллиардов людей, владеющих мобильными 
устройствами и имеющих доступ к Сети, от-
крываются безграничные возможности для 
коммуникации. Это касается и нашего про-
фессионального творчества. 

При любом техническом укладе журнали-
стика остается журналистикой. Падают тира-
жи бумажной прессы, продолжается борьба с 
Почтой России, очень непростым будет пере-
ход телекомпаний с аналога на цифру, однако 
вспомните фразу героя из фильма «Москва 
слезам не верит» о том, что телевидение за-
менит и печать, и искусство сцены, и кинемато-
граф. Прогноз не сбылся. И через 40 лет после 
создания фильма существуют и телевидение, 
и театр, и печатная пресса. 

Журналистика будет востребована всегда 
— не только в качестве источника новостей, 
но и как зеркало для общества, желающего 
понимать, что с ним происходит. 

ЯСЕН ЗАСУРСКИЙ: 
«МОЛИТЕСЬ ЗА РЕДАКТОРОВ 
И РУГАЙТЕ ИХ»
Декан факультета 
журналистики МГУ 
считает долгом прессы 
защищать человека  
и справедливость

Общество всегда будет нуждаться в рефлексии

ЖУРНАЛИСТЫ — ЛЕТОПИСЦЫ 
СОВРЕМЕННОСТИ
100 лет назад, в ноябре 1918 года, 
под звуки Интернационала в Колонном 
зале Дома союзов был учрежден Союз 
журналистов Советской республики. 
Вступить в союз пожелал даже глава 
молодого государства Ульянов-Ленин, 
который в анкетах указывал, что он 
журналист. Позже в союз вступят 
такие противоречивые исторические 
фигуры, как Лев Троцкий, Николай Бу-
харин, Надежда Крупская, Владимир 
Маяковский, Сергей Есенин. Я родил-
ся ровно через 46 лет после создания 
союза, день в день. Организацией-
правопреемницей руковожу неполный 
год, однако уже сейчас могу сделать 
некоторые выводы. Вот главный: жур-
налисты востребованы обществом, 
оно нуждается в нашей защите. 

«Его все боялись» 
Николай (имя изменено) 

сидел в колонии в 2015 году, когда туда привезли 
Цеповяза. Мужчина сам получил срок за серию 
грабежей и, как выражается, не боится «ни черта, 
ни дьявола», но вот с Цеповязом предпочитал бы 
не пересекаться никогда. 

— У него бешеные деньги, — говорит мой 
собеседник. — За такие кто угодно кого угодно 
найдет и убьет. Для него. Принесут голову на 
блюдце, а он съест (это фигурально). 

Отнимите у Цеповяза бабки — только так 
можно его обезоружить. Вообще, вам не кажет-
ся странным, что суд не лишил его состояния? 
Неужто судья посчитал, что оно нажито честным 
путем? 

— Согласна, это кажется странным. Ин-
тересно, что даже вы, бывший осужденный, 
это отмечаете. 

— Не только это, но и то, что ему не дали 
пожизненный срок. Поверьте, куда за меньшие 
прегрешения отправляют в колонию для пожиз-
ненно осужденных, где передвигаются только 
«уточкой» и в наручниках. А его поместили в 
обычную колонию. 

— Поправлю вас: колонию строгого 
режима.

— А чем сейчас «строгач» от «общака» от-
личается? Да ничем по сути. Только количеством 
свиданий и передач (на строгом их меньше). 
А в остальном жизнь совершенно такая же — 
осужденный живет не в камере, а в общежитии, 
в бараке, он может передвигаться по территории 
зоны без сопровождения сотрудников. 

На «строгаче» подкупить надзирателя так же 
просто, как на общем режиме. Здесь получить 
запрещенные предметы (телефоны, алкоголь) 
легко, вопрос только в цене. Повторюсь: амурская 
ИК — это вам не «Полярная сова» и не «Черный 
дельфин». Почему суд его не отправил туда? 

— Но вот вопрос к вам. Раньше крими-
нальный мир за решеткой вершил свой суд 
над убийцами детей. А на совести Цеповяза 
жизнь младенца, даже если он уверяет, что 
не поджигал девочку, а рядом стоял. Почему 
его на зоне не встретили «соответствующим 
образом»? 

— Бабки, бабки и еще раз бабки. Потому что 
зона не «черная» в том понимании, как раньше. 
Там нет и настоящих «авторитетов», которые 
живут по старым понятиям. Власть в колонии 
держали те, у кого в глазах только доллары.

— Правда, что Цеповяз жил отдельно 
от всех? 

— Сначала на общей части, а потом ему, 
судя по всему, выделили отдельное помещение. 
Потому-то с ним простые зэки не пересекались 
до недавнего времени. Ему покровительствовал 
замначальника колонии, предоставлял свой ка-
бинет, насколько я знаю. 

— Он там жил? 
— Не могу точно сказать. Может, постоянно 

жил, а может, приходил телевизор смотреть или 
Интернетом пользоваться. 

— А «девочки по вызову» были? 
— Слухи такие ходили. 
— Цеповяз работал за решеткой? 
— Он какое-то время заправлял пасекой. 

Мне кажется, он в тот период там не работал, 
а жил и прекрасно, проводил дни и ночи вдали 
от остальных. 

— Ну хотя бы своими богатствами он 
делился с простыми зэками? «Грел» (как 
выражаются в криминальной среде) всю 
зону? 

— Нет. Никто из простых арестантов с  

барского плеча и крохинки не получал. Жировали 
он, его товарищи и сотрудники. 

— У вас в колонии можно было легально 
купить шашлык и крабов? 

— О чем вы? Посмотрите ассортимент тю-
ремного ларька, там без слез читать нельзя. И 
половины из того, что указано, в наличии нет. 

— Правозащитники сняли видео, на ко-
тором осужденные колонии хорошо отзы-
ваются о Цеповязе. 

— Если бы ко мне там подошли, я бы тоже 
хорошо отозвался. Сказал бы, что он простой 
зэк-труженик. Чего вы хотите от людей, которым 
сидеть еще не один год? Цеповяза до сих пор 
боятся все — и кто в лагере, и кто на воле. Его 
боятся сотрудники, боятся зэки, боятся родные 
зэков. Вы съездите в Кущевку — много там бу-
дет желающих что-то против него сказать даже 
сейчас, спустя столько лет? 

«Журналисты,  
не демонизируйте»

Вячеслав Цеповяз рвется к прессе, чтобы 
рассказать свою версию произошедшего. 

— Вячеслав убедительно просит СМИ оста-
новиться и не демонизировать его образ, — гово-
рит адвокат Роман Боков. — Всем журналистам, 
которых пустят в колонию, он готов дать интер-
вью. Он ничего не скрывает. Вячеслав просит 
СМИ объективно оценивать ситуацию, ничего 
не придумывать. 

— А что придумывать, если фото говорят 
сами за себя? 

— Вячеслав поясняет, что никогда не ел 
крабов и шашлыки за решеткой. Определенные 
фото имели место в колонии, но были сделаны на 
мероприятии «День открытых дверей». Кто-то из 
осужденных или сотрудников на законных осно-
ваниях снимал на фотоаппарат, принадлежащий 
колонии. Часть фото — ненастоящие. Некоторые 
(с шашлыками и крабами) из домашнего архива, 

они были смонтированы и отредактированы в 
фоторедакторе. Есть фото, на которых, как он 
считает, вообще не его лицо. 

— Вы не делали экспертизу снимков, 
чтобы это доказать? 

— Нет. У нас отсутствуют исходные файлы, 
фотоаппарат или телефон, с которого сделаны 
снимки. 

— А что по поводу мобильника? 
— Фотографии были сделаны в тот период, 

когда осужденным разрешалось пользоваться 
игровыми приставками и электронными книгами. 
Это могли быть они. 

— То есть у него в руках не мобильник, 
а тетрис? 

— Он не говорит, что тетрис. Но предпо-
лагает, что это могло быть вот так. Появление 
старых фото (как уверяет ФСИН, сделаны еще 
в 2015 году) именно сейчас должно наводить 
людей на другие мысли. 

— Какие именно, интересно? 
— В конце 2017-го расторгнут его брак. И он 

начал подавать имущественные иски к бывшей 
супруге. После этого и фото появились, и посы-
лались жалобы, мол, Вячеслав ведет вольготный 
образ жизни. А когда Краснодарским судом брач-
ный договор был признан недействительным, 
пошла новая волна атаки на него. 

— Ваш клиент в амурской колонии был 
на привилегированном положении? 

— Он жил как все, в бараке. 
— И работал как все? 
— Он трудился на пчелиной пасеке до тех 

пор, пока на него не стали поступать жалобы в 
прокуратуру и ФСИН. После этого его перевели в 
«нерабочий» барак (для тех, кто не работает). 

— А что за жалобы? 
— Супруга уверяла, что деньги, которая при-

носит пасека, он тратит по своему усмотрению. 
Были проверки, они это не подтвердили. Тогда же 
супруга уверяла, что он подкупает сотрудников, 
но и этих фактов установлено не было. 

— Чем кроме пчел занимался в колонии 

ваш клиент? 
— Спортом. Участвовал в мероприятиях 

колонии, в благоустройстве отряда. 
— Что под этим подразумевается? 
— Сажал деревья, красил, белил. 
— Простите, но верится с трудом. Это ж 

вроде как не по-барски. 
— Его выставляют в образе барина, но это 

не так. 
— Вы правда считаете, что ему угрожает 

опасность? 
— Исключать ничего нельзя. Вячеслав опаса-

ется за свою жизнь и здоровье. Информационный 
всплеск и так подорвал его организм. Как будет 
развиваться ситуация в дальнейшем — никто 
не знает. 

— В ШИЗО его недавно поместили в ка-
честве наказания или чтобы спрятать? 

— Это было наказание за то, что не явился 
на завтрак. Хотя он в тот день заболел, о чем со-
общил. Администрация колонии сейчас хочет по-
казать, что он нарушает правила распорядка. 

 «Крабов есть можно» 
По данным «МК», судьба нынешнего началь-

ника колонии на волоске. Предыдущий, в годы 
руководства которого были сделаны фото, уже 
на пенсии. Сейчас ИК курирует заместитель 
начальника УФСИН Амурской области Виктор 
Савин, которому мы и задали вопросы. 

— Можно ли официально заказать кра-
бов, икру в колонию? Можно ли эти про-
дукты передать в передачке, посылке, на 
свидании?

— Крабовое мясо и икра, не требующие 
тепловой обработки, не входят в перечень за-
прещенных к передаче продуктов. Поэтому мо-
гут передаваться осужденным на длительных и 
краткосрочных свиданиях, в посылках и пере-
дачах, а также заказываться осужденными че-
рез стол заказов магазина при исправительном 
учреждении.

— Можете сказать, каким путем они по-
пали к Цеповязу? Установлено ли сейчас, как 
долго он получал деликатесы? 

— В настоящее время по опубликованной 
в СМИ информации проводятся проверки. О 
результатах будет сообщено дополнительно.

— Установлено ли, сколько он платил 
за услугу?

— Идет проверка. 
— Правда, что к нему приводили даже 

«девушек по вызову»?
— Проверяем эту информацию. 
— Чем вообще занимался в колонии 

Цеповяз? 
— Персональные данные осужденного в 

соответствии со статьей Федерального закона 
«О персональных данных» не могут быть распро-
странены без согласия субъекта персональных 
данных.

— Странный ответ, мягко говоря. Может 
быть, вы хотя бы про колонию расскажете? 

— Это могу. ИК-3 для впервые осужден-
ных к лишению свободы, с лимитом наполнения 
1067 осужденных. Здесь отбывают наказание 
осужденные за совершение особо тяжких пре-
ступлений. В настоящее время тут около 900 
осужденных. В колонии имеется производство 
по распиловке древесины, швейное, авторемонт, 
тепличное хозяйство, деревообработка, объекты 
животноводства. В исправительной колонии 
№3 функционируют клуб, в котором проводятся 
культурно-массовые и воспитательные меро-
приятия для осужденных, общеобразовательная 
школа, профессиональное образовательное 

учреждение, православный храм, библиотека, 
спортивная площадка для занятий футболом 
и хоккеем.

— Сколько в среднем получают 
сотрудники? 

— Около 30 тысяч рублей. В настоящее вре-
мя в исправительной колонии №3 есть вакантные 
должности. 

— Скажите, в каких условиях сейчас 
отбывает наказание Цеповяз? Почему он 
оказался в ШИЗО?

— Осужденный Цеповяз отбывает наказание 
в обычных условиях. В штрафной изолятор он был 
водворен за нарушение распорядка дня.

— Может ли он после всего рассчиты-
вать на хорошую характеристику для УДО 
от колонии? 

— К осужденному Цеповязу администра-
ция ИК-3 с 2016 по 2018 год применяла меры 
дисциплинарного характера за нарушения пра-
вил внутреннего распорядка учреждения, в том 
числе неоднократное водворение в штрафной 
изолятор. В характеризующих материалах на 
осужденного отображается поведение за весь 
период отбывания наказания.

— Переведут ли его в другую колонию 
построже? Будет ли ужесточение условий 
во всех амурских колониях? 

— Соответствующие решения будут приняты 
по результатам проверок.

«Благодарности не отменены»
Цеповяз за решеткой даже разрешил снять 

свое житье-бытье членам ОНК Амурской области. 
На снимках правозащитников один из лидеров 
некогда самой кровавой банды выглядит едва ли 
не пуськой. В черной робе, с руками за спиной, на 
сером унылом фоне он вызывает жалость. Да уж, 
не так он выглядел с крабами и шашлыками. Надо 
сказать, что председатель ОНК Амурской области 
Наталья Охотникова выложила пост с фото с под-
писью: «Цеповяз — известный предприниматель, 
легитимный депутат, меценат, потомственный 
фермер». Этот пост, точнее, такое радужное 
описание правозащитником особо опасного 
преступника вызвало бурю негодования. В итоге 

публикация была удалена. 
Но что же Цеповяз? 
— Он живет в обычных условиях, — говорит 

Наталья Охотникова. — Я встречалась с ним 
дважды, в последний раз в прошлую субботу. 

 — Это сейчас условия обычные, а как 
было раньше? 

— Когда работал на пасеке, то жил в улуч-
шенном бараке. Там предусмотрены отдельные 
комнаты на двух человек. Но после проверок его 
перевели в обычный барак. 

— Что он из себя представляет? 
— Двухъярусные кровати с тумбочками. Есть 

отдельное помещение для кухни и туалета. 
— Его благодарности отменены? 
— Нет, это было бы даже невозможно. Нель-

зя за раз отменить все благодарности, которые 
получены в течение трех лет. Отменили только 
три, остальные остались. Проверки показали, что 
они получены на законных основаниях. 

История с Цеповязом поразила нас всех 
отнюдь не тем, что за решетку можно про-
нести мобильник и пересылать по нему фото 
с крабами. Будь это любой другой арестант 
— как говорится, на здоровье. Но в данном 
случае «на нарах, как на Канарах» человек, 
на руках которого кровь невинно убиенных, 
в том числе детей. И получается, за свои 
преступления он не наказан, раз за решет-
кой имеет то, чего нет у многих людей на 
воле. Кто в этом виноват? Судья, которая не 
назначила пожизненное лишение свободы 
и не лишила его миллиардов. Прокуроры, 
которые проводили проверку и все это до-
пустили. Тюремщики, которые не гнушались 
брать деньги из рук бандита. И прав бывший 
арестант амурской колонии — «бабло решает 
все». Не будь у Цеповяза денег, он прошел 
бы даже в этой же самой колонии все круги 
ада. Но он богатый человек и по-прежнему 
может купить все и всех. А это значит, что, как 
только скандал уляжется, Цеповяз вернется к 
обычной жизни. И, возможно, еще посмеется 
над всеми нами. На свободе.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Владимир СОЛОВЬЕВ, председатель  Союза  журналистов России

c 1-й стр.

АН
ВА

Р 
ГА

лЕ
ЕВ

АН
ВА

Р 
ГА

лЕ
ЕВ

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ 
ШИКАРНОГО РЕЖИМА

В колонии Цеповяз мог и есть 
что захочет... 

На этой кухне заключенные готовят еду.

...и пользоваться мобильником.
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Хозяйка Багиры
Дом Карины в пешей доступно-
сти от нашей редакции, но топ-

менеджеры «Интер РАО» редко когда захаживают 
в гости к журналистам, а мы — к ним. Тут же случай 
особый. К тому же пожилая мама Карины (Цуркан 
жила с ней и сыном) практически не выходит на 
улицу, так что с радостью воспользуюсь пред-
ложением посетить ее. 

Итак, хороший новый дом с охраной и пар-
ковкой. Квартира в таком стоит немалых денег. 
Но Карина была членом правления крупнейшей 
энергетической корпорации, и ее годовой доход, 
согласно открытым данным, составлял больше 
ста миллионов рублей. Помимо официальной 
зарплаты были премии, а также хоть и небольшой, 
но пакет акций. 

Звонок в дверь был встречен заливистым 
лаем, в квартире я тут же попала в огромные лапы 
Багиры: гигантский — ростом почти с меня — пес 
едва не повалил на пол в порыве чувств. Собака 
оказалась очень доброй и ласковой, но вот устоять 
на месте от ее нежностей весьма сложно. Мама 
Карины закрывает собаку в комнате, а сама про-
водит меня на кухню. 

— Карина очень любит животных, — начинает 
73-летняя интеллигентного вида женщина. — Она 
всегда была на связи с девочками, которые под-
бирают бездомных больных собак. Она покупала 
и передавала им корм и лекарства. 

Квартира просторная, но без помпезности, 
отремонтированная в современном стиле. Рас-
полагаюсь за большим столом на кухне, мама 
садится напротив. 

— Мы долгое время жили на съемной квар-
тире, которую арендовала «Интер РАО». Потом 
Карина купила эту. Она все это заработала своим 
трудом. 

— Не каждый труд так высоко ценится...
— Она шла к этому с самого детства. Карина 

от всех девочек отличалась: не ходила гулять, 
время проводила за книгами (училась в англий-
ской школе). 

— А кто вы по профессии? 
— Инженер-энергетик. 
— Дочь, получается, пошла по вашим сто-

пам, устроившись работать в энергетическую 
компанию?

— Выходит, что так. Она с пяти лет знако-
милась с электроэнергетикой. Знала, что такое 
трансформаторная подстанция и т.д. Когда я де-
лала чертежи, она рядом сидела, наблюдала. А в 
школьном возрасте даже помогала мне.

Карина — человек, который любит препят-
ствия, сама их создает, иначе ей неинтересно. 
Она поступила учиться на юридический факультет 
в румынскую группу, хотя ни слова не знала по-
румынски. И закончила первый же курс на «отлич-
но»! Там же, кстати, она познакомилась со своим 
мужем (он наполовину румын и учился вместе с 
ней). После окончания университета оба откры-
ли свою юридическую фирму. Когда испанская 
энергетическая компания приобрела энергосети 
в Кишиневе, то обратилась к ним — молодым, 
перспективным аудиторам-юристам. Потом ее 
пригласили возглавить юридический отдел ком-
пании, и она работала с директором, который ни 
слова не понимал ни по-русски, ни по-английски, 
говорил только по-испански. И она быстро изучила 
этот язык, все документы оформляла на нем. 

В 2007 году мы переехали в Москву после 
того, как российская компания приобрела мол-
давскую ГРЭС (а Карина там занималась юри-
дическими вопросами). С тех пор она работает 
в «Интер РАО». 

— А почему Карина развелась с мужем?
— Они прожили пять лет, в браке родился сын. 

Но два начальника — это очень плохо для семьи. 
А когда испанцы выбрали ее, а не его... С бывшим 
мужем они всегда поддерживали нормальные от-
ношения. Он хорошо о Карине отзывается. Когда 
все случилось, он давал интервью, где не сказал 
про Карину ни одного плохого слова. 

«Встаньте и похлопайте 
Карине»
Пес провожает меня в комнату Карины. Не 

знаю, корректно ли заглядывать сюда без раз-
решения хозяйки. 

— Нам нечего скрывать, — говорит мама. 
— Сами посмотрите, как жила Карина. Ничего 
сверхъестественного. 

Бросается в глаза обилие книг, которые лежат 
стопками даже на полу, потому что книжных полок 
не хватает. В центре большая кровать, у окна стол, 
на котором стоит огромный монитор. 

Я изучаю семейные фото, читаю названия 
книг. Одна из них — «Женщины-легенды, изменив-
шие мир». Может быть, Карина мечтала попасть 
в их число? 

Улицкая, Толстой, Булгаков. Много книг по 
искусству. 

— А вот эту книжка оперативники посчитали 
шпионской и поначалу хотели изъять, — мама 

показывает «Крест Чубайса» Михаила Бергера.
— Карина говорила, что работу любит, но там 

все изо дня в день одно и то же. Было ощущение, 
что она переросла: на одной должности в одном 
месте столько лет. А ей, как я уже говорила, нужны 
трудности, надо чего-то постоянно добиваться. По-
этому она решила получить еще одно образование. 
Причем поступила на факультет искусствоведения, 
чтобы окунуться совсем в другой мир. К экзаменам 
готовилась очень ответственно. Был случай, когда 
преподаватель говорил студентам: «Встаньте и по-
хлопайте Карине. Такого выступления я не слышал 
за всю свою преподавательскую жизнь». 

— А как получилось, что у Карины аж три 
гражданства? 

— Это неправда. У Карины никогда не было 
румынского гражданства, она не давала клятву и 
подписей не ставила. Уже после ареста Карины 
Румыния не раз отвечала на запросы из России, 
подтверждая, что она не является гражданкой 
этой страны. 

Когда у Карины на руках был русский паспорт 
(поначалу с ним возникли проблемы, потому что 
получала не в России, и он не попал в базу), она 
подала документы на отказ от молдавского граж-
данства. Молдова официально (за подписью пре-
зидента этой страны) освободила ее от него в 2016 
году. Так что у Карины только одно гражданство 
— РФ. Потому обвинения в шпионаже выглядят 
странно. 

— Кстати, когда вы узнали, в чем обвиня-
ется дочь, что подумали?

— Я не могла в это поверить. Абсурдно и глупо! 
Карина воспитана на русской культуре, она очень 
патриотична. Вы не представляете, как она болеет 
за Путина, как она восторгается им. Для нее это 
единственный человек, на кого надо равняться. 
Есть фотография, как в Калининграде открывали 
станцию, и Карина там рядом с президентом. Она 
такая счастливая, что наконец увидела Путина. 

Вы знаете, что готовились документы на на-
граждение ее орденом за заслуги? 

— Где ее задерживали? Прямо в 
квартире? 

— Да, вот прямо здесь. В 6.20 раздался звонок 
в дверь. Мы выскочили в ночных рубашках. «Поли-
ция, откройте!» Я говорю Карине: «Надо открыть». 
Входят человек 10–15 с автоматами, сразу Карину 
за руки, посадили на диван, велели надеть одежду. 
Потом ее увели, а в квартире начался обыск. Ее 
забрали 14-го числа, а 22-го у меня день рождения. 
Карина хотела собрать всех и устроить праздник, 
но не получилось. 

— Планировала что-то грандиозное? 
— Нет, тихий семейный вечер. Она не любит 

помпезных вечеринок. На корпоративы ходила, 
потому что это необходимо. У нее другие ценности. 
Ни разу не была ни на каких островах. Если ездила 
за границу, то ходила по музеям, монастырям, 
театрам. 

«Карину окунули в грязь»
— У Карины были друзья? 
— Да, на работе она дружила с Женей. На-

чальник отделов кадров хотела Женю уволить за 
откровенные фото в соцсетях. Карина заступи-
лась за нее. После ее задержания Женя уехала 
во Францию. 

— Дочь жаловалась вам на проблемы на 
работе? 

— Когда разослали по корпоративной почте 
ее разговоры, она очень расстроилась. Она была 
возмущена сотрудниками службы безопасности, 
которые это допустили. 

— Рассказывала, как нашла у себя в каби-
нете прослушивающее устройство? 

— Да. Вот представьте ее кабинет. Тут дверь, а 
тут шкаф. Она зашла, увидела горящую лампочку, 
стала смотреть, что это, и вытащила провод. По-
звала секретаря Аллу. И после пошла к шефу. 

— Она поняла, кто за этим стоит? 
— Думаю, да. Только не пишите его имя, мы 

все боимся. Может быть, это была его личная 
месть ей за что-то. У него связи в ФСБ, он не раз 
приходил туда и передавал материал на Карину, 
но повода для возбуждения дела не находили. А 
потом нашли… 

— А что она говорила про того коллегу, 
которого считает виновником своих бед? 

— У Карины должность была такой же, как 
у него. Но руководила она стратегически более 
важным блоком. Его недавно уволили из «Интер 
РАО». И вот, смотрите: ее письмо домой из СИЗО 
«Лефортово». Она пишет: «Его уволили, а раз так, 
его ничто больше не сдерживает, и я боюсь за вашу 
безопасность».

Прочтите все письмо. Или вот другие письма. 
И вы увидите, насколько она не понимает, за что 
ее бросили за решетку. 

«Честно пишу, ситуация очень плохая, послед-
няя надежда была на помощь шефа. Как я поняла, 
надежды больше нет. С учетом публичности никого 
не интересует, что я абсолютно невиновна. Мне 
грозит до 20 лет. Система съедает и убивает. С 
учетом этого, мама, дорогая, готовься жить до ста 
лет. Ты мне очень нужна. Без тебя я умру». 

Шеф — это, вероятно, Борис Ковальчук, глава 
правления «Интер РАО». А еще он — сын совла-
дельца банка «Россия» Юрия Ковальчука. 

«Я горжусь всем, что я сделала для этой 
страны, для энергетики. А то, что я здесь, — это 
нечестно, подло и абсолютно неправильно. Но я 
высоко держу голову, что бы со мной ни сделали». 
И дальше еще: «Если будет возможность, передай 
моему шефу, что я невиновна. Мне не стыдно. Я 
отдавала себя работе и нигде не подвела. Мне 
важно, чтобы он это знал». 

КОММЕНТАРИЙ  
адвоката Ивана Павлова: 

— Обвиняемая и защитники внимательно 
ознакомились с теми документами, которые, по 
мнению следствия, подтверждают, что Карина 
Цуркан якобы была завербована молдавской 
спецслужбой и работала на нее с 2004 года. 
Доскональный анализ этих документов дает нам 
основания считать их поддельными. Я не могу 
сказать, что именно это за документы, потому 
что на них гриф «сов.секретно». 

 Мы полагаем, что следствие опериру-
ет фальшивыми документами, которые были 
изготовлены гораздо позже, чем указанная в 
них дата, и подброшены нашим спецслужбам 
специально для дискредитации Цуркан. Не-
давно Карина была подробно допрошена по 
этим обстоятельствам. Следователю были 
представлены данные о противоречиях и не-
стыковках в документах, подтверждающие их 
фальсификацию, и следствие сейчас должно 
проверить эту версию.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

“Московский коМсоМолец”    
14 ноября 2018 года 
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Влиятельный приятель 
Продвигаться по службе в «Интер РАО» Ка-

рина начала с приходом Бориса Ковальчука. Как 
рассказали сразу несколько человек из числа 
бывших сотрудников и людей, близких к дей-
ствующему совету правления холдинга, тем, что 
Цуркан приметил новый босс, она обязана биз-
несмену Виктору Дригеничу. Этот непубличный 
и весьма влиятельный человек, занимающийся 
возведением АЭС, оборонных объектов, начинал 
в РАО «ЕЭС». После ликвидации энергетического 
монополиста он ушел в частный бизнес, но со-
хранил обширные связи в отрасли, в том числе и 
в «верхушке» новорожденного «Интер РАО». 

Не секрет, что Цуркан пользовалась по-
кровительством могущественного приятеля. 
У них были общие проекты в Сочи в 2014 году. 
Тесно общались они и вне работы. В один из 
приездов Дригенича (мы писали ранее, что его 
штаб-квартира находится в немецком городе-
курорте Баден-Бадене) в Москву он по обыкно-
вению остановился в апартаментах Цуркан на 
Шмитовском проезде. Свидетелем их встреч 
была мать Карины, которая очень переживала 
за дочь и иногда даже звонила в слезах ей на 
работу — просила не участвовать в рискованных 
делах. Одним из таких дел было вовлечение в 
игру очень полезного человека. 

Расчетливая Карина узнала от Дригенича 
очень занимательную историю о том, как тот 
спас начальника службы безопасности «Ин-
тер РАО» Дмитрия Кузнецова, которого Борис 
Ковальчук почти сразу после своего прихода 
уличил в халатном отношении к внутренней ин-
формации руководителя блока безопасности и 
режима. Но Кузнецов обратился к Дригеничу за 
помощью, который уговорил новоиспеченного 
председателя правления дать шанс и сжалиться 
над безопасником — якобы тот неизлечимо бо-
лен и у него три дочери. Поэтому Карина очень 
технично склонила к сотрудничеству главного 
безопасника корпорации, который, к слову, по-
сле помилования быстро пошел на поправку и 
выздоровел.

Коллеги (некоторые из них — бывшие со-
служивцы) рассказали о Дмитрии Кузнецове, что 
он окончил Голицынское высшее пограничное 
военно-политическое училище, удачно женился 
и, благодаря протекции от семьи супруги, попал 
в органы госбезопасности. В звании генерал-
майора ФСБ он был отправлен в запас. В «Интер 
РАО» его пригласил друг и бывший коллега. Куз-
нецов возглавил блок безопасности. Ему докла-
дывали обо всем, что творилось в корпорации. 
Это были и досье на сотрудников, их связи, и 
даже «прослушки» со средств тайного корпора-
тивного контроля. По данным следствия, все эти 
материалы передавались Карине Цуркан. А вот 
до тех, кому эта информация предназначалась 
(согласно инструкции, это Борис Ковальчук и 
куратор от ФСБ по фамилии Нуштаев), доходили 
лишь части записей и обрывочные сведения об 
оперативной обстановке внутри компании. 

Таким образом, Карина Цуркан знала все, 
что происходит в «Интер РАО», и могла «тормо-
зить» информацию, предназначенную началь-
нику. То, что Кузнецов аккомпанировал Цуркан, 
подтверждается несколькими источниками. Один 
из них, в прошлом сотрудник службы безопас-
ности «Интер РАО», заявил, что знаком с теми, 
кто устанавливал «прослушки» в кабинете Карины 
Валерьевны, и уверен, что топ-менеджер никогда 
бы сама не нашла «жучок» в своем кабинете. 

— Мне известно, что в «Интер РАО» служба 
безопасности использовала спецтехнику. Мон-
тажом оборудования занимались два человека 
— оба старые солдаты, опытнейшие люди, про-
фессионалы. Само прослушивающее устройство 
было вмонтировано в поверхность с углублением, 
а оттуда шел выходной микрофон длиной пару 
сантиметров и толщиной тоньше волоса! Без 
наводки или спецсредств для поиска в жизни 
не найти «жука» — это вам не китайские трекеры 
размером со спичечный коробок. Кроме того, 
повторюсь, за монтаж отвечали представите-
ли старой школы, они поставили контрольное 
второе устройство на всякий случай, как учили, 
— поделился наш источник.

Кузнецов как начальник службы знал об 
установке «жучка» в кабинете Цуркан. Только, 
видимо, недооценил своих же сотрудников и 
не был в курсе дублирующего устройства. Это 
подтверждается попавшей в распоряжение «МК» 
аудиозаписью. Предположительно, звук запи-
сывался на то самое второе устройство, так как 
беседа состоялась во время того, как Карина 
собственноручно вывела из строя первую «про-
слушку». Слышно, как Карина пригласила к себе 
в кабинет сотрудника по фамилии Маргулец. 
Они вели непринужденную беседу, и совер-
шенно неожиданно Цуркан заявила коллеге, 
что обнаружила у себя в кабинете «жучок». «Вон, 
видишь? Между шкафом и стеной», — обратилась 
она к мужчине. Однако на записи слышно, что 
собеседник посмеивается над бизнес-леди: 
у тебя, мол, мания преследования. Но Карина 
не оставила попыток и при свидетеле достала 
устройство на свет божий. 

По мнению источника, местоположение 
«прослушки» Карине «слил» Кузнецов, не подо-
зревая о наличии второго «жучка». По некоторым 
данным, микрофон, сыгравший ключевую роль в 
задержании топ-менеджера, нашли только через 
несколько месяцев после ареста Цуркан, когда 
сделали капитальный ремонт в ее кабинете. 
Со слов собеседника, после того как первая 
«прослушка» была выведена из строя, Карина 
перестала осторожничать, стала раскованно 
общаться, проводить больше встреч в своем 
кабинете, в том числе неформальных. После 
разоблачения она закатила скандал в кабинете 
у Ковальчука, а шеф, в свою очередь, устроил 
показательный разнос службе безопасности. 

Когда в кабинет Цуркан нагрянули оператив-
ники, туда также был вызван главный специалист 
компании по вопросам безопасности. Кузнецов 
зашел с виноватым видом в комнату, где уже 
начался обыск и изъятие. Первые слова Карины 
были адресованы именно ему. Топ-менеджер 
в юбке обратилась к нему в растерянности и 
произнесла лишь одно предложение: «Дмитрий 
Сергеевич, вы же обещали меня оградить от 
этого...»

До недавнего времени Кузнецов на работе 
без сердечных капель не появлялся, ушел на 
больничный, а когда вышел, был разжалован 
— его переместили в другой кабинет (не от-
дельный, как ранее). В настоящее время он от-
вечает только за безопасность оград и периметра 
административных зданий. Источник сообщил 
нам, что главного безопасника допрашивали 
и у правоохранителей в избытке того, до чего 
можно «докопаться», а сам он находится в очень 
подавленном состоянии.

Ревизорский иммунитет 
Но Кузнецов был далеко не единственной 

разменной фигурой в партии Цуркан. Внимания 
заслуживает и руководитель блока внутреннего 
аудита Елена Рыжкова. В распоряжении след-
ствия есть масса аудиозаписей и переписок 
двух акул холдинга о коррупционных схемах. 
Карина сдружилась с главной проверяющей 
«Интер РАО» на фоне типично женских разго-
воров. Дамы обсуждали одежду, обувь, отдых, 
мужчин, но в один момент Рыжкова буквально 
исповедовалась перед Цуркан (отрывок из этой 
беседы мы приводили ранее). Елена сказала 
своей новой подруге: «А чего я бьюсь, когда 
можно работать с тобой?» — скорее всего имея 
в виду то, что Цуркан давно вышла за пределы 
своих полномочий и могла решить почти любой 
вопрос. Проверяющая заявила (одновременно 
показав свою осведомленность в интересах 
Цуркан), что если Карине что-то будет нужно по 
«Молдавке» (Молдавская ГРЭС), то она сможет 
это сделать. 

После доверительного разговора Рыжкова 
стала практически ежедневно приходить в каби-
нет Цуркан, а на одном из корпоративов неудачно 
«похвасталась» одному сотруднику из департа-
мента защиты ресурсов о том, что приобрела 
себе кухонный гарнитур из красного дерева за 
120 тысяч долларов. О покупке доложили перво-
му лицу корпорации, и Рыжкову вызвал к себе на 
ковер Ковальчук. Шеф был в ярости и сказал, что 
ждет от Елены заявление об уходе, однако глав-
ный аудитор не сдалась. Она намекнула боссу, 
что, оказавшись за дверью, пойдет прямиком в 
Следственный комитет. После этого сотрудницу 
отправили в учебный отпуск в Великобританию, 
куда Елена уехала вместе со всей своей семьей, 
а позже перестала выходить на связь.

Верный зам из Украины 
В распоряжении Карины Цуркан был еще 

один «очень удобный человек» — ее замести-
тель Сергей Деркач. Менеджер с украинскими 
корнями отвечал за неформальные связи со 
своей родиной и оперативно решал вопросы 
с поставками и транзитами как топлива, так и 
электроэнергии в оба конца. Чтобы не быть го-
лословными, приведем короткую запись его 
разговора с неизвестным мужчиной (обозначим 
его буквой Н.). 

Н.: Алло.
Д.: Привет, разбудил?
Н.: Ну, в общем-то, да.
Д.: Ну да ладно (оба говорят с украинским 

акцентом, характерным говором), есть время 
хоть 2 минуты по делу?

Н.: Ну, конечно, есть.
Д.: Слушай, я возвращаюсь к нашим 

баранам. 
Н.: Я скину. С Молдавской ГРЭС нам тут 

такую фигню ответили, чувствую, они пойдут 
или в тюрьму, или… 

(По словам источника, украинские партне-
ры «Интер РАО» связались напрямую с пред-
ставителями станции с заведомо невыгодным 
предложением и им было отказано. Этот шаг не 
был согласован с Деркачем. И его собеседник 
намекает на то, что у него имеется компромат, 
за который руководство Молдавской ГРЭС сядет 
в тюрьму. — Авт.)

Д.: (Перебивает.) Мой руководитель.
Н.: …или подпишут с нами транзитный кон-

тракт во все стороны. 
Д.: Так вот я тебе к чему и веду, не занимайся 

дурью, электронный адрес старый?
Н.: Да, у меня все старое.
Д.: Я тебе сбрасываю должность Цуркан 

Карины Валерьевны, ты ей расскажешь все как 
надо (Деркач заверяет, что с протекцией Цуркан 
контракт будет исполнен. — Авт.) 

Следствие пытается установить личность 
собеседника Деркача, так как беседа состоя-
лась незадолго до событий февраля этого года. 
Спецслужбы установили, что с этим человеком он 
связывается постоянно и по разным телефонам. 
Один номер закреплен за организацией, под-
ведомственной Службе безопасности Украины. 
В приведенном разговоре Деркач позвонил со-
беседнику ночью и на домашний телефон. 

«Сравнивала себя 
с бизнес-леди из сериала»
Но, несмотря на масштабы и сложность 

операций, проводимых Цуркан, она все-таки 
оставалась женщиной. Коллеги рассказали нам, 
что Карина рекомендовала им специалиста, 
«сделавшего» ей верхнюю губу, любила пого-
ворить о мужчинах, работающих в «Интер РАО». 
Помимо обсуждения сапожек «Ферагамо», раз-
личных диет и жалоб на собаку, которая постоян-
но болеет и портит мебель, она делилась своими 
планами на личную жизнь, рассказывала о своих 
похождениях, и Карину Цуркан даже один раз 
шантажировали разглашением ее отношений 
с одним из руководителей холдинга (пару даже 
выследили в ЦМТ). Топ-менеджер хоть и разо-
чаровалась в мужчинах, но в откровенных раз-
говорах делилась с подругами тем, что все же 
не теряет надежды выйти замуж и родить дочь. 
Карина себя сравнивала с одной из героинь 
сериала «Безумцы» — успешной бизнес-леди, 
страдающей от внутренней пустоты. Она рас-
суждала по поводу мужа, делала вывод, что ей 
нужен мужчина-тыл. Делилась воспоминаниями 
о бывшем муже — Александре Цуркане, который 
входил в консультативный совет при минэко-
номики Молдовы. Карина сетовала, что была 
вынуждена учить уроки с сыном до двенадцати 
ночи, потому что ему тяжело давались некоторые 
предметы. 

В настоящее время, находясь в СИЗО, Цур-
кан осталась без привычного комфорта и средств 
для ухода за собой. Это было прекрасно видно 
на заседании суда по избранию ей меры пресе-
чения. Еще бы, у следователей в распоряжении 
множество инструментов мягкого воздействия на 
обвиняемую в рамках правового поля — долгое 
ожидание в неуютном «стакане» «Лефортово» 
перед следственными действиями, отсрочка сви-
даний с близкими. Такими методами сбивалась 
спесь с матерых преступников, не говоря уже о 
женщине, попавшей в застенки из совершенно 
другого мира. Цуркан, по некоторым данным, 
уже начала давать последовательные показа-
ния. Правда, пока только о своих нарушениях по 
декларированию электроэнергии — обвинение 
в шпионаже отрицает наотрез. Однако новость 
об откровениях арестантки заставила содрог-
нуться «верхушку» корпорации и людей более 
высокого полета. 

Станислав ЮРЬЕВ.
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ОБИДЕТЬ 
ШПИОНКУ 
МОЖЕТ 
КАЖДЫЙ

Новые подробности скандального дела 
российской шпионки

ЛОВЛЯ НА «ЖУЧКА»

В июне 2018 года члена правления ПАО «Интер РАО» (единственную женщину в 
правлении), руководителя Блока трейдинга Карину Цуркан обвинили в шпиона-
же в пользу иностранных спецслужб и арестовали. «МК» тогда подробно писал о 
том, что вменяется топ-менеджеру, а именно: общение с представителями ино-
странных спецслужб, коррупционные махинации внутри компании и планомер-
ное выведение из строя и подготовка к продаже в интересах Румынии стратеги-
чески важного промышленного объекта — Молдавской ГРЭС. 
Громкий арест Цуркан вскрыл целую пирамиду коррупционных схем на всех 
уровнях, а расследование уголовного дела открыло целый ряд огрехов в без-
опасности как в отрасли, так и в промышленности. Но о том, что во всем этом 
могли быть замешаны сотрудники наших спецслужб, стало известно недавно. 

Карина 
Цуркан 
на суде.

Мама Карины 
не верит в ее 
виновность.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6 ПРОБЛЕМА

ВО ДАЕТ!

На моложавой Тине — на-
рядная синяя шляпа с огром-
ными полями. Мы пьем кофе 
— поздно-поздно вечером, 

высоко-высоко над Москвой, — и она все время 
улыбается, когда говорит о своем Вове. И даже 
когда о грустном — улыбается тоже:

— Вообще-то у меня ни прописки, ни жилья 
— бомж по сути. Только не пишите, что я что-то 
требую лично для себя… Ни в коем случае. Я ни-
чего не прошу. Я просто хочу рассказать о моем 
муже… И о том, как так получилось, что я и трое 
наших детей, семья офицера МВД, умершего 
от заболевания, полученного в период прохож-
дения службы, остаемся бездомными вот уже 
больше 17 лет.

«Есть такая профессия — Родину защищать. 
Помните?..» — спрашивает меня Тина. Любимый 
ее фильм — «Офицеры». Она готова пересма-
тривать его бесконечно. «Мне просто очень бы 
хотелось, чтобы в полиции почаще вспоминали 
о тех, кто был незаслуженно забыт и кто нужда-
ется в помощи».

Ему было 35
В милицейскую систему Владимир Мол-

чанов пришел из армии образца 90-х — и этим 
все сказано. 

…Они встретились в Полтаве. Валя 
училась в педагогическом, Владимир 
— в артиллерийском. Он был родом 
из-под Харькова, она — из-под Пол-
тавы. Она — украинка, он — русский. 
Впрочем, тогда это было совершенно 
неважно.

Все счастливые семьи счастливы, 
как известно, одинаково. Однообразием 
наполненных будней, когда вроде бы ничего 
не происходит: тикают часы, ребенок сделал 
первый шаг, не забыть вечером пришить пуго-
вицу на форменную рубашку…

Это такая скука, которая, наверное, и есть 
любовь. Вот только понимаешь это необратимо 
поздно.

После окончания военного училища молодо-
го лейтенанта отправили служить в Германию, в 
Западную группу войск. Валя, конечно, поехала 
с ним. Ей повезло: удалось устроиться почти по 
специальности. Переводчиком. Обычно гарни-
зонные жены сидели дома, некоторые — даже и 
с высшим образованием.

Дети рождались один за другим: Юля, Луи-
за. Младший, единственный сын — тоже Вова, 
Владимир Владимирович, — появился на свет 
уже в Москве. В 2003-м. Накануне конца их не-
долгого счастья.

— Из Германии мы вывелись чуть ли не са-
мыми последними, — продолжает вспоминать 
Тина. — Армию сокращали. Офицеры стали 
не нужны. Сначала нас перевели в Самару. Но 
квартир никому не дали. Какие-то турки строили 
городок для военных на каком-то поле, болото, 
где вода привозная, казармы. Мы были уволены 
по сокращению без предоставления жилья. Тогда 
такое творилось повсеместно. 

Владимир не представлял себя без службы, 
у него и отец, и дед — кадровые офицеры, но 
детей надо было кормить, поднимать, а милиция 
все же — родственная структура. Предложили 
переехать в Москву и пойти работать в универ-
ситет МВД. Он был хороший организатор, и его 
поставили заместителем начальника курса. По 
званию он был старший лейтенант.

— Всего лишь старший лейтенант? — удив-
ляюсь я.

— Да, старший лейтенант. А умер — капи-
таном. В 35.

Московский университет МВД возле метро 
«Коньково». Общежитие курсантское. 21-й этаж. 
Тогда казалось, что выше не бывает. Лифт слома-
ется — не страшно, можно бежать по лестнице, 
перепрыгивая через ступеньку: обитатели — 
здоровые, сильные, выносливые. Это же только 
временно!

«Честно говоря, мы были очень довольны 
после того, что натерпелись при выводе войск. 
Тогда ведь еще не было военных сертификатов, 
а тут в недалеком будущем пообещали квартиру. 
Володе нужно было только собрать необходимые 
документы и встать в очередь на улучшение жи-
лищных условий», — продолжает женщина свой 
рассказ. Вдобавок ко всему они были многодет-
ными — следовательно, имели право на льготную 
очередь, которая продвигалась еще быстрее.

«Муж девчонок наших так баловал — иногда 
даже ноготки сам красил маленькой Луизе, если 
дочка просила для игры. А нашего младшего 
Вову из роддома забирал самый счастливый. 
Когда сыну исполнился год, почувствовал недо-
могание, но думал, что просто много работает, 
что это пройдет. Болезнь так быстро меняет 
людей…» — закусывает Тина губу.

Начал худеть. Отекали ноги. То ли лечиться, 
то ли справки для улучшения жилищных условий 
собирать. На семейном совете решили, что ле-
читься важнее. Жизнь — она ведь в 35 кажется 
бесконечной…

Опухоль. Неоперабельная. За брюшиной. 
«Он умрет на операционном столе», — накану-
не вмешательства врачи собрали консилиум и 
вынесли вердикт, что все бесполезно. Сколько 
Бог даст.

На их 15-ю годовщину, уже обреченный, 
Володя принес жене огромный букет роз — ее 
последние цветы от любимого.

Курсанты-соседи водили своего начальника 
на работу под руку, переживали очень, когда 
Владимир оформлял увольнение. Сам бы он 
уже не дошел. Надо было срочно собрать другие 
справки — для оформления инвалидности первой 
группы, потом увольнение по состоянию здоро-
вья, потом пенсия… Ночами Владимир кричал 
от боли. Их старшая, 14-летняя Юля, растирала 
отцу ноги, массировала, пыталась облегчить его 
страдания. Измученная Валентина с грудным 
ребенком на руках засыпала на ходу.

Постоянные, непрекращающиеся боли. 
Постоянные, непрекращающиеся реанимации. 
Храбрился, не хотел, чтобы близкие видели его 
страдания. Офицеры не плачут…

«Младшие были у родителей на Украине 
— мы решили поехать их забрать, когда врачи 
сказали, что мужу осталось недолго, состояние 
было тяжелым, он хотел успеть увидеть мать 

и вернуться домой, чтобы все-таки сдать до-
кументы на улучшение жилищных условий. Но не 
смог. Физически не смог. Прожил всего несколько 
дней. 21 июня 2005-го, в ночь на Купалу, в Пол-
таве мужа не стало. Три раза пропел петух — и 
все… Похоронили тоже на Украине. А мне с тремя 
детьми, младшему из которых было всего два 
годика, нужно было продолжать жить дальше», 
— замолкает Валентина.

Володя до последнего успокаивал жену: «Ты 
только не переживай. Есть Жилищный кодекс РФ. 
Тебя с детьми на улицу выгнать не могут».

«Вы же у нас  
не работаете!»
«Из-за этой страшной беды мы ничего не 

успели сделать вовремя. Чиновникам не понять. 
В очередь на улучшение жилищных условий Во-
лодя так и не встал», — вздыхает женщина.

У Валентины был паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации. А прописки не было. Ни у 
нее, ни у детей, тоже российских граждан. Изо 
всех войсковых частей их давно выписали, в 
Москве так ничего и не дали… «После смерти 
Вовы я пошла становиться на учет вместо него, 
но выходило, что я без него вроде как и никто… 
«Я — жена». — «Но вы же у нас не работаете!»

Во всех законах прописано, что члены семьи 
умершего сотрудника ведомства не могут быть 
выселены без предоставления другого жилья. 
Но, оказывается, они для этого должны быть 
поставлены на учет.

Но в очередь для улучшения жилищных 
условий семью капитана Молчанова чиновники 
ставить отказались.

Вдове сделали страховую выплату по смер-
ти кормильца — за 10 лет его службы, как если 
бы он остался жив. Но суммы даже на комнатку 
в коммуналке не хватило бы. На эти деньги она 
с детьми и жила. Чтобы двухлетнему сынишке 
попасть в ясли, Тине пришлось устроиться туда 
самой — воспитательницей. Ее оформили на 
старшую группу — крошечный Вова разрывался 
и звал маму из младшей. Пришлось уйти в другой 
садик, где Тина могла постоянно быть рядом с 
сыном. Зарплата — копеечная.

Потом, когда появится возможность устро-
иться на преподавательскую работу в системе 
МВД, ей откажут на том основании, что трудилась 
когда-то младшим педагогическим персоналом — 
обычным детсадовским воспитателем. Поэтому, 
дескать, не может обучать будущих офицеров.

Пенсия на ребенка по потере кормильца 
была тысяча двести рублей в месяц. Еще спасала 
многодетность — льготы на проезд, бесплатные 
обеды в школе… 

— Никто не знал, что же нам делать дальше. 
Из МВД меня направили в город — тогда еще 
Лужков мэром был. Но там тоже развернули: 
не можем оформить на учет как нуждающихся, 
так как нет постоянной московской прописки. 
Я лично написала Юрию Михайловичу о своей 
ситуации. Мне пришел ответ, что в очередь меня 
должны ставить именно в МВД. Я — опять в уни-
верситет. Там — снова отказ. Послали запрос 
в Министерство обороны, по предпоследнему 
месту службы супруга, но и там отказали: «Ничем 
не можем помочь, ваш муж умер не в армии, а 
работая в органах».

Обычная чиновничья круговерть. Удобный 
замкнутый круг. Когда никто ни за что не от-
вечает. Многолетняя писанина в аккуратных 
файловых папках. В отличие от альбомов с до-
машними фотографиями, Тина не любит их пере-
сматривать. Никакого толку все равно нет.

— Тогдашний начальник Московского уни-
верситета МВД Кикоть Владимир Яковлевич 
пообещал, что в обиду меня не даст, что муж 
у них проходит по категории погибших при ис-
полнении сотрудников. Есть ведь такие руко-
водители — лишь бы сбросить с себя чужую 
проблему, наобещать и забыть, не принять. 
Владимир Яковлевич все делал для людей, для 
нашей социальной защиты, всегда вниматель-
но выслушивал каждого. И умер, сказали, от 
сердечного приступа»

Какие же это были годы, Господи… Маму 
три раза прооперировали по онкологии. Дети 
еще маленькие были. «Кажется, все так све-
жо в памяти, будто произошло только вчера, а 

оглянешься — молодость прошла», — вздыхает 
моя собеседница.

Из Министерства внутренних дел Вален-
тине, как она говорит, постоянно приходили 
жалостливые отписки: мол, если бы Владимир 
все-таки успел сам встать на учет, даже смер-
тельно больным, то мы бы вам в течение года 
после его смерти дали квартиру. А теперь — не 
можем. Поезд ушел.

Почему ушел? Куда ушел? Неужели у Мол-
чановых такая уникальная ситуация, что выхода 
из нее по закону и существу не бывает?..

— Я всем благодарна в отдельности, мне 
часто шли навстречу и входили в положение «в 
виде исключения», но самой системе, безжа-
лостной и равнодушной, до нас с детьми дела 
нет, уверена, что мы такие не одни, — грустно 
качает головой Тина.

Улетим к пластилиновым 
птицам
Каждый год ее регистрируют во временном, 

но ставшем уже постоянным приюте — обща-
ге — сроком еще на полгода. Затем — снова 
собирай документы. Докажи, что нет другой 
недвижимости на территории РФ: вдруг да и 
купила за последний месяц?

А любая бумажка — это дополнительно 
плати. Где две тысячи, где пять…

Болеет старшая дочь. Тяжело — рассеян-
ным склерозом. Врачи говорят, что возможной 
причиной, ставшей толчком к развитию заболе-
вания, стал пережитый девочкой стресс из-за 
смерти отца.

«Когда умирал муж, я была сильная, когда 
оперировали маму, когда гоняли по инстанциям, 
но если заболевает твой ребенок — это невы-
носимо. Днем я работала, а ночами ревела».

Диагноз Юле не смогли поставить сразу. 
Сильные головные боли, упало зрение, держа-
лась фебрильная температура… Долго искали, 
что же это такое может быть, потребовались 
огромные деньги на поддерживающую терапию. 
«На мне сейчас висит кредит в банке. Все потра-
тили на лекарства, но хотя бы временное облег-
чение. Я не могу видеть, как дочь страдает…»

    
Давай с тобой станем пудрой, 
Румянами к бледным лицам,
А потом вдруг осенним утром
Улетим к пластилиновым птицам...
Это стихотворение посвятила своей маме  

Юля Молчанова. Она уже выросла. Все дети 
выросли. Самому младшему, Володе, — 15. 
Но Молчановы по-прежнему числятся в том 
же самом общежитии неподалеку от метро 
«Коньково».

Валентине не раз говорили: «Нам очень 
вас жалко. Но если мы сейчас примем положи-
тельное решение по вам — сколько бесквар-
тирных к нам сразу повалит! Нельзя создавать 
прецедент».

«Я вижу, как некоторые косятся: на каком 
основании я до сих пор живу в общежитии? 17 
лет прошло, как мы с мужем сюда заселились. 
Сменились десятки поколений курсантов — они 
Володю уже не знают. Я сама тут не работаю. 
Дети повырастали, и их теперь не так жалко… 
Отношение совсем другое — как видят, что я 
прихожу с очередной просьбой, так у чиновников 
немой укор во взгляде: опять она?!»

Валентине говорят, что даже косметический 
ремонт ее крошечного жилья за счет ведом-
ства не положен, так как квартира не своя, хотя 
кругом комнаты давно уже отремонтировали; 
нет и скидки на коммунальные услуги. Ее не 
раз предупреждали, что поставят в очередь 
на выселение, вот придет новый начальник, но 
все пока как-то обходилось. Как жить, сидя на 
постоянно упакованных чемоданах, — и разве 
же это жизнь?.. 

Она крепится, потому что понимает, что, 
кроме нее самой, никто за нее и детей всту-
паться не будет. Вспоминает, как украинская 
бабушка, которая пережила войну, говорила, что 
нельзя жаловаться, если что-то болит. Бабушка 
говорила: «Опа!» — и вставала с кровати в любом 
состоянии. Валентина следует ее советам. Даже 
если болит душа.

Пару месяцев назад, рискнув — когда-то 
ведь нужно начинать жить! — Тина купила самый 
дешевый билет на лоукостер, тот, что без багажа, 
и улетела к родственникам в Германию, где не 
была двадцать с лишним лет. Они вместе поеха-
ли на машине через всю Европу, совершенно 
без денег. Для веселья и радости деньги ведь 
не важны. «Тут такое голубое небо, — написала 
она мне сообщение. — Нужно чаще устраивать 
праздники самой себе».

В Амстердаме в парке аттракционов Тина 
с племянницей Юлей смотрели, как кружится 
на огромной скорости карусель с детьми. «Как 
жаль, что ты ко мне приехала, а у меня нет денег, 
чтобы тебя хорошо встретить и угостить», — ра-
зочарованно произнесла Юля. «А я ей ответила: 
не переживай, все еще будет», — улыбается Тина. 
И в этот момент откуда-то сверху на них упала 
бумажка в 50 евро — прямо в руки племяннице. 
Посидели в кафе, купили подарки…

«Вот бы сказать: «Хочу свою квартиру» — и 
ключи сразу падают с неба. Это было бы здо-
рово», — улыбается Валя.

Так что с чудесами проблем нет. В отличие 
от жилья и любви. Владимир так и остался для 
Валентины первым и единственным мужчиной. 
«Это я состарюсь. А он, как в фильме «Титаник», 
будет всегда молодым и красивым».

Любимая синяя шляпа Тины и ее неизмен-
ная улыбка — камуфляж, за которым прячутся 
боль и одиночество.

Конечно, поколению наших бабушек и де-
душек было гораздо труднее. Но почему сейчас-
то приходится существовать как на войне? То 
и дело идти в бой, бросаться на амбразуру, 
совершать подвиги? Почему нельзя просто на-
чать жить той единственной жизнью, которая 
прекрасна, несмотря ни на что, и иногда дарит 
подарки с неба...

Мы пьем кофе на 51-м этаже башни «Москва-
Сити». Дождь стучит по стеклу. И можно просто 
смотреть на огромный ночной город, вспоминать 
— и не прятать под дождем слезы... 

Екатерина САЖНЕВА.

ЕСТЬ ТАКАЯ 
ПРОФЕССИЯ — 
МНОГОДЕТНЫХ 

ОБИЖАТЬ

Пятилетний житель чеченского села 
Дуба-Юрт Рахим Куриев побил мировой 
рекорд по отжиманиям. Мальчик отжался 
4105 раз без перерыва за 2 часа 25 минут. 
Рекорд был снят на видео и зафиксирован 
представителями министерства спорта 
региона. Свою победу Рахим традиционно 
посвятил Рамзану Кадырову. «МК» связал-
ся с представителем главы республики 
и узнал, как он оценивает достижение 
мальчика.

Свои занятия спортом «чеченский Халк», 
как называет Рахима отец, начал с трех лет. 
В тренажерные залы он почти не ходит — за-
нимается дома под бдительным присмотром 
родителя. На страничке Рахима в соцсети — 
множество фото и видео, где ребенок делает 
стойки, планки, поднимает различные веса, 
занимается борьбой и даже делает шпагат, 
стоя на двух автомобилях. 

Отжаться мальчик собирался пять тысяч 
раз, побив тем самым свой личный рекорд. К 
сожалению, этого сделать ему не удалось, но 
через неделю он намерен повторить попытку. 
Сделать это нужно еще и для того, чтобы его до-
стижение было официально зарегистрировано 
Книгой рекордов России, у которой возникло 
несколько вопросов к юному чемпиону. В част-
ности, представителям Книги не понравилось, 
что Рахим во время отжиманий смотрел муль-
тики на смартфоне, — еще бы: два с половиной 
часа, как тут ребенку не заскучать! К тому же 
периодически он отрывал руки от пола, чтобы 
передвинуть палочки, с помощью которых он 
считал количество отжиманий. Несмотря на 
это, Рахим не расстраивается и остается до-
волен своим рекордом, который он, как и мно-
гие чеченские спортсмены, посвятил Рамзану 
Кадырову.

— Рамзан Ахматович с большим одобре-
нием воспринял то, что мальчику это удалось, 
— говорит представитель главы республики 
Альви Каримов. — Он знал о нем и раньше, дав-
но интересуется его результатами, поощряет 
такое увлечение. Но дело в том, что в респу-
блике огромное количество детей занимает-
ся в различных школах, секциях — в каждом 
населенном пункте в том или ином виде есть 
спортивный зал, комплекс. Результат Рахима, 
конечно, уникальный, но в целом у нас сотни 
и тысячи детей занимаются спортом именно 
с этого возраста.

— Рамзан Ахматович не собирается 
присутствовать на повторном рекорде Ра-
хима через неделю? 

— Я думаю, он понаблюдал бы с большим 
интересом и удовольствием, но у него есть 
собственный план, график, так что будет ли 
такая возможность, пока неизвестно.

Напомним, Рахим побил рекорд 5-летнего 
Бату Боктаева из Элисты, которому удалось от-
жаться 4050 раз. До этого же самым выносливым 
ребенком в мире считался 7-летний киевлянин 
Андрей Косташ, отжавшийся 4000 раз.

Наталия БЕЛОВА.
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Молодые и такие счастливые. Свадьба 
Владимира и Валентины.

Капитан Молчанов был заместителем 
начальника курса.

«Муж очень любил 
наших старших дочек».

Тине так идет ее 
синяя шляпа.

УПАЛ-ОТЖАЛСЯ В ЧЕСТЬ КАДЫРОВА
Пятилетний чеченский мальчик установил рекорд 

по отжиманиям

Общее собрание Российской академии 
наук, основной темой которого на 13 
ноября было заявлено обсуждение про-
блем экологически чистой энергетики 
и перехода к цифровым технологиям, 
началось с обсуждения проблемы со 
снижением количества исследований в 
стране и необходимости дополнитель-
ного финансирования науки. О том, 
насколько упал уровень российской 
науки за два последних года, а также о 
том, почему академики, по сути, сорва-
ли первое электронное голосование, 
узнала корреспондент «МК». 

Заместитель председателя Правительства 
РФ Татьяна Голикова, курирующая науку в стране, 
зачитав приветствие премьер-министра, пере-
шла к статистике. По ее словам, РАН в 2016–2017 
годах провела экспертизу более 9000 научных 
исследований и оценила их качество и потен-
циал. Из общего количества только 35% работ 
отвечают современному уровню, 31% из них на-
ходится на мировом и превышающем мировой 
уровне, 8% исследований, финансировавшихся 
из бюджета, к сожалению, оказались неэффек-
тивными. Из всех научных отраслей по росту 
публикаций, «к сожалению, а может, и к счастью 
для самих исследователей», вырвались предста-
вители гуманитарных наук: социологи, культуро-
логи, юристы. За ними по степени успешности 
расположились представители сельхознаук, 
исследователи леса и геофизики. И, наконец, 
хуже всего дела у представителей биотехноло-
гической отрасли. 

«Вчера мы получили эти данные из ин-
формационной системы, которая отслеживает 
научные исследования, — сказала Голикова. — 
Согласно ей в 2016–2017 годах зафиксировано 
снижение исследований по клеточным техноло-
гиям — на 37%, в области биоинженерии — на 
30%, по наноматериалам и наноустройствам 
— на 30%, по геномным технологиям — на 32%. 
Эти цифры должны нас не то что удивить, они 
должны нас напугать!»

Любопытно, что в зале многие впервые 
услышали название той самой загадочной «ин-
формационной системы», на которую сослалась 
Голикова. Впрочем, как объяснил позже пре-
зидент РАН Александр Сергеев, информация, 
которой поделилась вице-премьер, правильно 
отражает ситуацию в науке. 

Напугав собравшихся, Татьяна Алексеевна 
сразу выдала решение. А именно: предложила 
обратить внимание на существующую структуру 
научных организаций и разобраться, все ли отве-
чают требованиям и способны выполнять задачи, 
которые стоят сейчас перед страной. 

Также вице-премьер сообщила, что прави-
тельство намерено довести к 2024 году финан-
сирование российской науки до 1,8 триллиона 
в год (сейчас эта поддержка ограничивается 
1 трлн рублей). Мало того, рассматривается 
вопрос дополнительного выделения академии 
более 1 млрд рублей в следующем, 2019 году. 
Оказывается, ранее просьба о дополнительном 
финансировании поступила от президента РАН 
Сергеева в виде двух писем — на международ-
ную деятельность академии, а также в связи с 
новыми появившимися у РАН функциями. 

Кстати, на общем собрании нужно было 
утвердить эти изменения. И тут случился ка-
зус. Организаторы впервые подготовили для 

академиков электронные устройства для го-
лосования путем нажатия кнопки. Однако эта 
процедура во вторник была сорвана: из 1150 
зарегистрировавшихся членов академии устрой-
ствами согласились воспользоваться только 
850 человек, 300 отказались, сославшись на 
сложность в их использовании. Многие были 
недовольны тем, что в устройстве шесть кнопок 
вместо двух традиционных «да» или «нет». Как 
ни объясняли организаторы, что в будущем эти 
кнопки могут понадобиться для более детальных 
голосований, тремстам академикам эта идея 
не понравилась. В итоге снова голосовали по 
старинке — мандатами.

  Ну а после перешли к научной сессии о 
современной энергетике. Так, по словам дирек-
тора Института энергетических проблем РАН 
академика Сергея Филиппова, стране сейчас 
очень нужны свои газовые турбины, позволяю-
щие эффективно использовать топливо, повы-
шая КПД парогазовых установок до 60–63% 
(на старых отечественных установках КПД еле 
достигает 37%). «Современных газовых турбин 
нет у нас по глупости, — заявил «МК» Сергей 
Петрович. — В 70 годах СССР был лидером по 
разработке таких турбин. Сегодняшний лидер 
по их выпуску — американский «General Electric» 
— учился у нас, когда мы выпускали лучшие 
100-мегаваттные турбины. Теперь, увы, мы 
потеряли первенство. А ведь живы еще люди, 
которые разрабатывали газовые турбины, к 
примеру, доктор технических наук Вацлав По-
лищук. Так что, на мой взгляд, первое, что надо 
сейчас сделать для повышения энергетической 
мощи нашей страны, — вернуться к созданию 
своих турбин.

Второй перспективный энергетический про-
ект, о котором заговорили на общем собрании, 
— это так называемый проект распределенной 
генерации. Есть большие города с большой 
плотностью жилой застройки и предприятий, 
где целесообразно иметь централизованную 
электростанцию. Однако такая большая электро-
станция оказывается слишком неэффективна 
для удаленных сельских районов. Пока до них 
дойдет энергия, половина ее потеряется в се-
тях. Ученые предлагают строить в таких мест-
ностях небольшие станции, разбросанные по 
региону.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

АКАДЕМИИ НАУК 
ПООБЕЩАЛИ МИЛЛИАРД

Хотя уровень исследований за два года резко 
снизился 

Вариант устройств 
для голосования, 
которые выдавали 
на общем 
собрании РАН.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Благородство во внешнем 
облике и поведении короля. 4. Бог врачевания в 
древнеримской мифологии. 10. Веселый жанр, 
которому покровительствовала муза Талия. 11. 
Снятие завесы с тайны. 13. Источник семейного 
тепла и уюта. 14. «Магазин», где клиенты заказы-
вают пластиковые окна. 15. Грабли, лопаты и вилы 
в сарае дачника. 16. И пушка, и гаубица, и миномет 
в артиллерии. 18. «Глава» семейства коршуна и ка-
нюка. 20. Наименьшее количество. 22. Разведчик, 
проникающий в тыл неприятеля. 23. И четкость изо-
бражения, и грубое выражение. 24. Игрок футболь-
ной команды, помогающий вратарю не пропустить 
гол. 27. Голубой транспорт песенного волшебника, 
который бесплатно покажет кино и подарит эскимо. 
30. Маленькая круглая шапочка на голове еврея. 
32. Вся палитра банковских услуг. 34. Кирзовая 
обувка солдата. 35. Сезонный билет на домашние 
матчи любимой футбольной команды. 36. Выбоина 
на дороге. 38. Молодец по сравнению с пулей. 39. 
Небольшая корзинка с земляникой. 40. «Птица», 
которая ведра из колодца достает. 41. Самогонный 
кормилец деревенской бабы Нюры. 42. Гигантская 
сибирская рыба из семейства лососевых.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Напарник» кислорода в аква-
молекуле. 2. Общая сумма набранных командой 
очков. 3. Кистеневка, которую Троекуров отсудил 
у Дубровского. 5. Садовая мебель со спинкой. 
6. Отверстие в иголке для продевания нитки. 7. 
Требование со словом «пожалуйста». 8. Матрос, 
участвующий в бунте на корабле. 9. Театральный 
работник, «наряжающий» актеров. 10. Огородное 
растение, где находят маленьких детей. 12. Брач-
ный жулик. 17. Невосприимчивость организма к 
различных инфекциям. 19. Противостолбнячное 
зелье. 20. Страдание раненого, который стонет от 
невыносимой боли. 21. Танец, который легко танце-
вал Евгений Онегин. 25. Лондонский футбольный 
клуб, цвета которого защищал Андрей Аршавин. 
26. Лохматая овчарка венгерского пастуха. 27. 
Знатный и богатый сановник в царском дворце. 
28. Внутренний объем сосуда. 29. Скидка с на-
значенной цены в разговорной речи. 31. «Коллега» 
транспортира и рейсфедера. 33. Основное заня-
тие трудоголика. 34. Выбор туриста, решившего 
поехать за границу. 37. Фантастическое страшное 
существо, которым пугают детей. 38. «Панцирь» на 
голове мотоциклиста.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морошка. 4. Зоопарк. 10. Правота. 11. Однолюб. 13. Тура. 14. Сумо. 15. 
Евангелие. 16. Изверг. 18. Колено. 20. Солярка. 22. Скумбрия. 23. Кутерьма. 24. Горлопан. 27. 
Пристань. 30. Чехарда. 32. Ураган. 34. Льдина. 35. Активация. 36. Снос. 38. Янки. 39. Кабинет. 
40. Колбаса. 41. Обличье. 42. Наличие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маятник. 2. Охра. 3. Ковчег. 5. Огонек. 6. Плюс. 7. Кинолог. 8. Магнолия. 9. 
Поребрик. 10. Правнук. 12. Бурелом. 17. Размолвка. 19. Оборотень. 20. Скрипач. 21. Актриса. 
25. Остаток. 26. Нехристь. 27. Перчатка. 28. Новизна. 29. Буйство. 31. Затишье. 33. Накипь. 34. 
Лямбда. 37. Сани. 38. Ясли.

Дорогие читатели «Московского 
комсомольца», рады сообщить 
вам о начале традиционной 
предновогодней акции «Хоро-
шее настроение от «МК». По 
ее итогам самые активные 
участники получат подарки 
и приглашение на празднич-
ную встречу с ведущими жур-
налистами газеты, которая 
пройдет в редакции в конце 
декабря. 

В этом году исполняется 99 лет 
нашей газете, остается всего один год до 
100-летнего юбилея «Московского комсомоль-
ца», поэтому конкурсное задание мы посвятили 
многолетней истории нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно подпи-
саться на газету «Московский комсомолец» на 
2019 год и отправить нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием:

— Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК».

— Как ваша судьба изменилась благодаря 
«МК».

— Напишите, если вы или кто-то из 
близких стали героем публикации, как 

это повлияло на вашу жизнь. 
— Какое из мероприятий «МК» 

вам запомнилось больше всего и 
почему. 

— Какую рубрику вы хотели бы 
чаще читать в газете и почему. 

Отправить ваше письмо или 
копии архивных материалов можно 

на e-mail podpiska@mk.ru, а также 
по почте на адрес редакции (125993, 

Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с 
пометкой на конверте «Конкурс «Хоро-

шее настроение от «МК» или передать через 
редакционные подписные пункты (их адреса 
ежедневно публикуются в газете). Обязательно 
укажите ваши ФИО и номер телефона для связи 
и вложите ксерокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 8 ноября до 
14 декабря 2018 года!

Подробную информацию о конкурсе, о 
правилах его проведения, месте и порядке 
получения выигрышей вы можете узнать по 

телефону 8(495)665-40-80.

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!
Если вы подписчик газеты или собираетесь  

им стать, то этот конкурс именно для вас

ПРАЗДНИК
РЕКЛАМА

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у. 

т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

продаю
предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

БЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕСПСПСПСПСПСПСПСПС ЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТНТНТНТНТНТНТНТНАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯ 
ЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРИДИДИДИДИДИДИДИДИДДИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСКАКАКАКАКАКАКАКАКАЯЯЯЯЯЯЯЯЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ!

8-800-302-90-40

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-999-861-17-05

❑ отдых!
Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 ноября с 10.00 до 16.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 79а
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
19 и 20 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета Eurospar

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 11.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2

ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, вход с торца
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
16 ноября с 11.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ,  
Октябрьский просп., д. 375, корп. 10
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, 2-й подъезд
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9
17 ноября с 11.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, у ворот
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 
льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

«Театр Стравинского» — не фигуральное 
название выставки, посвященной вели-
кому композитору и его семье. Здесь 
каждый может почувствовать себя при-
частным к наследию автора «Весны свя-
щенной», попасть в театр его жизни и 
даже попробовать себя в роли дириже-
ра. Проект, приуроченный к 175-летию 
баса Мариинского театра, отца компо-
зитора — Федора Игнатьевича Стравин-
ского, стартует 13 ноября в выставочном 
зале «Ковчег». 

 Вы не найдете здесь этикеток — стандартных 
пояснений к экспонатам. Вместо них — театраль-
ные программки. Каждый раздел проекта превра-
щается в сцену из постановки, где главные герои 
— Игорь Стравинский, члены его семьи, друзья и 
современные художники, создавшие на основе 
архивных материалов инсталляции и арт-объекты. 
Проект строится на параллелях — современности 
и истории, новых медиа и классики.Большинство 
исторических экспонатов показываются впервые. 
Недавно потомки композитора приняли решение 
открыть для специалистов и широкой публики 
фонды, которые прежде никогда не выставлялись 
и хранились в Петербурге. Спустя 80 лет после 
раздела коллекции, архивы перевезены в Москву 
и объединены. Нынешняя выставка, организо-
ванная арт-директором «Ковчега», правнучатой 
племянницей композитора Анастасией Козаченко-
Стравинской, — первая попытка исследования и 
осмысления доселе закрытых фондов. 

 Итак, «Театр Стравинского» — акт 1, сцена 
1. Зайдя за черный занавес, оказываемся внутри 
театрального действа. Первое, что бросается в 
глаза, — авангардный портрет Игоря Стравин-
ского: на черном фоне, рядом с математическими 
формулами сияет красный овал, синий круг и бе-
лый прямоугольник, внутри него — замысловатая 
таблица. Таким композитора увидел Александр 
Панкин — художник, работающий в жанре science-
art (научное искусство). А вот и сам Стравинский 
— еще совсем мальчик, в окружении семьи: отца 

Федора Игнатьевича, матери Анны Кириллов-
ны и трех братьев — Романа, Юрия и Гурия. Эта 
фотография сделана в 1894 году. Рядом находим 
снимки главы семейства, баса Мариинского теа-
тра, в образах. Федора Игнатьевича сравнивают 
с Шаляпиным — музыковеды считают, что по силе 
голоса Стравинский даже его превосходил. Но в 
силу того, что расцвет карьеры певца пришелся 
на последнюю треть ХIХ века, записей не сохра-
нилось — и выводы приходится делать по высо-
ким отзывам современников. Его супруга Анна 
Кирилловна тоже обладала прекрасным голосом 
(меццо-сопрано) и играла на пианино — она и 
стала первым музыкальным педагогом для своих 
детей. Однако главным учителем Игоря Стравин-
ского был Николай Римский-Корсаков.

В следующем разделе — акт 1, сцена 2 — 
мы находим его портрет с дарственной надписью 
Гурию Стравинскому. Именно Римский-Корсаков 
разглядел недюжинный дар Игоря. Впрочем, он 
отсоветовал юноше поступать в консерваторию 

и рекомендовал сосредоточиться на практике. 
Так он и сделал. В результате на свет появилось 
много шедевров, одним из которых стала «Весна 
священная», написанная для «Русских сезонов» 
Дягилева. Рядом с портретом Римского-Корсакова 
находим серию художников Валеры и Наташи 
Черкашиных, посвященную этому балету. Образ 
танцующей девушки призрачен как сон, что на-
поминает о том, что замысел «Весны священной» 
явился Стравинскому в грезах. 

 Следующая сцена — интерактивная. Здесь 
расположилась инсталляция «Микротоновый ор-
ган Стравинского» художника Арсена, которая 
позволит каждому почувствовать себя дириже-
ром. Внутри нее встроены микросхемы, датчики 
движения и настоящие бубенчики с колокольчи-
ками. Стоит взмахнуть руками перед работой, и 
услышишь переливчатый звон. Объемное изобра-
жение на музыкальном арт-объекте напоминает 
старца с бородой — в таком образе мы видим 
и Гурия Стравинского (постановки «Русалка», 
«Борис Годунов» и др.). Он, как и отец, был опер-
ным певцом. Потренировать собственный голос 
здесь тоже можно — распеться в «Хоре» Максима 
Ксуты. Художник исследует «серийный принцип» 
Игоря Стравинского, где основой композиции 
становится ряд неповторяющихся звуков. Аудио- 
и видеоинсталляция состоит из шести мониторов, 
на каждом из которых ребенок пропевает одну 
из гласных русского алфавита. Звуки намеренно 

растянуты при помощи ревербератора, что при-
дает им объемное, несколько потустороннее зву-
чание церковных хоралов. 

 Еще один акт «Театра Стравинского» основан 
на письменных источниках и устных воспомина-
ниях о законодателе музыкальной моды ХХ века. 
Здесь и письма близких к Игорю Федоровичу 
женщин, и его письма к родителям, перерабо-
танные писателем, лауреатом «Русского Букера» 
(2015) Александром Снегирёвым в «литературные 
портреты», и аудиозаписи воспоминаний людей, 
встречавшихся с композитором, дополненные их 
портретами Алисы Гокоевой. Голоса «Свидетелей 
Стравинского» перекликаются с документальными 
фотографиями, сделанными в 1962 году во время 
гастролей композитора в СССР. К тому моменту 
он уже долгие годы жил за границей. И если в 
1950-х советская пресса называла его «злостным 
эмигрантом», то после гастролей Стравинский 
превратился в «светоча русской культуры». Здесь 
же мы находим телеграмму из Нью-Йорка родным 
о кончине Игоря Стравинского — его не стало 
6 апреля 1971 года. 

 Финал — драматический, посвящен месту 
упокоения Стравинского. Композитор захоронен 
на острове Сан-Микеле в Венеции, рядом со своим 
другом Сергеем Дягилевым. На видео — его близ-
кие в черных траурных сюртуках несут гроб покой-
ного. Они напоминают пингвинов из инсталляции 
Алексея Дьякова «Диалог. Венецианский проект». 
Изображения птиц возвышаются во всю стену 
выставочного зала, а у их ног покоятся носатые 
итальянские маски на горке песка. Этот сильный 
образ напоминает одновременно о творческом 
пути маэстро, роли театра в его судьбе, бренности 
тела и величии неувядающего духа. 

 В следующем году потомки мастера «тысячи 
и одного стиля», как называли Стравинского со-
временники, собираются презентовать большой 
исторический проект в одном из московских музе-
ев. Там архивы из Фонда Стравинского и его семьи 
будут представлены еще более масштабно.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Фестиваль российских фильмов «Спут-
ник над Польшей» проходит в эти дни в 
Варшаве в 12-й раз. Он совпал с тор-
жествами по случаю 100-летия незави-
симости Польши, который отмечался 
11 ноября. 

По городу расклеили объявления о меро-
приятиях в память о 96 гражданах Польши, по-
гибших в авиакатастрофе под Смоленском в 
апреле 2010 года. Среди них — президент Лех 
Качиньский с супругой, видные политики, высшее 
военное командование страны. Ранняя утренняя 
месса в одном из костелов Варшавы начинала 
траурные акции. Ближе к вечеру на площади 
Пилсудского, напротив уходящей в небо черной 
мраморной лестницы, имитирующей трап само-
лета и поставленной в память о жертвах авиака-
тастрофы Ту-154, открыли памятник президенту 
Качиньскому. Уже накануне люди приходили туда 
с цветами. Сам памятник не затянули полотнищем 
от любопытных глаз, как принято. Королевский 
тракт оградили металлическими щитами, кото-
рые к 11 ноября все-таки убрали. Продавались и 
раздавались (кому как повезет) повязки и розетки 
с цветами национального флага в духе перво-
майских. Гуляющих угощали гороховым супом 
и чаем из военно-полевой кухни. На Замковой 
площади выступал духовой оркестр. В Варшаву 
съехались люди со всей Польши, множество 
иностранцев, жаждущих оказаться свидетелями 
100-летия независимости. 

Российский фестиваль открылся за пару 
дней до юбилейных торжеств «Историей одно-
го назначения» Авдотьи Смирновой, где граф 
Лев Толстой выращивает диковинных японских 
свиней, заводит дружбу с юным столичным по-
ручиком Колокольцевым и пытается спасти от 
казни униженного полкового писаря, доведен-
ного до такой степени отчаяния, что дело дошло 
до рукоприкладства. За пощечину старшему по 
званию грозит трибунал. Картину Смирновой в 
Варшаве представлял отличный польский актер 
Лукаш Симлат, сыгравший едва ли не лучшую 
роль в этой далеко не бесспорной картине. 

Так случилось, что за день до открытия 
фестиваля не стало выдающегося художника 
наших дней Оскара Рабина. Документальная 
картина о нем — «Оскар» Евгения Цымбала и 
Александра Смолянского, участвовала в неи-
гровой программе «Спутника» и была показана 
через день после его ухода. 90-летний Оскар 
Рабин по воле судьбы умер 7 ноября — в крас-
ный день календаря, олицетворявший многие 
годы рождение советской страны, из которой 
и был выставлен. Сами авторы говорят, что их 
фильм о ненасильственном сопротивлении злу 
и о человеке с кистью, победившем советскую  
систему, не будучи борцом.  

На экране Рабин рассказывает, что его 
мать — латышка, а отец — еврей. На вопрос, рос-
сийский он художник или французский, отвечает, 

что советский. Судьба складывалась трагично, 
а он был светлым человеком вопреки всему. 
Тому, что в 14 лет остался сиротой, работал где 
придется, чтобы прокормиться. Рабин расска-
зывает, как выдавал грузчикам накладные на 
железной дороге, жил в бараке. Он находился 
под домашним арестом, пережил на десять лет 
жену — художницу Валентину Кропивницкую и 
трагическую смерь сына уже в Париже. В картине 
возникает польский след. Даже о смерти «друга 
поляков Сталина» свидетельствует хроника того, 
как миллионы поляков разделили скорбь совет-
ского народа. В фильме использованы кадры, 
снятые в дни Всемирного фестиваля молодежи 
и студентов, проходившего в 1957 году в Мо-
скве и ставшего глотком свободы, выступление 
Сергея Михалкова, критикующего капстраны. 
Но самые удивительные и смешные относятся 
к 1959 году — открытию выставки американских 
художников, где советские люди впервые по-
пробовали кока-колу. Рабин не раз изображал 
разложенную на газете «Правда» селедку, словно 
закопченную рыбу в антураже советской эпохи. 
По совпадению на фестивальных постерах, укра-
шающих сейчас улицы Варшавы, изображена 
красавица в кокошнике (польская, не русская 
модель), а на шее у нее лежит то ли щука, то ли 
селедка сказочно-бирюзового цвета. 

Рабин и его коллеги вспоминают, как выби-
рали в 1974-м место для выставки, вошедшей в 
историю под названием «бульдозерная», как их 
хватали на пустыре и тащили за волосы, а карти-
ны погибали под колесами самосвалов. Оскар 
Рабин повис на ноже бульдозера и мог погибнуть, 
если бы не американский журналист (между 

прочим, женатый на бывшей русской колхоз-
нице). Американскому корреспонденту выбили 
тогда зубы, так что пришлось ставить новые в 
Финляндии. Рабин — изумительный рассказчик. 
Именно он лучше всего комментирует события, 
а закадровый текст — весьма неудачный. Рабин 
вспоминает Хрущева, которому не понравилась 
пресловутая «голая Валька» — «Обнаженная» 
Фалька. Вам нравится Запад? Пожалуйста! — 
вот уж это Рабин сполна испытал на себе. Кому 
из высокого начальства могли понравиться его 
«Котлетная» и винные и водочные бутылки выше 
домов. «Помойку №8» Рабину не разрешат вы-
везти за пределы СССР, когда в 1978-м его в 
приказном порядке отправят в туристическую 
поездку на Запад. А эмиграция, по словам худож-
ника, в те годы была репетицией смерти. 

«Восточный фронт» Андрея Осипова, по-
казанный в Польше, основан на трофейных 
киноматериалах, снятых немецкими фронто-
выми операторами в СССР в 1941–1943 годах. 
В течение часа режиссер отвечал на вопросы 
польских зрителей, рассказывал, как искал хро-
нику в двух подмосковных киноархивах, которые 
потом пришлось освобождать от пропагандист-
ских текстов, подбирать музыку. Получилась 
поразительной силы картина о буднях немецких 
солдат. Были бы средства, можно было бы по-
работать в мюнхенском киноархиве, где хранятся 
кадры, снятые не фронтовыми операторами, 
а простыми немцами. «Я работал в архивах и 
чувствовал себя археологом. Хотелось пока-
зать войну глазами немецких солдат, а через 
них рассказать о нас, о том, как мы победили 
непобедимую махину фашистской Германии. 

Это все еще очень острая тема для России и 
Польши. Мне хотелось поговорить о ценности 
человеческой жизни и трагедии немецкой нации. 
Не могу понять, как высокоинтеллектуальная на-
ция Гёте и Бетховена пошла за одним безумцем. 
Это фильм о необратимости наказания». Андрей 
Осипов не любитель раздувать пожар. Он никогда 
и нигде не упоминал о том, что сопровождало 
выход «Восточного фронта» в России. Между 
тем, когда фильм смотрели на фестивалях по 
всему миру, по настоянию Военно-исторического 
общества была сделана вторая версия картины, 
условно говоря, для школьников, где закадровый 
текст комментировал происходящее на экране, 
которое не нуждается в сопроводительных за-
мечаниях, поскольку кадры говорят сами за себя. 
Хорошо хоть выдали прокатное удостоверение 
и оригинальной версии — выдающемуся произ-
ведению нашей документалистики. 

В игровом конкурсе участвует полноме-
тражный дебют «Пустота» выпускника казанской 
киношколы Павла Москвина. И это первый выезд 
молодого режиссера в Европу, и первый показ 
его фильма за пределами России. Главный герой, 
которого сыграл актер из Казани Булат Минкин, 
возвращается с чеченской войны. Его пресле-
дуют фантомы прошлого, превращая жизнь в 
ад. Павел Москвин говорит, что снимал кино об 
искуплении грехов, вере и внутренней пустоте, об 
отце как о Боге. Голосом Бога говорит на экране 
Александр Яценко. Павел — родом из Альме-
тьевска. «Это город в Татарстане, — объяснит он 
польским зрителям. — Мне хотелось рассказать, 
как татары воспринимали те события в отличие от 
русских. Я не собирался показывать, что русские 
плохие. Я сам наполовину русский, на четверть 
татарин и украинец. Меня пугает национализм 
даже не в таком большом государстве, как Рос-
сия, а на маленьких территориях. Но фильм не 
про это». В кадре звучит диалог татарина (его так 
и называют сослуживцы) и чеченского парня о 
вере. Оба — мусульмане, но по разные стороны 
баррикады. Польские зрители нашли в «Пустоте» 
аллюзии с Донбассом, интересовались тем, 
посылают ли татар служить в Чечню. После двух 
показов звучали вопросы о крымских татарах и 
многие ли из них получили российские паспор-
та. Кто-то удивился тому, что татары Поволжья 
и крымские татары — разные народы. Павел 
Москвин ответил про Донбасс: «История циклич-
на. Специально я ничего такого не закладывал. 
А мне говорили, что я снял неактуальный фильм». 
Средств на его окончание катастрофически не 
хватало, пришлось обращаться к Александру 
Сокурову, поддерживающему молодых. Но он 
раскритиковал сценарий «Пустоты», похвалив 
главного героя и операторскую работу. В общем, 
не помог, поскольку фильм был фактически го-
тов и кардинально что-то изменить в нем было 
невозможно. 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

КАК СТАТЬ 
СТРАВИНСКИМ 
Жизнь композитора 
превратили в театр

ПРИНУДИТЕЛЬНАЯ ТУРПОЕЗДКА 
СОВЕТСКОГО «ОСКАРА» 

В Польше зрители 
интересовались Донбассом  

и судьбой крымских татар 
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Инсталляция Алексея Дьякова.

Андрей Осипов.

12+

С 5 по 18 ноября бесплатные показы 
комедий разных лет
С 12 по 16 ноября цикл «Кинопортреты»
12 ноября  — Алла Сурикова. 
 Встреча с режиссёром
13 ноября  — Григорий Александров.  
 Ведущая — киновед 
 Ольга Галицкая
14 ноября  — Иван Пырьев. 
 Ведущий — киновед 
 Андрей Шемякин
15 ноября  — Леонид Гайдай. 
 Ведущая — Ольга Галицкая 
16 ноября  — «Георгий Данелия. 
 Объяснение в любви» 
 Ведущие — Кора Церетели 
 и Юрий Рост

17 ноября 
В фойе киноклуба программа для детей 
«Весёлая карусель». В Большом зале 
спектакль «Гардемарины, вперед!» 
(школа-студия Дмитрия Харатьяна и Марины 
Майко) по мотивам популярного фильма. 
В спектакле участвуют воспитанники студии

18 ноября 
В день рождения Эльдара Александровича 
Рязанова состоится гала-концерт 
«С днём рождения, Эльдар Александрович!»
Участвуют: Левон Оганезов и ансамбль 
«Жизнь прекрасна», Зара, Николай Фоменко, 
Ольга Красько, Анна Бутурлина, Ольга и 
Николай Васильевы, Николай Лебедев, Карен 
Шахназаров, Елена Камбурова, Олег Синкин, 
Вячеслав Голиков. Ведущая — Оксана Мысина
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Ленинский пр-т, 105. Тел: (495) 7359962. www.kinoklub-eldar.ru

VII фестиваль 
«Музыкальные истории»

«Ура, комедия!»

При поддержке Департамента 
культуры города Москвы



Олимпийская программа — дама не-
постоянная. То привечает, например, 
бейсбол, то дает американской забаве 
от ворот поворот. Хотя в Токио-2020 не 
самая популярная в России игра (с очень 
даже популярными у нас битами) вернет-
ся под сень пяти разноцветных колец. На 
летние Игры, если кто не понял. Вместе 
с софтболом — женской (и более мягкой, 
что понятно из названия) своей разно-
видностью.

Там же дебютируют и еще четыре вида про-
граммы Олимпийских игр. Скалолазание, карате 
(что неудивительно: дело же будет в Японии!), 
скейтбординг и серфинг.

Последние два — любимые сегодня молоде-
жью развлечения с досками. И это в духе Между-
народного олимпийского комитета (МОК): идти 
со временем в ногу, дабы Игры не превратились 
в оторванное от современных ритмов ретроме-
роприятие. Отсюда — биг-эйры и хафпайпы на 
зимних Играх, новые дисциплины в сноуборде и 
фристайле. Но там проще было — там программа 
не так насыщена. А теперь вот и до лета добрались, 
наконец!

■ ■ ■
Ну так что ж: о президенте Федерации скейт-

бординга России (и кстати, попутно — РФСО 
«Локомотив») Илье Вдовине и лучших предста-
вителях этого вида спорта (самая яркая — Катя 
Шенгелия) «МК» уже не раз писал. Пришла очередь 
серфинга.

Тем более очень вовремя приспело пригла-
шение на Бали, где в рамках грандиознейшего 
фестиваля прошел Кубок России. И где мне по-
счастливилось познакомиться не только с самыми 
крутыми нашими спортсменами, но и с главой 
Российской федерации серфинга Андреем Кна-
усом, открывшим нам, журналистам, секреты 
управления доской на воде.

«Конечно, я и сам серфингом занимаюсь — 
не только хоккеем, который полюбил уже в по-
следнее время: даже вес вот набрал из-за этого, 
— улыбнулся он. — С этого, с простого увлечения, 
и началось все. А потом предложили возглавить 
федерацию… Почему Кубок России проводим 
на Бали? Так здесь же круглый год для серфинга 
— идеальные условия! Поэтому многие сильные 
наши серферы живут и тренируются именно тут, 
на острове в Индонезии. И думаете, что все они 
имеют возможность полететь в Россию участвовать 

в отборе в сборную? Серфинг пока не приносит 
больших денег. Но, между прочим, уже очень 
популярен. Даже на этот турнир заявок из всех 
уголков нашей страны пришло более тысячи… 
Да что там — даже русские из США прилетали 
поучаствовать!»

«И это очень красивый и зрелищный вид спор-
та, — поддержал разговор глава Попечительского 
совета Российской федерации серфинга Алек-
сандр Росляков, — убедитесь сами! Я встал на 
доску много лет назад, люблю этот вид спорта 
всей душой — и очень хочу, чтобы наши ребята и 
девчонки показывали достойные результаты».

■ ■ ■
Сам я так и остался зрителем: не рискнул 

отправиться бороться с волнами. Зато историй 
про серфинг наслушался и вопросов назадавал 
вволю. Например, относительно шансов россий-
ских спортсменов на олимпийские медали.

«Сейчас задача формулируется по-другому, 
— не стал скрывать Кнаус, — просто попасть в 

Токио-2020 будет здорово. И шанс есть! Туда от-
берутся по 20 участников как в мужском, так и 
в женском зачетах (в дисциплине шортборд. — 
«МК»). При этом у страны будет максимум две 
лицензии в каждом разряде».

И вот как раз это дает нам надежду: признан-
ные лидеры — американцы, например, или францу-
зы, если говорить о Европе, — могли бы и больше 
своих звезд серфинга отправить в Японию.

Ан не выйдет. Тогда как у нас еще и прогресс 
налицо: Никита Авдеев, капитан юношеской сбор-
ной России, в 17 лет вошел в десятку лучших юнио-
ров континента.

«Вообще серфинг — вид спорта молодых, — 
пояснил президент федерации, — и чем раньше 
ты начнешь им заниматься, тем лучше. Если у 
тебя папа или мама серферы, если поставили на 
доску уже лет в пять, то шансов добиться успеха 
намного больше».

■ ■ ■
…И тут Кнаус рассказал такую историю. Есть 

у нас перспективный парень Никита Петров. Ему 9 
лет. Когда он был маленьким, отдыхал с мамой на 
Барбадосе. Увидел чудо-доску. Загорелся. Им по-
казали: вот это легенда местного серфинга, зовут 
Николас Донава. Огромный такой негр, который, 
надо сказать, с кем-то там поругался и тренировать 
давно к тому моменту перестал.

Так вот, представьте, как подошел к нему 
маленький белоснежный мальчик и попросил: 

«Дядя Ник, научите кататься!» Нику отказать было 
неудобно. Сначала что-то пробормотал про за-
вершение тренерской карьеры, а потом сказал, 
чтобы ребенок отстал: «Приходи завтра в это же 
время». И забыл благополучно. Каково же было 
удивление дяди, когда на следующий день он 
увидел на пляже несколько часов ждущего его 
мальчика с доской!

«Дальше — больше, — продолжил рассказ 
Кнаус. — Как-то дядя Ник зашел домой к мальчику. 
И увидел маму — шикарную русскую женщину. 
И полюбил ее! И женился, хотя в свои 40 с гаком 
говорил всем, что планирует до конца дней оста-
ваться холостяком…»

Теперь у них четверо детей, троих из которых 
он принял уже вместе с женой. Один из них — как 
раз наша в перспективе олимпийская надежда 
Никита Петров. А сам Николас Донава — тренер 
юношеской сборной России!

■ ■ ■
Вообще серфинг появился на Гавайских 

островах и считался сугубо королевским развле-
чением: простым смертным скользить по волнам 
не дозволялось. Но уже много лет это популярная и 
доступная почти любому забава («Конечно, только 
профессионалы, — пояснил нам Кнаус, — могут 
позволить менять себе по 20–30 досок в год, им 
спонсоры выдают, у любителей такого нет»), а с 
2016-го — и входящий в олимпийскую програм-
му вид спорта. Сбылась-таки мечта Фернандо 
Агуэрре, президента Всемирной ассоциации 
серфинга! Бился он за это очень долго — аж с 
Сиднея-2000…

Нет, споры на тему: «Зачем нам, неформаль-
ной молодежи, весь этот официоз?» — разумеется, 
ведутся. Как и в скейтбординге. И в любом другом 
экстремальном виде. Впрочем, это же не мешает 
сноубордистам уже много лет выигрывать медали 
Игр — и наши ребята и девчонки тут, кстати, не 
исключение…

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
остров Бали — Москва.

Каков на вкус новый 
олимпийский вид спорта 
и как нам завоевать лицензии 
в Токио-2020

«ДЯДЯ НИК, НАУЧИ!»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

Вот так выглядит серфинг с берега.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Косарев (1903–1939), первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ (1929–1938)
Михаил Лазарев (1788–1851), адмирал, 
совершивший три кругосветных плава-
ния, первооткрыватель Антарктиды
Лолита Милявская (1963), певица, ак-
триса, телеведущая
Павлик Морозов (1918–1932), пионер
Светлана Сурганова (1968), музыкант, 
лидер группы «Сурганова и оркестр»
Лев Устинов (1923–2009), драматург, 
автор пьес-сказок для детей

Валерий Хлевинский (1943), актер теа-
тра и кино, народный артист России
Чарльз (1948), принц, наследник англий-
ского престола

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день борьбы с 
диабетом.
Международный день логопеда.
День географических информацион-
ных систем.
День социолога.
1888 г. — в Париже был торжественно 
открыт Институт Пастера.
1903 г. — в Голландии сообщается об 
изобретении электрокардиографа.
1908 г. — Альберт Эйнштейн представил 

квантовую теорию света.
1918 г. — опубликовано постановление 
ВЦИК об аннулировании Брестского мир-
ного договора в связи с поражением Гер-
мании в мировой войне.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-8...-6°, днем в Москве -2…0°. Облачно, с 
прояснениями, без осадков, ветер южный 
7–12 м/с.
Восход Солнца — 8.00, заход Солнца — 
16.26, долгота дня — 8.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

— Ты где свои деньги хранишь?
— В основном — в памяти.

— Кто отец вашего ребенка?
— Виталик.
— А фамилия?
— Ну, мы не настолько близко 
знакомы…

— Дорогая, что у нас сегодня на 
ужин?
— Очень ленивые голубцы.
— Это как?

— Капуста на балконе, фарш в 
морозилке.

Испанец отличается от русского 
тем, что, плывя в Индию, может 
оказаться в Америке, будучи со-
вершенно трезвым.

Обувь может многое рассказать 
о человеке. Например, если об-
увь тычется вам в бока и в лицо, 
то ее хозяин чем-то крайне 
взволнован.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
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Двукратный олимпийский чемпион, 
семикратный чемпион мира, трех-
кратный чемпион (а уж это было даже 
сложнее, чем «мир» выиграть, — в 
противоборстве с ЦСКА-то!) Совет-
ского Союза... Ну и, разумеется, не 
сосчитать даже, сколько раз — лучший 
снайпер различных турниров...

Все это он — Александр Якушев! «Як-15» 
— так его за бомбардирские умения называли 
в Канаде и США. Один из главных героев Су-
персерии-1972, перевернувшей ход истории 
мирового хоккея.

На пути к тренировочному комплексу можно 
было заметить несколько саженцев, посаженных 
игроками сборной России перед чемпионатом 
мира. Листва полностью опала лишь с одного 
деревца, под которым символично стоит табличка 
с фамилией «Акинфеев». Многолетний первый 
номер национальной команды объявил о завер-
шении международной карьеры в октябре. Всего 
за четыре месяца после домашнего турнира 
состав сборной кардинально изменился. Кро-
ме вратаря завершили выступления в сборной 
Игнашевич, Жирков и Самедов. А тут еще и эти 
травмы, будь они неладны!

Вместо форварда «Зенита» капитаном в 
ноябрьских матчах будет Юрий Газинский. В 
нападении Дзюбу заменит игрок «Краснодара» 
Ари, который лишь минувшим летом стал граж-
данином РФ. «Подчеркну, его никто не просил 

получать паспорт. Это полностью инициатива 
футболиста. Когда человек чисто юридически 
может играть, то мы за ним смотрим. Понятно, 
что на этот сбор его вызов не планировался. Но 
Артема нужно было заменить. Ари заслужил 
свой шанс», — объяснил свой выбор Станислав 
Черчесов. 

«Я невероятно счастлив вызову в сборную 
России. Атмосфера в коллективе мне нравится. 
Теперь нужно доказать все на тренировках. Мои 
родственники заказали много футболок нацио-
нальной команды. Отправлю их на родину после 
матчей», — признался Ари.

Новичок также рассказал, что не считает про-
блемой наличие в составе сборной натурализо-
ванных игроков. «Есть много удачных примеров 
такого подхода в других странах. Я считаю себя 
практически русским. Живу здесь уже девять лет, 

а половину карьеры провел именно в России», — 
заявил форвард «Краснодара».

Две недели назад свой первый вызов в сбор-
ную получил и Ахметов, но травма плеча не позво-
лит ему дебютировать в национальной команде. 
На замену армейцу на тренировочную базу в Но-
вогорск прибыл полузащитник «Рубина» Павел 
Могилевец. А место Марио Фернандеса занял 
одноклубник новоиспеченного капитана Сергей 
Петров. Правда, защитник не сможет отправиться 
в Лейпциг. Мышечное повреждение, полученное 
на второй тренировке, оставило его за бортом 
ноябрьских матчей сборной. В итоге в экстренном 
порядке был вызван «железнодорожник» Владис-
лав Игнатьев.

Первая тренировка команды началась с сюр-
приза. Нет, никто не получил очередную трав-
му. Игроки подарили девятилетней болельщице 

Виктории щенка лабрадора. Девочка вместе с 
родителями написала футболистам письмо и 
приехала из Серпухова, чтобы вживую увидеть 
своих кумиров. «Назову его Бусинкой», — рас-
сказала юная фанатка сборной России.

Второй день занятий также начался с прият-
ных новостей. 27 лет исполнилось вратарю «Зени-
та» Андрею Луневу. Но времени на поздравления 
было не много. Игра с командой Йоахима Лева уже 
в четверг. Еще один новичок команды Станислава 
Черчесова — Федор Чалов (лидирующий в гонке 
бомбардиров РПЛ) заметно стеснялся на свое 
первом сборе национальной команды. И отметил 
лишь важность предстоящих игр и восстанови-
тельный статус тренировок.

Больше откровений удалось услышать от 
полузащитника «Локомотива» Антона Миранчука. 
«Разбирать соперника мы будем только после при-
лета в Лейпциг. Несмотря на последние результаты 
сборной Германии, для меня она остается топовой 
командой. Кто является лидером раздевалки в 
отсутствие Дзюбы? Кого-то одного назвать не 
смогу. Все ребята сейчас спокойно готовятся к 
предстоящим играм», — рассказал Антон.

Накануне братья Миранчуки провели необыч-
ную тренировку. В Новогорск заглянули сестры 
Аверины — чемпионки мира по спортивной гим-
настике, которые также являются близняшками. 
«Смог их различать только после десяти минут 
общения, — посмеялся Антон. — Кстати, они 
неплохо разбираются в футболе! Все правила 
знают. Мы показали друг другу разные финты. 
Оказалось, что в наших видах спорта есть схожие 
элементы».

Уже во вторник вечером сборная России 
прилетит в Лейпциг, где проведет контрольный 
поединок с командой Германии. Матч четвертого 
тура группового этапа Лиги наций со шведами 
состоится 20 ноября в Стокгольме.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

«ЯК-15» ПРИЗЕМЛИЛСЯ В ЗАЛЕ СЛАВЫ

От души поздравляем 
великого хоккеиста 
и большого друга «МК»!

14 ноября на официальном сайте олимпиады 
«Покори Воробьевы горы!» pvg.mk.ru открылась 
регистрация участников сезона 2018–2019. Воз-
можность зарегистрироваться для всех желающих 
будет доступна до 12 часов дня 25 декабря. Чтобы 
стать участником, достаточно просто зайти на сайт 
проекта и заполнить анкету. В этом году испыта-
ния традиционно пройдут по 9 предметам: био-
логии, географии, журналистике, иностранным 
языкам (английский, немецкий, французский), 
истории, литературе, математике, обществоз-
нанию и физике. 

Участие в олимпиаде «Покори Воробьевы 
горы!» включает в себя прохождение двух этапов: 
заочного и очного. Первый, заочный этап пятнад-
цатого сезона откроется для участников в 12 часов 
21 ноября и будет доступен до полудня 25 декабря. 
Обращаем внимание, что сроки начала и оконча-
ния всех испытаний указываются по московскому 
времени. Каждый школьник может принять участие 
в проекте как по одному, так и по нескольким пред-
метам. На выполнение заданий первого этапа по 
каждой специализации отводится не более 168 
часов с момента начала испытания. 

«Дорогие школьники, хочу пожелать вам всем 
успеха! Участие в проекте — это уже большая по-
беда над собственными сомнениями, серьезный 
шаг на пути к обучению в лучшем вузе страны», — 
сказал главный редактор «МК» Павел Гусев. 

Итоги первого этапа будут подведены в 
начале февраля 2019 года, победители смогут 
принять участие в очном туре, который пройдет 
весной в МГУ им. М.В. Ломоносова и в других 
крупных городах различных регионов России в 
соответствии с графиком. 

Впереди нас ждет много интересного, но 
сейчас самое главное — сделать первый шаг 
на пути к победе, зарегистрироваться на сай-
те олимпиады. После регистрации вам будет 
предоставлен доступ в личный кабинет, где будут 
выложены задания первого отборочного этапа. 
Обращаем ваше внимание, что к заполнению 
анкеты нужно отнестись очень внимательно. 
Пожалуйста, сразу же заполняйте правильные 
номера своих телефонов и адрес электронной 
почты. Зарегистрироваться на проекте повторно, 
к сожалению, невозможно.

Светлана ЦИКУЛИНА.

Свершилось! Олимпиада «Покори 
Воробьевы горы!» стала совсем 

«взрослой» и отмечает свой пер-
вый серьезный юбилей. Уже 
15 лет мы с вами идем вперед 
к новым успехам и знаниям, 
все это время газета «Москов-
ский комсомолец» и МГУ им. 
М.В. Ломоносова ищут по всей 

стране и за рубежом новых та-
лантливых ребят, достойных са-

мого перспективного будущего. 
За годы существования олимпиады 

почти 6 тысячам талантливых школьников из разных ре-
гионов России удалось стать победителями и поступить 
в лучший вуз страны. Спешите! Регистрация на участие 
в новом юбилейном сезоне проекта 2018–2019 учебного 
года уже началась! Осталось сделать первый шаг на пути 
к учебе в Московском университете — заполнить анкету и 
начать готовиться к первому заочному туру. Дерзайте, все 
обязательно получится!

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ВСТРЕЧАЙТЕ НОВЫЙ, ЮБИЛЕЙНЫЙ СЕЗОН 
ОЛИМПИАДЫ «ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

Регистрация на сайте проекта уже началась
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На Кубке России-2018 в женском 
шортборде главный приз взяла 
Елена Болысова, второе место у 
Ирины Кособукиной, третья — 
Чулпан Галимова. В мужском 

выиграл Дмитрий Невский, второй — Георгий 
Феликиди, третий — Данил Клубный. В 
лонгборде победили Елена Второва и Игорь 
Глазырин, вторые — Анна Поздняк и Алексей 
Борода, третьи — Ирина Кособукина и 
Андрей Мустафин.

В понедельник сборная России по футболу начала 
подготовку к контрольному матчу с командой Герма-
нии и заключительной встрече группового этапа Лиги 
наций со шведами. Изначальный список вызванных 
игроков претерпел немало изменений. Например, 
воскресное противостояние ЦСКА и «Зенита» лишило 
национальной команды сразу двух игроков: Артема 
Дзюбу и Ильзата Ахметова.

Александр Якушев в Торонто.
AP
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«Наши мальчишки завоевали серебро! Мо-
лодцы! Финал был очень трудным. Играли в один 
день две игры с перерывом в два часа. При этом 
у игроков ЦСКА был перерыв в 6 часов. Ребята 
измотаны еще и разницей во времени в 7 часов. 
Но бились как настоящие воины! Молодцы ванин-
цы! Дальний Восток — он хоть и дальний, но за 
себя постоять может», — рассказал генеральный 
директор АНО Спортивный клуб «Трансбункер» 
Андрей Завгородний. 

Первую игру ребята из «Трансбункера» сыгра-
ли с московским «Динамо», им удалось одержать 
победу со счетом 3:1. Второй поединок также 
завершился победой ванинских хоккеистов над ко-
мандой «Серебряные львы» из Санкт-Петербурга, 
со счетом 4:0. В третьей игре юным хоккеистам с 
Дальнего Востока удалось обыграть нижегород-
скую команду «Торпедо», а затем и команду «СКА-
Юность» из Екатеринбурга. Лишь в финале удача 
отвернулась от команды «Трансбункера», ребята 
проиграли столичному ЦСКА со счетом 0:1. 

Спонсором в организации поездки на тур-
нир детской команды «Трансбункер» выступило 

АО «Дальтрансуголь» СУЭК. Данная компания с 
2016 года является генеральным спонсором в 
выездных соревнованиях юных хоккеистов клуба. 
Благодаря этому сотрудничеству команды хоккеи-
стов из Ванино участвовали в турнирах Дальне-
восточного федерального округа, Сибири, Китая 
и в общероссийском турнире «Прорыв». Кроме 
того, «Дальтрансуголь» помогла «Трансбункеру» 
в 2017 году организовать товарищеские встречи 
с командой «Динамо» (Москва), а в декабре этого 
года ванинские хоккеисты смогут поехать в Санкт-
Петербург на игру с командой СКА. 

Светлана НОВИКОВА.

  Детской хоккейной команде спортивного 
клуба «Трансбункер» из поселка Ванино 
Хабаровского края удалось занять вто-
рое место на общероссийском турнире 
«Прорыв» в Московской области. В со-
став команды-призера вошли ребята 
2009 года рождения. А спонсором по-
ездки юных хоккеистов выступило АО 
«Трансуголь» СУЭК, которое поддержи-
вает ребят с 2016 года. 

ДЕТСКАЯ КОМАНДА ИЗ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ 
ЗАВОЕВАЛА СЕРЕБРО НА ПРЕСТИЖНОМ ТУРНИРЕ
Спонсором поездки выступило АО «Дальтрансуголь» СУЭК

ХОККЕЙ

За океаном Александра Сергеевича уважали 
как мало кого. В том числе, наверное, и потому, что 
он не только клюшкой владел мастерски — на уровне 
лучших в СССР, но и в силовой борьбе, столь цени-
мой канадцами-американцами, не уступал им.

Потому-то особенно удивительно, что до сих 
пор «Яка-15» не было в Зале хоккейной славы в 
Торонто. Святом для всех современных ледовых 
рыцарей месте. Куда попасть — все равно что 
памятник в родном городе при жизни увидеть. 
Да что там — все равно что к лику святых быть 
причисленным…

И вот — свершилось! Включили! И он стал 
первым, кстати, представителем советского хоккея 
там из тех, кто не имел никогда никакого отноше-
ния к ЦСКА.

Впрочем, Якушеву не привыкать быть первым. 
Такая уж судьба, знаете ли… Поздравляем, Алек-
сандр Сергеевич!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ПРАКТИЧЕСКИ 
РУССКИЙ АРИ
Сборная России в Новогорске начала 
подготовку к матчам со сборными 
Германии и Швеции


